



Docherty, Vincent John (1984) The reception of Heimito von Doderer as exemplified by the critics' response to Ein Mord den jeder Bericht and Die Merowinger. PhD thesis.

<http://theses.gla.ac.uk/5324/>

Copyright and moral rights for this thesis are retained by the author

A copy can be downloaded for personal non-commercial research or study, without prior permission or charge

This thesis cannot be reproduced or quoted extensively from without first obtaining permission in writing from the Author

The content must not be changed in any way or sold commercially in any format or medium without the formal permission of the Author

When referring to this work, full bibliographic details including the author, title, awarding institution and date of the thesis must be given.

THE RECEPTION OF HEIMITO VON DODERER AS EXEMPLIFIED

BY THE CRITICS' RESPONSE TO

EIN MORD DEN JEDER BEGEHT AND DIE MEROWINGER

TWO VOLUMES

BY

VINCENT JOHN DOCHERTY

A THESIS PRESENTED TO THE FACULTY OF ARTS
OF THE UNIVERSITY OF GLASGOW IN THE FULFILMENT
OF THE REQUIREMENTS FOR THE DEGREE OF
DOCTOR OF PHILOSOPHY

JUNE 1984

VOLUME TWO

CONTENTS

<u>BIBLIOGRAPHY</u>	<u>PAGE</u>
<u>I DODERER</u>	4
A Primary Texts	4
B Articles in Newspapers and Periodicals	5
C Translations	5
1. <u>Ein Umweg</u>	5
2. <u>Ein Mord den jeder begeht</u>	6
3. <u>Die erleuchteten Fenster</u>	6
4. <u>Die Strudlhofstiege</u>	6
5. <u>Die Dämonen</u>	7
6. <u>Die Merowinger</u>	7
7. <u>Die Wasserfälle von Slunj</u>	7
8. <u>Die Posaunen von Jericho</u>	7
9. 'Ein anderer Kratki-Baschik'	8
10. <u>Grundlagen und Funktion des Romans</u>	8
11. 'Zwei Lügen oder: Eine antikische Tragödie auf dem Dorfe'	8
12. 'Eine Person von Porzellan'	8
13. 'Die Peinigung der Lederbeutelchen'	9
14. 'Unter schwarzen Sternen'	9
15. 'Bischof - tollgeworden'	9
16. 'Die Amputation'	9
17. 'Trethofen/Sonatine'	9
18. 'Roman und Leser'	9
19. 'Meine 19 Lebensläufe'	10
20. 'Kürzestgeschichten'/'Ein Schneegewitter'	10
21. Poems	10
22. Introduction to 'Österreich: Bilder seiner Landschaft und Kultur'	10
D Secondary Literature	10
1. Full-length Studies	10
2. Unpublished Theses	11
3. Television and Radio	13
4. Individual Works	20
a) <u>Ein Umweg</u>	20
b) <u>Die erleuchteten Fenster</u>	20
c) <u>Die Strudlhofstiege</u>	23
d) <u>Die Dämonen</u>	29
e) <u>Ein Weg im Dunkeln</u>	40
f) <u>Ein Mord den jeder begeht</u>	41
i) Doderer's Novel	41
ii) The Television Adaptation of Doderer's Novel	44
g) <u>Die Peinigung der Lederbeutelchen</u>	47
h) <u>Der Fall Gütersloh</u>	49
i) <u>Die Merowinger</u>	49
j) <u>Die Wasserfälle von Slunj</u>	54
k) <u>Tangenten</u>	57
l) <u>Unter schwarzen Sternen</u>	60

m) <u>Meine 19 Lebensläufe</u>	61
n) <u>Der Grenzwald</u>	62
o) <u>Frühe Prosa</u>	65
p) <u>Repertorium</u>	68
q) <u>Die Wiederkehr der Drachen</u>	70
r) <u>Die Erzählungen</u>	72
s) <u>Erinnerungen an Heimito von Doderer</u>	74
t) <u>Commentarii 1951 bis 1956</u>	75
u) <u>Dorothea Zeemann's 'Journals'</u>	76

5. General Articles, Reviews of Doderer's other Publications, Reviews of Publications on Doderer	77
---	----

<u>II THE DETECTIVE NOVEL</u>	113
-------------------------------	-----

<u>III GENERAL</u>	118
--------------------	-----

A Books, Periodicals, Newspapers	118
B Further Reference Books Consulted	124
C Dissertations	126

BIBLIOGRAPHY

The sections on Doderer in the following bibliography make no claims to be totally comprehensive, but are a first attempt to collate the material in Vienna and Munich and the findings of the author's own research. Every effort has been made to provide exact bibliographical details wherever possible. In all cases where this has not been possible, the article in question can be found in Munich or Vienna and has been marked in the bibliography with one of the following abbreviations:

B (= Biederstein Verlag, Munich), ÖNB (= Österreichische Nationalbibliothek, Vienna; the appropriate catalogue number has also been added to facilitate research), S-D (= Wendelin Schmidt-Dengler's private collection, University of Vienna).

The following abbreviations of works by and on Doderer have been used throughout the bibliography (except in titles of theses and books):

GuL (= Gassen und Landschaft);

Br (= Die Bresche);

GdR (= Das Geheimnis des Reichs);

Güt (= Der Fall Gütersloh);

Mord (= Ein Mord den jeder begeht);

Um (= Ein Umweg);

Fen (= Die erleuchteten Fenster);

St (= Die Strudlhofstiege);

Ab (= Das letzte Abenteuer);

DD (= Die Dämonen);

Weg (= Ein Weg im Dunkeln);

Pos (= Die Posaunen von Jericho);

Grund (= Grundlagen und Funktion des Romans);

Pein (= Die Peinigung der Lederbeutelchen);

Mer (= Die Merowinger);
Wass (= Roman No. 7: Erster Teil: Die Wasserfälle von Slunj);
Tang (= Tangenten);
Sternen (= Unter schwarzen Sternen);
Leb (= Meine 19 Lebensläufe);
Grenz (= Roman No.7: Zweiter Teil: Der Grenzwald);
FP (= Frühe Prosa);
Rep (= Repertorium);
Wieder (= Die Wiederkehr der Drachen);
Erz (= Die Erzählungen);
Erinn (= Erinnerungen an Heimito von Doderer);
Comm (= Commentarii 1951 bis 1956);
D-Buch (= Das Doderer-Buch);
F&U (= Die erleuchteten Fenster; Ein Umweg);

As a detailed bibliography of Doderer's essays, reviews and speeches can be found in Die Wiederkehr der Drachen, only those works mentioned in our text have been included in the bibliography. Doderer's name has been abbreviated to HvD. In addition, the following common abbreviations have been used:

AZ (= Arbeiterzeitung, Wien);
BR (= Bayerischer Rundfunk, München);
FAZ (= Frankfurter Allgemeine Zeitung, Frankfurt am Main);
FMLS (= Forum for Modern Language Studies, St. Andrew's);
GL&L (= German Life and Letters, Oxford);
GRM (= Germanisch-romanische Monatsschrift, Heidelberg);
HR (= Hessischer Rundfunk, Frankfurt am Main);
MLR (= The Modern Language Review, Cambridge, later London);

NDH (= Neue Deutsche Hefte, West Berlin);
NDR (= Norddeutscher Rundfunk, Hamburg);
NWDR (= Nordwestdeutscher Rundfunk, Berlin);
NYT (= New York Times, New York);
ORF (= Österreichischer Rundfunk, Wien);
PL&L (= Papers on Language and Literature, Edwardsville, Ill.);
RIAS (= Rundfunkanstalt im amerikanischen Sektor, West Berlin);
SFB (= Sender Freies Berlin, West Berlin);
SR (= Saarländischer Rundfunk, Saarbrücken);
SRG (= Schweizerische Radio- und Fernsehgesellschaft, Zürich);
SWF (= Südwestfunk, Baden-Baden);
SZ (= Süddeutsche Zeitung, München);
TLS (= Times Literary Supplement, London);
WDR (= Westdeutscher Rundfunk, Köln);
ZDF (= Zweites Deutsches Fernsehen, Mainz).

Places of publication (where known) are not included in the bibliography if they are mentioned in the title of the publication (e.g. Münchener Merkur); unless otherwise stated, Frankfurt is taken to refer to Frankfurt am Main, Freiburg to Freiburg im Breisgau, and Berlin to West Berlin.

Anonymous articles have been arranged alphabetically according to the title of the publication, and chronologically where more than one anonymous article has appeared in the same publication.

I DODERER

A Primary Texts

1. Gassen und Landschaft: Gedichte, Wien (Haybach), 1923
2. Die Bresche: Ein Vorgang in vierundzwanzig Stunden, Wien (Haybach), 1924
3. Das Geheimnis des Reichs: Roman aus dem russischen Bürgerkrieg, Wien (Saturn), 1930
4. Der Fall Gütersloh: Ein Schicksal und seine Deutung, Wien (Haybach), 1930; München (Biederstein), 1960
5. Ein Mord den jeder begeht, München (Beck), 1938; München (Biederstein), 1958; occasional references are made in the text to the following editions: München (dtv), 1964; München (Heyne), 1978
6. Ein Umweg, München (Beck), 1940; München (Biederstein), 1950
7. Die erleuchteten Fenster oder: Die Menschwerdung des Amtsrates Julius Zihal, München (Biederstein), 1951
8. Die Strudlhofstiege oder: Melzer und die Tiefe der Jahre, München (Biederstein), 1951
9. Das letzte Abenteuer: Erzählung mit einem autobiographischen Nachwort, Stuttgart (Reclam UB 7806/07), 1953
10. Die Dämonen: Nach der Chronik des Sektionsrates Geyrenhoff, München (Biederstein), 1956
11. Ein Weg im Dunkeln: Gedichte und epigrammatische Verse, München (Biederstein), 1957
12. Die Posaunen von Jericho: Neues Divertimento, Zürich (Die kleinen Bücher der Arche), 1958
13. Grundlagen und Funktion des Romans, Nürnberg (Glock & Lutz), 1959
14. Die Peinigung der Lederbeutelchen: Erzählungen, München (Biederstein), 1959
15. Die Merowinger oder: Die totale Familie, München (Biederstein), 1962
16. Roman No. 7: Erster Teil: Die Wasserfälle von Slunj, München (Biederstein), 1963
17. Tangenten: Tagebuch eines Schriftstellers 1940-1950, München (Biederstein), 1964
18. Unter schwarzen Sternen: Erzählungen, München (Biederstein), 1966

19. Meine neunzehn Lebensläufe und neun andere Geschichten, München (Biederstein), 1966
20. Roman No.7: Zweiter Teil: Der Grenzwald: Fragment, edited by Dietrich Weber, München (Biederstein), 1967
21. Frühe Prosa: Die Bresche/Jutta Bamberger/Das Geheimnis des Reichs, edited by Hans Flesch-Brunningen, München (Biederstein), 1968
22. Repertorium: Ein Begreifbuch von höheren und niederen Lebens-Sachen, edited by Dietrich Weber, München (Biederstein), 1969
23. Die Wiederkehr der Drachen: Aufsätze/Traktate/Reden, edited by Wendelin Schmidt-Dengler, with a preface by Wolfgang H. Fleischer, München (Biederstein), 1970
24. Die Erzählungen, edited by Wendelin Schmidt-Dengler, München (Biederstein), 1972
25. Commentarii 1951 bis 1956, edited by Wendelin Schmidt-Dengler, München (Biederstein), 1976
26. Das Doderer-Buch: Eine Auswahl aus seinem Werke, edited by Karl Heinz Kramberg, München (Biederstein), 1976
27. Die erleuchteten Fenster oder: Die Menschwerdung des Amtsrates Julius Zihal/ Ein Umweg: Zwei Romane, München (Biederstein), 1978

B Articles in Newspapers and Periodicals

28. 'Wilhelm von Scholz', Der Tag (Wien), 6 March 1928
29. 'Inmitten des Weges', Freude an Büchern (Wien) 2 (1951), p.248
30. 'Es gibt keine Orthographie', Salzburger Nachrichten, 14 February 1959
31. 'Es geht uns alle an', Die Kultur (München/Wien/Basel) 8 (1960), p.3
32. 'Das Mark der Kritik', Neues Forum (Wien) 13 (1966), 383-385

C Translations

1. Ein Umweg

33. Sursis, translated by Blaise Briod, Paris (Plon), 1943

34. Drum cotit, translated by Mara Giurgiuga, Bucuresti (Editura Pentru), 1967

2. Ein Mord den jeder begeht

35. Murha jonka jokainen tekee, translated by Eila Nisonen, Helsinki (Söderström), 1961
36. Ubojstvo koje svatko počinja, translated by Zvonimir Golob, Zagreb (Lykos), 1962
37. Kazdy Mozy Byc Morderca, translated by Kazimiera Illakowiczówna, with an epilogue by Roman Karst, Warszawa (Pánstwowy Instytut Wydawniczy), 1963
38. Every Man a Murderer, translated by Richard and Clara Winston, New York (Knopf), Toronto (Randon House), 1964
39. Un asesinato que comete cualquiera, translated by Pablo Simon, Barcelona (Plaza & Janes), 1966
40. 'n Moord wat elkeen pleeg, translated by Betty de Wet, Johannesburg (Boek Mosaik), 1968
41. Igäühest voib saada morvar, translated by Armand Tugal, Tallin (Eesti Raamat), 1974
42. L'Occasione di uccidere, translated by A. Busi, Milano (Garzanti), 1983

3. Die erleuchteten Fenster

43. Le finestre illuminate, translated by Clara Bovero, Torino (Einaudi), 1961
44. Modo no tomoshibi, translated by Ogawa Cho, Tokyo (Hakasui-Sha), 1964
45. Ferestrele luminate, translated by Mara Giurgiuca, Bucuresti (Editura Pentru), 1969

4. Die Strudlhofstiege

46. La Scalinata, translated by Ervino Pocar, with an introduction by Margaret Contini, Torino (Einaudi), 1965

47. Extracts from The Strudlhof Steps, translated by Vincent Kling, Chicago Review, 26 (1974), no.2, 107-138
48. Schody Strudlhofu albo Melzer i glebia lat, translated by Slowomir Blaut, with a postscript by Henry Bereza, Poznan (Biblioteka Klasyki Polshiej; Obcej Wydawnictwo Poznańskie), 1979
49. Las Escaleras de Strudlhof, translated with an introduction by José Miguel Sáenz, Barcelona (Ediciones Destino), 1981

5. Die Dämonen

50. Due pagine dei Demoni (La gerente del Caffé Kaunitz/ Una serata dal principe Croix), translated by Margaret and Gianfranco Contini, L'approdo letterario (Torino), 4 (1958), no.3, p.81f.
51. The Demons, translated by Richard and Clara Winston, New York (Knopf), Ontario (McClelland & Stewart), 1961, London (Weidenfeld), 1962
52. Les Démons, translated by Robert Rovini, Paris (Gallimard), 1965
53. I demoni, translated by Clara Bovero, Laura Mancinelli and Anita Rho, with an introduction by Anton Reininger, three volumes, Torino (Einaudi), 1979

6. Die Merowinger

54. Merovejci aneb Totalni rodina, translated by Vilém Opatrný, Praha (Mladá fronta), 1969

7. Die Wasserfälle von Slunj

55. The Waterfalls of Slunj, translated by Eithne Wilkins and Ernst Kaiser, New York (Harcourt, Brace & Jovanovich), Ontario (Longman), 1966
56. Vodopád, translated by Jitka Fučíková, Praha (Odeon), 1975

8. Die Posaunen von Jericho

57. Traby Jerychońskie, translated by Julius Stroynowski, Warszawa (Państwowy Instytut Wydawniczy), 1967

58. Jeeriku pasunad, translated by Ain Kaalep, Loomingo Raamatukogu (Tallin), 1970, no. 78

59. The Trumpets of Jericho, translated by Vincent Kling, Chicago Review, 26 (1974), no.2, 5-35

9. 'Ein anderer Kratki-Baschik'

60. 'Den nye Kratki-Baschik', translated by Gun and Nils A. Bengtsson, Tysk Samtid (Stockholm), 1958, 35-47

61. 'The Magician's Art', translated by Astrid Ivask, Literary Review (Rutherford, New Jersey), 5 (1961), 5-15

10. Grundlagen und Funktion des Romans

62. Principles and Function of the Novel, translator anonymous, 30th International Congress of the P.E.N. Clubs, Frankfurt 1959, Frankfurt (Propyläen), 1960, pp.56-68

63. Bases y Función de la Novela, translated by Carlo Patiño, Revista Eco (Bogotá), 1961, pp.609-627

64. Fondement et Fonction du Roman, translated by Robert Rovini, Les temps modernes (Paris), 21 (1965), 908-921

11. 'Zwei Lügen oder: Eine antikische Tragödie auf dem Dorfe'

65. 'To løgner eller: En gresk tragedie i landsbyen', translated by Daisy Schjelderup, Vinduet (Oslo), 19 (1965), no.4, 266-270

66. 'Two lies or: Classical Tragedy in a Village', translated by Vincent Kling, Chicago Review, 26 (1974), no.2, 97-106

12. 'Eine Person von Porzellan'

67. 'Porslins-Dockan', translated by Lars Bjurman, Svenska Dagbladet (Stockholm), 24 November 1963

68. 'A Person Made of Porcelain', translated by Vincent Kling, Chicago Review, 26 (1974), no.2, 70-73

13. 'Die Peinigung der Lederbeutelchen'

69. 'The Torment of the Leather Pouches', translated by Robert S. Rosen, Odyssey Review (Richmond, Virginia), 3 (1963), no.1, 219-232

14. 'Unter schwarzen Sternen'

70. 'Under Black Stars', translated by Vincent Kling, Chicago Review, 26 (1974), no.2, 36-54

15. 'Bischof - tollgeworden'

71. 'Biskup - pomylony', translated by Maria Wistowska, Twórczosc (Warszawa), 21 (1965), no.8

16. 'Die Amputation'

72. 'The Amputation'; 'De amputatie' (English and Dutch), translator anonymous, Ciba Symposium (Amsterdam), 12 (1964), no.1, 42-46

17. 'Trethofen/ Sonatine'

73. 'Two Short Stories', translated by Astrid Ivask, Literary Review (Rutherford, New Jersey), Winter 1962/63, 176-180

18. 'Roman und Leser'

74. 'The Novel and the Reader', translated by Vincent Kling, Chicago Review, 26 (1974), no.2, 74-77

19. 'Meine 19 Lebensläufe'

75. 'My 19 Curricula Vitae', translated by Vincent Kling, Chicago Review, 26 (1974), no.2, 79-85

20. 'Kürzestgeschichten' / 'Ein Schneegewitter'

76. 'Eight Supershort Stories' / 'A Snowstorm', translated by Thomas Heinrich Falk, Literary Review (Rutherford, New Jersey), 17 (1974), no.4, 458-463

21. Poems

77. 'Introduktion - Sommarnatt - Grumlad Sommardag - Vid Fyrtio År - Till Zigenarna', translator anonymous, Sverige Tyskland (Stockholm), no.1, 1958, p.13f.

22. Introduction to 'Österreich: Bilder seiner Landschaft und Kultur'

78. 'Autriche', translated by Joël Lefebvre, Paris (Braun et Cie), 1959

D Secondary Literature

1. Full-length Studies

79. Bachem, Michael, HvD, Twayne's World Authors Series, vol. 595, Boston (Twayne), 1981
80. Düsing, Wolfgang, Erinnerung und Identität: Untersuchungen zu einem Erzählproblem bei Musil, Döblin und Doderer, München (Fink), 1982; this is a revised version of Düsing's unpublished 'Habilitationsschrift', 'Erinnerungstechnik und Identitätsproblematik: Untersuchungen zu einer Erzählform bei Musil, Döblin und Doderer', Mainz, 1975

81. Fischer, Roswitha, Studien zur Entstehungsgeschichte der 'Strudlhofstiege'HvDs, Wien/Stuttgart (Braumüller), 1975
82. HvD 1896-1966: Symposium anlässlich des 80. Geburtstages des Dichters, edited by Wendelin Schmidt-Dengler and Wolfgang Kraus, Salzburg (Neugebauer), 1978
83. Horowitz, Michael (editor), Begegnung mit HvD, Wien/ München (Amalthea), 1983
84. Kucher, Gabriele, Thomas Mann und HvD: Mythos und Geschichte. Auflösung als Zusammenfassung im modernen Roman, Nürnberg (Carl), 1981
85. Pfeiffer, Engelbert, HvDs Alsergrund-Erlebnis, Wien (Selbstverlag Dr. Engelbert Pfeiffer), 1983
86. Reininger, Anton, Die Erlösung des Bürgers: Eine ideologiekritische Studie zum Werk HvDs, Bonn (Bouvier), 1975
87. Schaffgotsch, Xaver (editor), Erinnerungen an HvD, München (Biederstein), 1972
88. Schmid, Georg, Doderer lesen: Zu einer historischen Theorie der literarischen Praxis. Essai, Salzburg (Neugebauer), 1978
89. Schröder, Hans Joachim, Apperzeption und Vorurteil: Untersuchungen zur Reflexion HvDs, Heidelberg (Winter), 1976
90. Trommler, Frank, Roman und Wirklichkeit: Eine Ortsbestimmung am Beispiel von Musil, Broch, Roth, Doderer und Gütersloh, Stuttgart/Berlin/Köln/Mainz (Kohlhammer), 1966
91. Tschirky, René, HvDs 'Posaunen von Jericho': Versuch einer Interpretation, Berlin (E. Schmidt), 1971
92. Turner, Bruce Irvin, Doderer and the Politics of Marriage: Personal and Social History in 'Die Dämonen', Stuttgart (Akademischer Verlag Hans-Dieter Heinz), 1982
93. Weber, Dietrich, HvD: Studien zu seinem Romanwerk, München (Beck), 1963
94. Wolff, Lutz-Werner, Wiedereroberte Außenwelt: Studien zur Erzählweise HvDs am Beispiel des 'Romans No. 7', Göppingen (Kümmerle), 1969
95. Zeemann, Dorothea, Jungfrau und Reptil: Leben zwischen 1945 und 1972, Frankfurt (Suhrkamp Taschenbuch 776), 1982

2. Unpublished Theses

96. Barker, Andrew, 'The Individual and Reality in the Works of HvD', Edinburgh, 1976

97. Batke, Peter Alexander, 'Autobiographical Elements in HvD's Die Dämonen', North Carolina, 1979
98. Boelcskevny, Andrew, 'Rhetorische Darstellungsmittel in HvDs Roman Die Strudlhofstiege', Pennsylvania, 1970
99. Christophe, Jean-Pierre, 'Le Processus de l'Humanisation dans l'œuvre romanesque de Doderer', Nancy, 1976
100. Daufeldt, Doris, 'Wortbildung und Wortgebrauch bei HvD', 'Magisterarbeit', München, 1968
101. Dollenmayer, David Bristol, 'The Novel and History: Roth - Musil - Doderer', Princeton, 1977
102. Ehrhardt, Lisel, 'L'Image de la Russie dans l'œuvre de HvD', Strasbourg, 1975
103. Falk, Thomas Heinrich, 'HvD's Concept of the Novel: Theory and Practice', Southern California, 1970
104. Fontana, Renato, 'Il problema della "Menschwerdung" nell' opera di HvD', Cagliari, 1969/70
105. Haberl, Franz-Peter, 'Theme and Structure in the Novels of HvD', Cornell, 1964
106. Hauer, Margarete, 'Studien zum Aufbau von HvDs Roman Die Dämonen', Wien, 1977
107. Herta, Bernd, 'Wut und Wissenschaft in Doderers Roman Die Merowinger', 'Diplomarbeit', Klagenfurt, 1979
108. Jaffe, William Walter, 'Studies in Obsession: Otto Weininger, Arthur Schnitzler, HvD', Yale, 1979
109. Justin, Ingrid, 'Das Problem der Selbstdarstellung bei HvD', Graz, 1971
110. Kastner, Siegmund, 'Thomismus und Roman. Studien zu HvDs Roman Die Dämonen in Zusammenschau mit den Commentarii 1951 bis 1956', Wien, 1977
111. Lidén, Ulla, '"Saltus Grammaticus." Studien zu HvDs Sprachauffassung in Theorie und Praxis unter besonderer Berücksichtigung der Tangenten und des Repertorium', Stockholm, 1970
112. Liewerscheidt, Dieter, 'Satirischer Anspruch und Selbstpersiflage in HvDs Roman Die Merowinger', Köln, 1976
113. Marks, M.A., 'The City in the Twentieth Century German Novel: its Treatment in Works by Rilke, Döblin, Koeppen and Doderer', London, 1976
114. Meingassner, Eva, 'Wirklichkeitsdimensionen im kurz-epischen Werk HvDs: Studien zur Struktur der Kurzepik und ihren Zusammenhängen mit der Wirklichkeitsproblematik', Wien, 1972

115. Mitchell, M.R., 'HvD as a Social Realist', Oxford, 1969/70
116. Palma-Caetano, José António, 'Humor und Groteske im Werk HvDs', Wien, 1980
117. Papiór, Jan, 'Studien zur Erzähltechnik in den Romanen HvDs', Poznań, 1973
118. Le Rider, Jacques, 'Melzer in HvDs Roman Die Strudlhofstiege', Paris, 1975
119. Rieser, Hannes, 'Über Doderer und Gütersloh: Metaphorik und "totaler" Roman', Salzburg, 1968
120. Ryan, Ingrid Werkgartner, 'Zur Funktion und Bedeutung des Zufalls in HvDs Roman Die Dämonen', Oregon, 1980
121. Stengel, Elisabeth, 'Die Entwicklung von HvDs Sprachstil in seinen Romanen', Wien, 1963
122. Swales, Martin, 'HvD and the Return to Realism', Birmingham, 1963/64
123. Trommler, Frank, 'Österreich im Roman: Eine Untersuchung zur dargestellten Wirklichkeit bei Joseph Roth, Robert Musil und HvD', München, 1965
124. Ulmer, Anne Close, 'A Doderer Repertoire with an Essay on Characterization in his Novels', Yale, 1973
125. Wiedenhofer, Maria, 'Die Konfiguration in HvDs Strudlhofstiege', Wien, 1970

3. Television and Radio

126. Adler, H.G., on Wass, Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 9 August 1964
127. Adler, H.G., 'HvD: Grenz', WDR (Köln), 20 July 1968
128. Adler, H.G., 'HvD: FP', WDR (Köln), 27 January 1969
129. Becker, Jürgen, 'Tang', WDR (Köln), 5 March 1965
130. Beer, Otto F., 'Nachruf auf HvD', HR (Frankfurt), 26 December 1966
131. Beer, Otto F., 'HvD: Grenz', HR (Frankfurt), 30 September 1967
132. Blöcker, Günter, 'HvD: Mer', Deutschlandfunk (Köln), 28 October 1962; also appeared under the title 'Ein "Mordsblödsinn"' in FAZ, 10 November 1962
133. Blöcker, Günter, 'HvD: Tang', Deutschlandfunk (Köln), 25 October 1964

134. Blöcker, Günter, 'HvD: Sternen', Deutschlandfunk (Köln), 27 November 1966; also appeared under the title 'Entzifferung des Lebenstextes' in FAZ, 10 December 1966
135. Blöcker, Günter, 'HvD: Grenz', Deutschlandfunk (Köln), 19 November 1967; also appeared under the title 'Aus HvDs Nachlaß' in SZ (München), 7 December 1967
136. Blöcker, Günter, 'HvD: FP', HR (Frankfurt), 5 December 1968
137. Böse, Georg, 'HvD: DD', RIAS (Berlin), 14 October 1956
138. Colberg, Klaus, on Mer, BR (München), 16 March 1963
139. Contini, Margaret, 'HvD', Radiotelevisione Italiana (Firenze), 19 and 26 May 1958
140. Coulmas, Peter, '"Felix Austria." Kritische Gedanken zu HvDs Roman DD', BR (München), 27 May 1958
141. Dettmering, Peter, 'HvD: Erz', Deutschlandfunk (Köln), 6 May 1973
142. Eisenreich, Herbert, 'Das literarische Porträt', NDR (Hamburg), 16 September 1958
143. Eisenreich, Herbert and Kurt Hoffmann, 'HvD: Grund und Güt', BR (München), 24 January 1961
144. Eisenreich, Herbert, on Güt, SR (Saarbrücken), 28 February 1961
145. Eisenreich, Herbert, 'Die totale Tragödie, und wie man sie meistert', Radio Bremen, 7 June 1963; SR (Saarbrücken), 14 June 1963
146. Eisenreich, Herbert, 'Keine Lage schweigend verlassen', ORF (Wien), 23 January 1973; also appeared under the title 'Atemholen zwischen Stiegen' in Die Welt (Hamburg), 15 February 1973 and 'HvD: Erz' in Berichte und Informationen. Österreichisches Forschungsinstitut für Wirtschaft und Politik (Wien), 20 April 1973
147. Endres, Elisabeth, 'HvD: Tang', BR (München), 8 March 1965
148. Ernst, Gustav, 'Dorothea Zeemann: Jungfrau und Reptil', ORF (Wien), 15 May 1982
149. Falk, Hans Gabriel, 'Widerschein der Gesellschaft', source and date unknown (B)
150. Fauler, Hermann, on Mord, SWF (Baden-Baden), 15 January 1959
151. Fink, Humbert, 'HvD: Mer', NDR (Hamburg), 3 March 1963
152. Fink, Humbert, 'Verwehte Welt', Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 31 October 1963
153. Fink, Humbert, 'HvD: Wass', BR (München), 11 November 1963
154. Fink, Humbert, 'Habsburg und die Weltgeschichte. Fortleben eines

- Mythos in der Literatur', Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 18 May 1967
155. Fink, Humbert, 'Nachklänge der KK-Literatur Alt-Österreichs', Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 20 December 1967
 156. Fleischer, Wolfgang H., 'Österreichischer Autor, nicht österreichische Figur', Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 3 September 1966
 157. Fleischer, Wolfgang H., 'Schauplätze der Weltliteratur. HvDs "Strudlhofstiege" in Wien: Film von Wolfgang H. Fleischer', ZDF (Mainz), 20 July 1980
 158. Flesch-Brunningen, Hans, 'Doderer ist Wien. Ein Hörbild über den österreichischen Dichter HvD', WDR (Köln), 1 December 1960
 159. Flesch-Brunningen, Hans, 'HvD: Grenz', ORF (Salzburg), 30 October 1967
 160. Flesch-Brunningen, Hans, 'HvD: Wieder', ORF, no further details known (B)
 161. Frank, Peter, 'Sternen von HvD', RIAS (Berlin), 27 March 1967
 162. Frass, Katharina, on F&U, ORF (Salzburg), 25 August 1979
 163. Freund, Cajetan, on St, HR (Frankfurt), 5 June 1951
 164. Geiser, Christoph, 'HvD: Wass', Studio Radio Bern, 1 March 1964 and 4 March 1964
 165. Goertz, Hartmann, 'Wissenschaft vom Leben. HvD: DD', Radio Salzburg, 16 March 1957
 166. Grack, Günther, 'HvD: Wass', Deutschlandfunk (Köln), 22 December 1963
 167. Graf, Hansjörg, 'Die Anatomie des Augenblicks: HvD und die Nachwelt', Deutschlandfunk (Köln), 4 April 1977
 168. Grimm, Reinhold, 'HvD: Rep', HR (Frankfurt), 5 June 1970
 169. Grolmann, Adolf von, on St, Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 7 June 1951
 170. Gyra, G., 'HvD: St', Rot Weiß Rot (Wien), exact date unknown (B)
 171. Handl, Joseph, 'HvD: DD', ORF (Wien), 14 January 1957
 172. Hannsmann, Margarete, on Mer, Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 2 December 1964
 173. Hartl, Edwin, 'HvD: Wieder', ORF (Wien), 5 December 1970; also appeared under the title 'Der Essay als Gedankenerzählung' in Salzburger Nachrichten, 28 March 1971

174. Hartmann, Horst, 'Erinn. Keine Ehrfurchtsbekundungen', ORF (Wien), 10 February 1973
175. Haslinger, Adolf, 'HvD: Comm', ORF (Wien), 6 March 1977
176. Hilsbecher, Walter, 'HvD: Erzählungen und kleine Prosa', Süd-deutscher Rundfunk (Karlsruhe), 6 September 1971
177. Holzinger, Alfred, 'Sternen von HvD', ORF (Graz), 20 February 1967
178. Hubalek, Claus, 'Ein Mord, den jeder begeht. Nach einem Roman von HvD. Fernsehfilm von Claus Hubalek', ZDF (Mainz), 5 August 1979; later shown in Austria, ORF (Wien), FS1, 20 January 1980
179. Kock, Erich, 'HvD: Mer', WDR (Köln), 6 December 1962
180. Kramberg, Karl Heinz, 'HvD: Sternen', BR (München), 22 May 1967
181. Lehnhardt, Rolf, 'Von Büchern und Schriftstellern', RIAS (Berlin), 17 April 1968
182. Leitenberger, Ilse, 'HvD: Rep', ORF (Wien), 13 December 1969
183. Lenz, Hermann, 'HvD als Lyriker und als Prosaist', Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 5 August 1958
184. Lewalter, Ernst, 'Wien 1925. Querschnitt durch den Roman St mit einem Hinweis auf Fen von HvD', NWDR (Berlin), 3 August 1951
185. Limmer, Gerhard, 'HvD: Rep', BR (München), 6 April 1970
186. Maier, Hans, 'HvD: DD', SWF (Baden-Baden), 23 December 1956
187. Meidinger-Geise, Inge, 'HvD: Rep', ORF (Wien), 6 December 1969
188. Meyer, Christoph, 'HvD', (on St) source and date unknown (B)
189. Neves, Hannelore, 'HvD: FP', BR (München), exact date unknown (1968) (B)
190. Nowotny, Friedrich, 'HvD als Lyriker', Radio Klagenfurt, 6 February 1959
191. Ortner, F., on St, Radio Vorarlberg (Dornbirn), date unknown (B)
192. Pablé, Elisabeth, on Leb, ORF (Klagenfurt), 22 November 1966
193. Pablé, Elisabeth, (general), ORF (Klagenfurt), 30 January 1968
194. Pablé, Elisabeth, on FP, ORF (Klagenfurt), 28 July 1969
195. Pfeiffer-Belli, Erich, 'HvD: St', SWF (Baden-Baden), 5 August 1951
196. Plakolb, Ludwig, on Wieder, ORF (Klagenfurt), 8 March 1971

197. Plakolb, Ludwig, 'Comm', ORF (Klagenfurt), 18 June 1977
198. Raeber, Kuno, 'HvD: Wieder', BR (München), 1 February 1971
199. Raeber, Kuno, 'HvD: Erz', BR (München), 13 June 1973
200. Raeber, Kuno, on Comm, BR (München), 5 October 1977
201. Rittermann, Hans, on St, NWDR (Berlin), 8 December 1951
202. Roeltinger, Werner, 'HvD: St', source and date unknown (B)
203. Ross, Katherina, on F&U, ORF (Salzburg), 25 August 1979
204. Schauder, Karlheinz, 'Synopsis des Lebens', SR (Saarbrücken), 4 February 1973; also appeared under the same title in Bücher-kommentare (Stuttgart), no.2, 1973, and under the title 'Doderer als Meister der kleinen Form' in Die Presse (Wien), 10/11 February 1973
205. Schlüter, Herbert, 'HvD: DD', Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 17 November 1956
206. Schmiele, Walter, 'HvD: DD', HR (Frankfurt), 7 September 1956; also on Radio Bremen, 14 November 1956, and RIAS (Berlin), 2 and 12 April 1957
207. Schneider, Walther, 'HvDs Tang', Radio Zürich, 12 March 1965
208. Schöffler, Heinz, 'HvD: Tang', SR (Saarbrücken), 6 May 1965
209. Schonauer, Franz, on Pein, HR (Frankfurt), 7 November 1959
210. Schonauer, Franz, 'HvD: Tang', HR (Frankfurt), 16 October 1964
211. Schröder, Hans Joachim, 'Doderers Comm', NDR (Hannover), 23 November 1976
212. Schwab-Felisch, Hans, 'HvD: Wass', HR (Frankfurt), 13 October 1963
213. Schwab-Felisch, Hans, 'HvD' (on Tang), HR (Frankfurt), 7 January 1965
214. Schwab-Felisch, Hans, 'Erz von HvD', WDR (Köln), 25 January 1973
215. Seberich, Rainer, 'HvD: DD', Radiotelevisione Italiana (Bozen), 2 September 1958
216. Siedler, Wolf Jobst, 'HvD: Mord', SFB, 26 June 1958
217. Spiel, Hilde, 'Sternen von HvD', NDR (Hamburg), 13 June 1967
218. Spiel, Hilde, on FP, ORF (Wien), 1 February 1969
219. Spiel, Hilde, on FP (different text), ORF (Wien), date unknown (B)
220. Steinberg, Heinz, 'Bericht über die 3. "Buchpremiere" anlässlich

- der Berliner Festwochen: HvD', NWDR (Berlin), date unknown (B)
221. Stengel, Elisabeth, 'HvD: Leb und Sternen', HR (Frankfurt), 22 September 1966
222. Tanzer, Franz, 'Aus der Mitte des Lebens. HvD', WDR (Köln), 25 February 1957
223. Teuffenbach, Ingeborg, 'HvD: Erz', Radiotelevisione Italiana (Bozen), second week in July 1973 (B)
224. Tumler, Franz, 'Von Büchern und Schriftstellern', RIAS (Berlin), 22 August 1964
225. Twaroch, Johannes, 'HvD: F&U', ORF (Studio Niederösterreich), 29 September 1979
226. Uhlig, Helmut, 'HvD: Wass', SWF (Baden-Baden), 8 March 1964
227. Uhlig, Helmut, 'Von Büchern und Schriftstellern', RIAS (Berlin), 16 February 1965
228. Uhlig, Helmut, 'HvD: Grenz', SWF (Baden-Baden), 16 December 1967
229. Urbach, Reinhard, 'HvD: Wieder', HR (Frankfurt), 5 June 1971
230. Urbach, Reinhard, 'HvD: Erz', HR (Frankfurt), 6 October 1973
231. Valkenhoff, Pierre van, 'HvD: Tang', source unknown (text in Dutch), 13 April 1965 (B)
232. Wallmann, Jürgen P., 'Das anti-biographische Tagebuch des HvD', Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 5 January 1977; also appeared under the title 'Werkstattbuch' in Zeitwende (Gütersloh), no.3, 1977, pp.184-185
233. Wallmann, Jürgen P., 'HvD: Comm', Radio Bremen, 27 February 1977
234. Wellenkamp, on Mer, RIAS (Berlin), 3 June 1963
235. Westphal, Gert, on St, Radio Bremen, 8 January 1952
236. Weyrauch, Wolfgang, 'HvD: Sämtliche Erzählungen', NDR (Hamburg), 3 October 1972
237. Wickenburg, Erik Graf, 'HvD: DD', BR (München), 19 November 1956
238. Wimmer, Paul, 'Bekenntnis zum Leben', ORF (Wien), 30 August 1961
239. Wojczewski, Cuno, on St and Fen, NWDR (Berlin), 8 December 1951
240. Wolff, Lutz-Werner, on Comm, HR (Frankfurt), 15 February 1977
241. Wurm, Ernst, 'HvD: Ironiker der Tradition. Zum 60. Geburtstag', ORF (Wien), 31 August 1956
242. Zeemann, Dorothea, 'Doderer und der Realismus', ORF (Wien), 6

September 1976

- 243. Zeemann, Dorothea, on Comm, ORF (Wien), 10 July 1977
- 244. Zivier, Georg, 'Tang. HvD', Radio Bremen, 1 October 1964
- 245. Anon., on DD, BR (München), 16 December 1956
- 246. Anon., on Weg, BR (München), 20 November 1957
- 247. Anon., on Mord, BR (München), 27 August 1958
- 248. Anon., on Pein, BR (München), 27 January 1960
- 249. Anon., on Mer, BR (München), 16 December 1962
- 250. Anon., on Wass, Deutschlandfunk (Köln), 1 August 1963
- 251. Anon., on Leb, Deutschlandfunk (Köln), 1 December 1966
- 252. Anon., on Um, ORF (Sendergruppe Alpenland), 10 December 1947
(only one page of original manuscript held in ÖNB, ser. n. 14.345 (3))
- 253. Anon., on Mord, ORF (Dornbirn), 14 April 1958
- 254. Anon., on DD, ORF (Dornbirn), 17 May 1968
- 255. Anon., 'HvD: Erz', ORF (Klagenfurt), 22 January 1973
- 256. Anon., on Erinn, ORF (Klagenfurt), 14 May 1973
- 257. Anon., on Rep, ORF (Salzburg), 25 February 1970
- 258. Anon., on Grund, ORF (Wien), 2 December 1959
- 259. Anon., on Leb, ORF (Wien), 11 January 1967
- 260. Anon., on Grenz, ORF (Wien), 22 February 1968
- 261. Anon., 'Vom GdR bis zu den Dämonen', Radio Wien, 24 September 1959
- 262. Anon., on Pein, Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 16 February 1960
- 263. Anon., on Pein, SWF (Baden-Baden), 1 June 1960
- 264. Anon., on Pein, WDR (Köln), 14 June 1960

4. Individual Works

a) Ein Umweg

265. er-, 'HvD: Um', Harburger Anzeiger und Nachrichten, 10 October 1951
266. Henze, Helene, 'HvD', exact date and source unknown (1940) (ÖNB ser.n. 14.345 (4))
267. Müller, Wilhelm, 'HvD: Um', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.9, 1951
268. Reinicke, Sabine, 'Um', Der Romanführer, edited by Johannes Beer, Wilhelm Olbrich and Karl Weitzel, 15 volumes, Stuttgart (Hiersemann), 1952-1971, III, 151-152
269. R., W., 'Barocke Gesinnung', Optimist (Wien), 48, no.5 (ÖNB, ser. n. 14.345 (4))
270. Vollmuth, Eike H., 'HvD: Um', in Kindlers Literaturlexikon, edited by Rudolf Radler and others, 7 volumes, Zürich (Kindler), 1965, VII, 118-119
271. Anon., 'HvD: Um', Zeitschrift für Bücherfreunde (Leipzig), no.22, 1951

b) Die erleuchteten Fenster

272. a, 'HvD' (on F&U), Ring Nordbayerischer Tageszeitungen (Nürnberg), 12 December 1978
273. Bonino, Guido Davico, 'L'uomo senza qualità ama l'ordine', La Stampa (Torino), 30 September 1978
274. D, KK, 'Fen von HvD', Fränkische Tagespost (Nürnberg), 5 September 1952
275. Fiechtner, Helmut A., 'Fen', Die österreichische Furche (Wien), 21 June 1952
276. G, O, 'HvD: F&U', Neue Bücher (Hauswedell), May 1979
277. Goertz, Hartmann, 'Liebenswertes Österreich', Rheinische Post (Düsseldorf), 6 December 1952
278. gr, 'HvD: Fen', Schweizer Bücherzeitung (Zürich), no. 8, 1951
279. Gramigna, Guiliano, 'L'astronomia terrestre in un romanzo di HvD', Settimo Giorno (Milano), 21 November 1961

280. H., J., 'HvD: Fen', Der Volksbote (Innsbruck), no.10, 1951
281. Klaus, Rudolf U., 'Vom Weiterleben der Verstorbenen, Neuigkeiten auf dem Büchermarkt: Episches, Lyrisches und eine "Nekrothek"', Wien aktuell, no. 7/8, 1979, p.30
282. Knöllner, Fritz, 'Menschwerdung eines Amtsrates', Neue literarische Welt (Darmstadt), 25 February 1952
283. Knöllner, Fritz, 'HvD: Fen', Welt und Wort (Tübingen), 7 (1952), no.7
284. Korningen, Erich, 'Horaz und die Dienstpragmatik', Wiener Zeitung, 29 December 1951
285. Krispyn, Egbert, 'Die eigentliche Polizei: Zur Erzähl-Situation in HvDs Roman Fen', Language and Style (Southern Illinois University), 2 (1969), no.2, 132-142
286. Lendl, Hubert, 'HvD: F&U', Erwachsenenbildung in Österreich (Wien), no.6, 1979
287. Liewerscheidt, Dietrich, 'HvD: Fen. Einführung in ein Gesamtwerk in arbeitsteiligem Gruppenunterricht', Wirkendes Wort (Düsseldorf), 26 (1976), no.1, pp.3-26
288. Loetscher, Hugo, 'Fen', Neue Zürcher Zeitung, 20 October 1954
289. m,a, 'Il consigliere Zihai astronomo terrestre', Il Giorno (Milano), 5 December 1961
290. Mackensen, Lutz, 'HvD: Fen', Die neue Ordnung (Köln), no. 4, 1952
291. Manner, Friedericke, 'HvD: Fen', Buch und Bücherei (Wien), no.9, 1951
292. Meyer, Heinrich, on Fen, Books Abroad (Norman, Okl.), 26 (1952), no.2, p.160
293. Mohaupt, Helga, 'Über Umwege auf Abwegen. Zwei Romane des Österreichers HvD neu aufgelegt' (F&U), Westdeutsche Allgemeine (Essen), 14 May 1979
294. Pardo, Michele, 'Il canocchiale malizioso', Mondo Nuovo (Milano), 3 December 1961
295. Reinicke, Sabine, 'Fen', in Der Romanführer, edited by Johannes Beer, Wilhelm Olbrich and Karl Weitzel, 15 volumes, Stuttgart (Hiersemann), 1952-1971, III, 150-151
296. Schmeer, Hans, 'HvD: Fen', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.3, 1952
297. Splett, Jörg, 'HvD: F&U', Die neue Bücherei (München), no.2, 1979
298. Vergani, Leonardo, 'Allucinante burocrate donnaiolo col binocolo', Corriere Lombardo (Milano), 18 November 1961

299. Winter, Hanns von, 'Erlösung von totaler Ordnungspein', Freude an Büchern (Wien), 2 (1951), p.282f.
300. Zeltner, Richard, 'Abseitige Literatur sucht Leser', Die Union (Wien), 14 August 1954
301. Anon., on F&U, AZ (Wien), 8 December 1978
302. Anon., 'HvD: Fen', Austria (Wien), 25 July 1951
303. Anon., 'HvD: Fen', Deutsche Presse Agentur (Hamburg), undated (B)
304. Anon., 'Die Ordnung ist als Amtsgeheimnis anzusehen. Ein zihalistisches Kolloquium', Dolomiten (Bozen), 27 March 1952
305. Anon., 'HvD: F&U', Heidenheimer Zeitung, 17 November 1978
306. Anon., 'HvD: Fen', Der Leihbuchhändler (Wiesbaden-Schierstein), no.18/19, 1952
307. Anon., 'Fen', Neuer Bücherdienst (Wien), December 1959
308. Anon., 'Beispiele alter und neuer österr. Literatur', Neues Volksblatt (Linz), 16 February 1979
309. Anon., 'HvD: Fen', Norddeutsche Nachrichten (Hamburg-Altona), 21 April 1951
310. Anon., 'Meistererzählungen' (F&U), Öberösterreichische Nachrichten (Linz), 3 January 1979
311. Anon., 'HvD: F&U', Paulinus (Trierer Bistumsblatt), 11 March 1979
312. Anon., 'Als Julius Zihal ein Mensch wurde', Rhein-Zeitung (Koblenz), Febraury 1979 (B)
313. Anon., on F&U, Salzburger Nachrichten, 17 February 1979
314. Anon., on F&U, St. Galler Tagblatt, 29 November 1978
315. Anon., 'Fen', Schleswig-Holsteinische Tagespost (Kiel), 24 May 1951
316. Anon., on F&U, Siegener Zeitung, 8 November 1979
317. Anon., 'HvD: F&U', Sonntagspost (Graz), 21 January 1979
318. Anon., 'HvD: Fen', Westdeutsche Zeitung, Düsseldorf Nachrichten, no.203, 1952 (B)
319. Anon., on F&U, Wiener Zeitung, 5 January 1979

c) Die Strudlhofstiege

320. Aichinger, Gerhard, 'Zwischen Köpenik und Königgrätz', Kurier (Berlin), 11 July 1951
321. Alker, Ernst, 'Wiener Kaleidoskop', Wiener Zeitung, 9 December 1951; also appeared in Neues Abendland (München), 7 (1952), 121-123, and in English translation as 'Vienna Kaleidoscope' in Books Abroad (Norman, Okl.), 28 (1954), 424-426
322. Alker, Ernst, 'HvD und die "verlorene Generation"', Freude an Büchern (Wien), 3 (1952), 57-58
323. Alker, Ernst, 'A Letter from Germany', Catholic Renaissance (Milwaukee, Wisc.), 6 (1953), no.1, 18-26
324. Bänziger, Hans, 'Zwei österreichische Erzähler', St. Galler Tagblatt, 15 January 1955
325. Baldacci, Luigi, 'Tra passato e presente. La Scalinata di Doderer', Giornale del Mattino (Firenze), 15 April 1965
326. Baldacci, Luigi, 'Un narratore austriaco un po' in ritardo: HvD', Epoca (Milano), 28 March 1965
327. Barilli, Renato, 'Scritta da Doderer la comedia viennese', Corriere della Sera (Milano), 28 March 1965
328. B., C., 'HvD: St', Quartierblatt (Zürich), 31 August 1951
329. Bertocci, Silvio, 'Vecchia Vienna di von Doderer', Il Popolo (Roma), 26 February 1965
330. Bode, Helmut, 'Österreichisches Barock', Bücherschiff (Frankfurt), 1 (1951), no.2, p.2
331. B., R., 'Der Schwanengesang der Stadt Wien', Hamburger Abendblatt, 7 December 1951
332. Brehm, Doris, 'Nach der Lektüre der St', Tagebuch (Wien), 29 March 1952
333. Br., H., on St, Schweizer Bücherzeitung (Zürich), date unknown (B)
334. del Buono, Oreste, 'La Scalinata di un' epoca favolosa', La Settimana Incom Illustrata (Milano), 21 March 1965
335. Castelli, Silvana, 'Il gradino rotto de La Scalinata', Avanti (Roma), 24 June 1965
336. Csokor, F.T., 'Umsturz im Roman und Österreichs Anteil', GL&L (Oxford), New Series 8 (1954/55), 85
337. Dettmering, Peter, 'Trennungsangst und Zwillingsphantasie in HvDs Roman St', Psyche (Stuttgart), 26 (1972), 549-580

338. D., G., 'Tiefe der Jahre, nicht aber Tiefe der Zeiten', Salzburger Nachrichten, 1 July 1952
339. D., M., 'HvDs St', Wiener Universitätszeitung, 1 May 1952
340. Domke, Helmut, 'Schicksale in Wien', FAZ, 11 August 1951
341. Drozdowski, Georg, 'Der über die Strudlhofstiege schritt', Die Tat (Zürich), 31 December 1966
342. E., E., 'Meilensteine im Taschenformat', Salzburger Nachrichten, 18 September 1976
343. E., F., 'Welt von gestern - farbig abgeschildert', Lokalanzeiger Münster, Whitsun 1951 (B)
344. Fackler, Maxim, 'Melzer auf der Strudlhofstiege. Ein ungewöhnlicher Roman', Badische Zeitung (Freiburg), 20 September 1951
345. Falk, Hans Gabriel, 'HvD - ein österreichischer Epiker', Schwäbische Landeszeitung (Augsburg), 11 June 1952
346. FAZ, 'Hinweis', FAZ, 7 December 1976
347. Fertoni, Roberto, 'Riuscito a metà l'affresco della società viennese', Il Giorno (Milano), 23 March 1965
348. Flesch-Brunningen, Hans, on St, Hier spricht London, 12 November 1954
349. Franzel, Emil, 'Welt ohne Gott im Roman. Eine Betrachtung zu Doderers St', in Emil Franzel, Sehnsucht nach den alten Gassen, Wien/München (Herold), 1964, pp.16-22
350. Frise, 'Aus Liebe zur Kunst', Handelsblatt, Deutsche Wirtschaftszeitung (Düsseldorf), 10 September 1954
351. G., A., 'Mehr als ein Epilog', Die Gegenwart (Frankfurt), 6 (1951), no. 17, 1 September 1951, p.23
352. G., f., 'HvD: St', Mödlinger Nachrichten, 16 July 1953
353. G., H., 'Aus der alten Donaustadt', Telegraf (Berlin), 20 February 1952
354. Goertz, Hartmann, 'Doderer und der moderne deutsche Roman', Aktion (Frankfurt), 2 (1952), no.13, 77-79
355. Grieser, Dietmar, 'Bühne des Lebens. "Dignität und Dekor" rund um die Strudlhofstiege', in Dietmar Grieser, Vom Schloß Gripsholm zum River Kwai: Literarische Lokaltermine, Frankfurt (Fischer Taschenbücher), 1973, pp.115-123; also in Dietmar Grieser, Schauplätze österreichischer Dichtung, München/Wien (Langen-Müller), 1974, pp.160-168, and Dietmar Grieser, Schauplätze der Weltliteratur, München (Goldmann), 1979, pp.49-56

356. Grieser, Dietmar, 'Schatten fallen über Strudlhofstiege', source and date unknown (S-D)
357. Grözinger, Wolfgang, 'Roman zwischen Dichtung und Reportage', Hochland (München), 44 (1951/52), 552-558
358. Grossmann, Walter, 'HvD: St', Books Abroad (Norman, Okl.), 26 (1952), no.4, 353-354
359. Guenther, Paul F., 'HvD's Tang and the Genesis of St', PL&L (Edwardsville, Ill.), 11 (1975), 177-185
360. Hahn, K.J., 'Nieuwe Duitse romans', Letterkundige Kroniek. Duitsland (Den Haag), August-September 1952, pp.440-441
361. Hai, 'Das Rätsel Strudlhofstiege', Die Presse (Wien), 9 November 1976
362. Haslinger, Adolf, 'Wiederkehr und Variation. Bildkette und Bildgefüge in Doderers Roman St', in Sprachkunst als Weltgestaltung. Festschrift für Herbert Seidler, edited by Adolf Haslinger, Salzburg/München (Pustet), 1966, pp.88-130
363. Hatfield, Henry, 'Vitality and Tradition. Doderer's St', Monatshefte (Madison, Wisc.), 47 (1955), 19-25
364. Hatfield, Henry, 'Vitality and Tradition. Two Novels by HvD' (St and Wass), in Henry Hatfield, Crisis and Continuity in Modern German Fiction, Ithaca/London (Cornell University Press), 1969, pp.90-108
365. H., E., 'HvD: Zwei Romane' (St and Fen), Steirerblatt (Graz), August 1951 (ÖNB, ser.n. 14.345 (2))
366. Heiseler, Bernt von, 'HvD: St' Zeitwende (Gütersloh), 27 (1956), 129-130; also in Der Kranich (Stuttgart), 1959, 149-150, and in Bernt von Heiseler, Gesammelte Essays zur alten und neuen Literatur: Band 2. Figuren II, Feldzeichen, Formen, Stuttgart (Steinkopf), 1967, p.128f
367. H., I., 'Das österreichische Schicksal im Roman. Zu HvDs Romanen St und DD', Südkurier (Konstanz), 2 August 1957
368. Hirschbach, Frank D., 'HvDs St. Ein Roman der Zeit', PL&L (Edwardsville, Ill.), 3 (1967), 148-158
369. Hoche, Klaus, 'St', Deutsche Rundschau (Gelsenkirchen), 77 (1951), no. 10, 952-953
370. Hochmut, Carl, 'HvD: St', Die Scholle (Ansbach), September 1968 (B)
371. Hochwälder, Fritz, on St, Die Weltwoche (Zürich), 14 December 1951
372. Hopf, Karl, 'Die Strudlhofstiege: Symbol eines Lebensweges', Heimatmuseum Alsergrund, Mitteilungsblatt (Wien), no.53, December 1972

373. Horacker, 'Ad majoram Austriae gloriam', source and date unknown (B)
374. Horst, Karl August, 'Austria hispanica', Merkur (Stuttgart), 5 (1951), 1094-1095; also in Jahresring (Stuttgart), 1954, 178-181
375. Horst, Karl August, 'Das große Wiener Welttheater', Das literarische Deutschland (Heidelberg), 2 (1951), no.23, 10 December 1951
376. Ihlenfeld, Kurt, 'HvD: St', Eckart (Witten, Berlin), 20/21, 1951/52, p.186f.
377. Kaiser, Gerhard, 'Auf die Strudlhofstiege zu Wien' (interpretation of the poem of that title), FAZ, 17-20 January 1979; also in Frankfurter Anthologie: Gedichte und Interpretationen, no.4, edited by Marcel Reich-Ranicki, Frankfurt (Insel), 1979, pp.155-158
378. Kindermann, Heinz, 'HvD: St', Institut für Auslandsbeziehungen, Mitteilungen (Stuttgart), November/December 1952
379. Knapp, Friedrich, 'Charmanter Abgesang', Rheinischer Merkur (Koblenz), 16 November 1951
380. M., 'St', Die Wochenpost (Innsbruck), 18 August 1951
381. M., A., 'St', Neue Wiener Tageszeitung, 5 August 1951
382. Magris, Claudio, 'Doderer recupera la civiltà viennese con la pignoleria di un burocrate', Gazzetta del Popolo (Torino), 1 April 1965
383. Maier, Hansgeorg, 'Strudel der Menschwerdung', Die Zeit (Hamburg), 12 July 1951
384. Marwitz, Roland, 'Tratsch auf der Treppe', Frankfurter Neue Presse, 15 September 1951
385. Marzi, Carla Eliza, 'Sale a Proust la scalinata di von Doderer', Paese Sera (Roma), 9 April 1965
386. Meidinger-Geise, Inge, on St, Hochland (München), 44 (1952), no.6
387. Meister, Franziska, on St, Neue Bücher (Hauswedell), autumn 1951 (B)
388. Meyer, Christoph, 'St', Münchner Merkur, 7 October 1951
389. Müller, Wilhelm, 'HvD: St', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), 4 (1952), no. 3
390. Nedomansky, H., 'Der neue Doderer', Die Presse (Wien), date unknown (ÖNB, ser. n. 14.337)
391. Nitsche, Roland, 'St: HvDs Wiener Riesengobelin', Die Presse (Wien), 22 September 1951

392. Nitsche, Roland, 'Wien, 9. Bezirk, Strudlhofstiege', Argentinisches Tagblatt (Buenos Aires), undated (B)
393. O., 'Die Jahre von gestern', Stuttgarter Nachrichten, 29 June 1951
394. O., G., 'Wiener Roman - einmal anders', Wiener Kurier, 8 August 1951
395. Ohff, Heinz, on St, Heidelberger Tagblatt, 10 May 1951
396. o., m., on St, Göttinger Tageblatt, 2 October 1951
397. Patera, Paul, 'Det nya Tsykland är pålitligare än Wiener Rashat på retur, militären under kontroll', Expressen (Stockholm), 19 July 1955
398. Patera, Paul, 'Storstaden Wien som roman', Göteborgs-Tidningen, 15 August 1955
399. Paul, Wolfgang, 'Das Unvergängliche und seine Menschen', Neue Zeitung (Berlin), 12 May 1951
400. Paulsen, Wolfgang, 'Deutsch-österreichischer Zeitroman', Symposium (New York), 10 (1956), no.2, 217-230
401. Pick, R., on St, GL&L (Oxford), New Series 5 (1951/52), 298-299
402. Reinicke, Sabine, 'HvD: St', in Der Romanführer, edited by Johannes Beer, Wilhelm Olbrich and Karl Weitzel, Stuttgart (Hierse-mann), 1952-1971, III, 150
403. Reinicke, Sabine, on St, in Reclams Romanführer, Stuttgart (Reclam), 1963, volume 2, pp.129-130
404. Riedl, Franz, 'Der große österreichische Roman', Dolomiten (Bozen), 27 March 1952
405. Riedtmann, Meret, 'Ein großer Erzähler aus Österreich', Basler Nachrichten, 26 February 1956
406. Roschmann, Kurt, 'Schwierige Wiener G'schichten', Stuttgarter Zeitung, 1 December 1951
407. S., C., 'Who's Who? HvD', Bücherblatt (Zürich), no. 6, 1952
408. Schlocker, Georges, 'Mühevoller als andere Völker', Deutsche Zeitung und Wirtschaftszeitung (Köln, Stuttgart), 15 September 1951
409. Schlocker, Georges, 'Auf der Suche nach zeitgemäßen Ausdrucks-formen', Tagesanzeiger (Zürich), 26 April 1952
410. Schmidt, Michael, 'St', Kindlers Literaturlexikon, edited by Rudolf Radler and others, 7 volumes, Zürich (Kindler), 1965, VI, 2028-2030
411. Schmidt, Michael, 'HvD: St', in Hauptwerke der deutschen

Literatur: Darstellungen und Interpretationen, edited by Manfred Kluge and Rudolf Radler, seventh edition, München (Kindler), 1974, pp.453-454

- 412. S., H., on St, PEN International (London), 3 (1952), no.1, p.10
- 413. S., L., 'Viel ist hingesunken, uns zur Trauer', Der Standpunkt (Meran), 14 October 1951
- 414. S., M., 'Wien von gestern', Der Tag (Berlin), 15 June 1951
- 415. Spiel, Hilde, 'Ausklang einer Kultur. HvD: St', Der Monat (Berlin), 3 (1950/51), 428-431
- 416. Spiel, Hilde, 'Chronik einer versinkenden Kultur', Neue Zeitung (München), 23/24 June 1951
- 417. Stemmer, Konrad, 'Ein großer deutscher Roman?', Der Tagesspiegel (Berlin), 9 September 1951
- 418. su, 'St', Schwäbische Donauzeitung (Ulm), 29 August 1951
- 419. Sulke, Franz, 'Tu felix Austria', SZ (München), 18/19 August 1951
- 420. Sulke, Franz, 'Menschen an der Strudlhofstiege. Spectrum Austriae im Roman', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), 6 (1951), 771-775
- 421. T., H., 'Een dorp vol roman-figuren. De Weense schrijver HvD schilderde zijn stad en zijn volk', De Maasboden (Rotterdam), 23 August 1952
- 422. Thun-Hohenstein, Paul, 'Ein Wiener Roman', Die österreichische Furche (Wien), 1 December 1951
- 423. Tomasso, Vincenzo de, 'Un austriaco che fa pensare a Proust e Joyce', Il Popolo (Roma), 16 July 1965
- 424. -us, 'St. Ein neuer Romantyp', Christ und Welt (Stuttgart), 23 August 1951
- 425. Winkler, Konrad, 'Literarisches Barock in unserer Zeit', Schwäbisches Tagblatt (Tübingen), 20 October 1951
- 426. Winter, Hanns von, 'Was Doderers St nicht ist', source and date unknown (B)
- 427. Wolf, Alfred, 'Geschichte und Geschicke rings um die Strudlhofstiege', Heimatismuseum Alsergrund, Mitteilungen (Wien), no.49, December 1971
- 428. Anon., 'HvD: St', Europa-Archiv (Bonn), date unknown (B)
- 429. Anon., on St, FAZ, 7 December 1976
- 430. Anon., on St, Freie Volkszeitung (St. Gallen), 12 December 1952
- 431. Anon., 'Böcker och författare. Österrikisk kromosomroman', Göteborgs-Posten, 19 July 1951

432. Anon., 'Österreich - als Ende und Anfang', Linzer Volksblatt, 3 February 1968
433. Anon., 'HvD: St', Litterae Novae (Wien), no.3, 1967
434. Anon., 'HvD: St', Neues Buch (Borromäusverein), no.19, 1952 (B)
435. Anon., on St, Oberösterreichische Nachrichten (Linz), 9 December 1958
436. Anon., 'Die Strudofstiege [sic]', Sonntagspost (New York), 8 February 1953
437. Anon., 'St von HvD', Staats-Herold (New York), 15 March 1952
438. Anon., on St, Weltstimmen (Stuttgart), March 1952, pp.159-161
439. Anon., on St and Fen, Wiener Chique. Die schöne Wienerin, 1957 (B)
440. Anon., on St, Die Wochenpresse (Wien), 28 May 1955

d) Die Dämonen

441. Abendroth, Walter, 'Ein notwendiges "Plagiat"', Die Zeit (Hamburg), 25 October 1956
442. Ahl, Herbert, 'Literarische Marginalien', Diplomatischer Kurier, (Köln), 5 (1956), 893-896
443. Ancelet-Hastache, Jeanne, 'HvD: Les Démons', La Croix (Paris), 10 September 1965
444. Angelloz, J.-F., 'Les Démons par HvD', Mercure de France (Paris), no.331, 1957, pp.531-534
445. Arban, Dominique, 'Ni Dostoïevsky, ni Musil ... mais quand même Doderer', Les lettres françaises (Paris), 8-14 July 1965
446. Aubrion, Michel, 'HvD et les Démons', Revue générale belge (Bruxelles), March 1966 (B)
447. Augustin, Elisabeth, 'HvD', Litterair Paspoort (Amsterdam), January 1959, pp.15-17 (B)
448. Augustiny, Waldemar, 'Ende des Romans?', Hannover'sche Allgemeine Zeitung, 20/21 October 1956
449. B., A., 'Weltroman aus Wien', Schwäbische Landeszeitung (Augsburg), 17 September 1957
450. Baldus, Alexander, 'HvD: DD', Begegnung (Köln), 11 (1956), no.19, 1 September 1956, p.302f.

451. Barkham, John, on The Demons, New York World Telegram, October 1961 (B)
452. Barthofer, Arnold, 'Leonhard Kakabsa: Success or Failure? Marginalia to a Key Character in Doderer's Novel DD', FMLS (St. Andrew's), 14 (1978), no.4, 304-315
453. Basil, Otto, 'Auf den Spuren der verlorenen Zeit', Neues Österreich (Wien), 4 November 1956
454. Bauer, Roger, 'HvD: DD', Allemagne d'Aujourd'hui (Paris), 5 (1957), no.4/5, 219-220
455. Bazlen, Roberto, 'Doderer: DD', letter to Luciano Foà, 17 June 1957, reproduced in SZ (München), 3/4 October 1981
456. Becher, H. (S.J.), 'HvD: DD', Stimmen der Zeit (Freiburg), 82 (1956/57), no.160, part 7, 77-79
457. Beer, Otto F., 'HvDs neuer Roman. Die Dämonen von "Döbling"', Der Standpunkt (Meran), 30 November 1956
458. Bellour, Raymond, 'Un an de la vie de Vienne', Nouvel-Observateur (Paris), 1 July 1965
459. Benedek, Karl M., 'Heimito Doderer oder: Die Ideologie der Ideologielosigkeit', Tagebuch (Wien), February 1958
460. Benesch, Kurt, 'HvD: DD. Bilder wiedergekehrter Vergangenheit', Literatur aus Österreich (Wien), 2 (1958), no.2, 4-6
461. Benesch, Kurt, 'Das österreichische Buch', Die Stimme Österreichs (Wien), April 1958
462. Berg, Robert von, 'New Yorker Echo auf die Wiener Dämonen. Zur amerikanischen Ausgabe des Romans von HvD', SZ (München), 28 November 1961
463. Bettiza, Enzo, 'Radiografia di una società dopo la prima e la seconda guerra. Le opinioni di un romanziere', La Stampa (Torino), 12 July 1958
464. B., L., 'Zeit-Spiegel, in 25 Jahren entstanden. HvDs Roman DD: Menschwerdung und Massengeist', Nürnberger Nachrichten, 29/30 December 1956
465. Blunck, Richard, 'Ein europäisches Buch', Hamburger Abendblatt, 7 March 1957
466. Boeck, Johannes A., '"Erstens Strudelhofstiege [sic], zweitens Döbling." HvDs Werk im Spiegel des Auslands', Die Presse (Wien), 21 July 1962
467. Böse, Georg, 'Doderers ganz gewöhnliche Menschen', Deutsche Zeitung und Wirtschaftszeitung (Köln, Stuttgart), 17 November 1956

468. Brion, Marcel, 'Une révélation tardive. HvD et ses Démons', Le Monde (Paris), 20 March 1965
469. Bronnen, Arnolt, 'Die Dämonscherln', Tagebuch (Wien), January 1958
470. Chedel, André, 'Les Démons', L'Impartial (La Chaux-de-Fonds), 8 October 1964
471. Chiusano, Italo A., 'Ma quel demone è un papazzo', La Repubblica (Roma), 6 October 1979
472. Coleman, Lonnie, on The Demons, Book-of-the-Month Club News (New York), September 1961
473. Crane, Milton, 'Boldly Woven Tapestry of 1920s Austria', Chicago Sunday Tribune, 24 September 1961
474. Dettmering, Peter, 'Zum Entfremdungserleben in HvDs DD', in Perspektiven psychoanalytischer Literaturkritik: Johannes Cremerius zum 60. Geburtstag, edited by Sebastian Goeppert, Freiburg (Rombach), 1978, pp.9-22; also in Peter Dettmering, Psychoanalyse als Instrument der Literaturwissenschaft, Frankfurt (Fachbuchhandlung für Psychologie), 1981, pp.45-58
475. Domandl, Sepp, 'HvD und die existentielle Pädagogik', Wissenschaft und Weltbild (Wien), 22 (1969), 301-304
476. Doppler, Alfred, 'Historische Ereignisse im österreichischen Roman', Österreich in Geschichte und Literatur (Wien), 13 (1969), 503-516; also in Geschichte in der österreichischen Literatur des 19. und 20. Jahrhunderts, edited by the Institut für Österreichkunde, Wien (Hirt), 1970, pp.73-91; also in Alfred Doppler, Wirklichkeit im Spiegel der Sprache, Wien (Europaverlag), 1975, pp.172-196
477. dr, 'Großer Zeitroman', Ruhr-Nachrichten (Dortmund), 28 March 1968
478. dt, 'Dämonen in Volksausgabe', Grundstein (Frankfurt), 10 July 1968
479. Ek, Emy, 'Doderers "Demonerna"', Svenska Dagbladet (Stockholm), 22 October 1956
480. -er, on DD, Die Presse (Wien), 16/17 December 1967
481. -er, 'Doderers Dämonen in zweibändiger Neuauflage', Aufbau (New York), 10 May 1968
482. Eyssen, Jürgen, 'HvD: DD', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), 9 (1957), no.8/9, p.365
483. F., C.O., 'HvD las aus DD', Hamburger Abendblatt, 21 February 1957

484. Fertoni, Roberto, 'Mentre in strada si spara in casa si fa la marmellata persuasivi', Paese Sera (Roma), 22 June 1979; also appeared under the title 'Fuori si spara e in casa si fa la marmellata', in L'Ora (Palermo), 29 June 1979
485. F., H., 'I Demoni', Il Borghese (Roma), 5 December 1957
486. Fitzbauer, E., 'HvD und seine Dämonen', Kulturberichte aus Niederösterreich (Wien), 15 January 1958
487. Florent, Bernard, 'HvD, conteur de l'autriche', AFP Inter-continendale (= L'Agence France-Presse, Paris), date unknown (B)
488. Fritz, Walter Helmut, 'HvD: DD. Anatomie des Augenblicks', Christ und Welt (Stuttgart), 20 September 1956
489. Goertz, Hartmann, 'Abenteuerliche Chronik', Rheinische Post (Düsseldorf), 3 November 1956
490. Greitemann, Nikolaus, 'DD van HvD', Nieuwe Rotterdamse Courant, 11 May 1957
491. Grözinger, Wolfgang, 'Der Roman der Gegenwart. Der intellektuelle Erzähler', Hochland (München), 49 (1956), 177-185
492. Guenther, Paul F., 'HvD's "Magnum Opus Austriacum"', PL&L (Edwardsville, Ill.), 2 (1966), 81-90
493. G., W., 'Das Hauptwerk HvDs', Hessische Nachrichten (Kassel), 7 March 1957
494. gwk, 'Doderers großer "Dämonen"-Roman', Reutlinger General-Anzeiger, 5 February 1968
495. h, 'Doderers großer Roman', Die Zukunft (Wien), February 1968 (B)
496. Haerdter, Robert, 'Kunstlandschaft des Geschriebenen', St. Galler Tagblatt, 6 October 1956; also in Die Gegenwart (Frankfurt), no.11, 22 September 1956, p.604f.
497. Hahn, Karl Josef, 'HvDs Dämonen', Echo der Zeit (Recklinghausen), 3 February 1957
498. Hasta, 'Der Dämon im Menschen', Staatszeitung (New York), beginning of February 1968 (B)
499. hf, 'Große Prosadichtung aus Österreich', Allgemeine Zeitung für Württemberg (Stuttgart), 2/3 November 1957
500. Hill, Claude, 'Prelude to Holocaust', Saturday Review (New York), 23 September 1961, pp.16-17
501. Hirsch, Felix E., on The Demons, Library Journal (New York), 86 (1961), 15 September 1961, p.2961
502. Hn, 'Auf dem Wasser zu lesen', Erlanger Tageblatt, 12 April 1958

503. Höbinger, Karl, 'Der große Roman einer Wiener Epoche. HvDs gobelinhaftes Epos der Zeit zwischen den beiden Weltkriegen', Die Presse (Wien), 5 October 1956
504. Hornung, Peter, on DD, Deutsche Tagespost (Würzburg), 11/12 January 1957
505. Horst, Karl August, 'DD', Neue Zürcher Zeitung, 13 October 1956
506. Horst, Karl August, 'Dämonie der zweiten Wirklichkeit. Rede auf HvD', Merkur (Köln, Stuttgart), 10 (1956), 1005-1014
507. Ivask, Ivar, 'HvD's DD', Books Abroad (Norman, Okl.), 31 (1957), no.4, 363-365
508. Kanthers, Robert, 'HvD et ses démons', Figaro Littéraire (Paris), 24 June 1965
509. K., C., 'Ein großer Roman: DD', Kasseler Zeitung, 11 December 1956
510. Kemp, Friedhelm, 'HvD: DD', Das kleine Buch der 100 Bücher (München), 1956
511. K., Fl., 'Noch einmal: HvD', Der Tag (Berlin), 28 February 1957
512. Klie, Barbara, 'Ein Widerhall reicher Geschichte', SZ (München), 6/7 October 1956
513. Klie, Barbara, 'Die Strudlhofstiege war nur die Rampe', Magnum (Köln), 4 (1956), no.11, p.53
514. Knickerbocker, Conrad, 'When a Nation Lacks Conviction', Kansas City Star, 30 September 1961
515. Koebner, Franz, 'HvD: DD', Die Pforte (Eßlingen), 8 (1958), no. 88/89, 354-359
516. Koskimies, Rafael, 'HvD ja hänen "Demoninsa"', Uusi Suomi (Helsinki), 19 January 1958
517. Kulp, Maria, 'HvD: DD', in Der Romanführer, edited by Johannes Beer, Wilhelm Olbrich and Karl Weitzel, 15 volumes, Stuttgart (Hiersemann), 1952-1971, XIII, 63-65
518. L., A., 'HvD: DD', Jewish Family Magazine (Johannesburg), 19C (1957), no.17, September 1957 (B)
519. Lange, Victor, 'The Delusion of Reality', New Republic (Washington), 13 November 1961, pp.26-27
520. Lauer, Hans, 'HvD: DD', Das Podium (Bochum), July 1957, pp.18-19
521. Lemche, Ruthilt, 'Ismernes dæmoni', Information (København), 27 August 1959
522. Lindley, Denver, 'Huge, Fine Novel of a City that Was', New York Herald Tribune, 24 September 1961

523. Löwe, Hans, 'Neue Literatur', Hanauer Anzeiger, 10 December 1968
524. Machleidt, Dorothea, 'Dichtung ohne Furcht und Anklage', Zeitwende (Gütersloh), 28 (1957), 129-131
525. McLaughlin, Richard, on The Demons, Springfield Republican, 17 December 1961, p.4
526. Magris, Claudio, 'Il colore dorato del tempo che passa', Corriere della Sera (Milano), 21 June 1979
527. Maier, Hansgeorg, '"Nun trinke draus, wenn du's vermagst." HvDs Dämonen - ein Beitrag zur Weltliteratur', Frankfurter Rundschau, 15 December 1956
528. Manacorda, Giorgio, 'Ideologi come demoni', La Stampa (Torino), 11 July 1979
529. Martin, Jean, on The Demons, Chicago Sunday Times, date unknown (B)
530. Meidinger-Geise, Inge, 'HvD', Begegnung (Köln), 12 (1957), p.23f.
531. Meidinger-Geise, Inge, 'Menschwerdung unter Dämonen', Die Besinnung (Nürnberg), 12 (1957), pp.5-8; also in Perspektiven deutscher Dichtung (Nürnberg), 1 (1957), p.7f.
532. Meier Teich, 'Das Cannae der österreichischen Freiheit', Jedioth Chadashoth (Haifa), 29 March 1968
533. Meyer, Christoph, 'Wiener Spezialitäten ohne k.u.k. Romantik', Münchener Merkur, 20/21 July 1957
534. Mittner, Ladislao, 'I mostri di Doderer', Il Mondo (Firenze), 19 May 1959, p.9f.
535. Mohler, Armin, 'Der Dichter des "Jenseits im Diesseits"', Die Tat (Zürich), 1 September 1956
536. Morton, Friedrich, 'A Literary Letter from Germany and Austria', New York Times Book Review, 29 September 1957
537. Morton, Frederic, 'For a Literary Epic the Place is Vienna, the Time the Late Twenties', New York Times Book Review, 24 September 1961
538. MPLH, on DD, PEN International (London), 8 (1957), no.1, p.17
539. Müller, Wilhelm, 'HvD: DD', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), 9 (1957), no.8/9, p.364
540. Mumelter, Hubert, 'Wien und Welt im Roman', Alpenpost (Bozen), 11 May 1957
541. M., W., 'Doderer im Kreuzfeuer der Kritik. Die englische Übersetzung der Dämonen ruft mehr Ablehnung als Begeisterung hervor', Die Presse (Wien), 20 December 1961

542. Nimtz, H.J., 'Anklänge an Dostojewski', Ruhr-Nachrichten (Dortmund), date unknown (B)
543. Nissen, Nis R., 'Das Ringen mit den Dämonen. Mehr als ein Zeitroman - Vom Ende einer freiheitlichen Epoche', Lübecker Nachrichten, 20 March 1959
544. Olles, Helmut, 'HvD: DD', in Kindlers Literaturlexikon, edited by Rudolf Radler and others, 7 volumes, Zürich (Kindler), 1965, II, 496-499
545. Olles, Helmut, 'HvD: DD', in Hauptwerke der deutschen Literatur: Darstellungen und Interpretationen, edited by Manfred Kluge and Rudolf Radler, seventh edition, München (Kindler), 1974, pp.451-453
546. Pallmann, Gerhard, 'Weltliteratur aus Wien', Welt und Wort (Tübingen), 11 (1956), p.314
547. Pallmann, Gerhard, 'Doderers Dämonen', Die Bücherkommentare (Stuttgart), 5 (1956), no.3, 15 September 1956
548. Pallmann, Gerhard, 'Doderers Dämonen', Sonntagsblatt - Staatszeitung und Herold (New York), 19 May 1957
549. Patera, Paul, 'Österrikisk storroman', Hufvudstadsbladet (Helsinki), 4 September 1956
550. Paul, Wolfgang, 'Die Dämonen werden weichen. HvD: Ein Roman bekennt sich zu Europa', Der Tag (Berlin), 10 October 1956
551. Paul, Wolfgang, 'Unzerstörbares Abendland', Generalanzeiger der Stadt Wuppertal, 10 November 1956; also appeared in Darmstädter Echo, 22 February 1957, and in Badisches Tagblatt (Baden-Baden), 22 June 1957
552. Paul, Wolfgang, 'Erregende Dämonen', Der Tag (Berlin), 23 February 1957
553. Pisko, Ernest S., 'Fiction: Aragon from France, Doderer from Austria', Christian Science Monitor (Boston), 21 September 1961
554. Politzer, Heinz, 'HvD's Demons and the Modern Kakanian Novel', in The Contemporary Novel in German: A Symposium, edited by Robert R. Heitner, Austin (Texas University Press), 1967, pp.37-62
555. Pollak, Walter, 'Ein Wiener Epos vom Menschen in dieser Zeit', Oberösterreichische Nachrichten (Linz), 30 April 1957
556. Prescott, Orville, 'Books of The Times', NYT, 25 September 1961
557. Rasche, Friedrich, 'Dämonen in Wien', Hannover'sche Presse, 22/23 December 1956
558. Ray, Tom, 'An Evocative, Surrealistic Novel of Vienna of the 1920s', San Francisco Chronicle, 8 October 1961

559. Reininger, Anton, 'HvD: I demoni', in Il romanzo tedesco del Novecento, edited by G. Baioni and others, Torino (Einaudi), 1973, pp.447-457
560. Reininger, Anton, 'DD. Totaler Roman und antirevolutionärer Traktat', Literatur und Kritik (Salzburg), 8 (1973), 599-608
561. Riedl, F.H., 'Doderers Dämonen', Dolomiten (Bozen), 11 December 1956
562. Riedtmann, Meret, 'HvD und die Wissenschaft vom Leben', Wort in der Zeit (Graz), 2 (1956), 607-614
563. Rismondo, Piero, 'Das Jahr vor dem Justizpalast-Brand. Historischer Gezeitenwechsel in Doderers großem Wiener Roman', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), 12 (1957), 52-55
564. Rollet, Edwin, 'HvD: DD', Wiener Zeitung, 28 October 1956
565. Romann, H.L., 'HvD: DD', Evangelischer Buchberater (Göttingen), no.2, 1968 (B)
566. Ross, Werner, 'Die sanften Dämonen. Fauna der Zivilisation in HvDs neuem Roman', Rheinischer Merkur (Köln), 25 January 1957
567. Rovini, Robert, 'A propos de HvD. Art et artifice dans Les Démons', Les Temps Modernes (Paris), 21 (1965/66), 897-907
568. r-u, '"Echt im Grundgeflecht"', Hannover'sche Presse, 12 December 1967
569. Scheurig, Bodo, 'Ein besonderes Roman-Ereignis', Der Kurier (Berlin), 2/3 March 1957
570. schm., 'Doderer sieht hinter den Spiegel', Westdeutsche Allgemeine (Essen), 4 March 1957
571. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'Aus dem Quellgebiet der Dämonen HvDs. Anmerkungen zu Tagebuchaufzeichnungen des Autors aus dem Jahre 1951', Literatur und Kritik (Salzburg), 8 (1973), 578-598
572. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'Die Thematisierung der Sprache in HvDs Dämonen', in Sprachthematik in der österreichischen Literatur des 20. Jahrhunderts, edited by Alfred Doppler, Wien (Hirt), 1974, pp.119-134
573. Schwab-Felisch, Hans, 'Doderer und die Wirklichkeit', FAZ, 8 December 1956; also appeared in Zeitarchiv (Hamburg), 10 December 1956
574. Schwarz, Hans, 'Dämonen 1927', Schwäbische Landeszeitung (Augsburg), 8 December 1956
575. Schwerte, Hans, 'Das Wirkliche', Die Erlanger Universität (Beilage des Erlanger Tageblattes), 17 July 1957; also appeared in Blätter für den Deutschlehrer (Frankfurt), 2 (1958), no.1,

576. sdt, 'Dämonen sind Wirklichkeit', Hamburger Anzeiger, 20 February 1957
577. Servello, Giuseppe, 'Amaro femminismo', Giornale di Sicilia (Palermo), 24 July 1979
578. Siedler, Wolf Jobst, 'Dämonen sind überall', Der Tagesspiegel (Berlin), 23 December 1956
579. Siedler, Wolf Jobst, 'Ein Gast aus Wien', Der Tagesspiegel (Berlin), 23 February 1957
580. S., L., 'HvD: DD', Deutsche Presse Agentur (Hamburg), 23 April 1968; also appeared under the title 'Politische Brandstiftung' in Allgemeine Zeitung (Düsseldorf), 5 July 1968
581. Spiel, Hilde, 'Der Kampf gegen das Chaos', Der Monat (Berlin), 9 (1957), no.104, 65-68
582. Spiel, Hilde, 'Der Prophet im Ausland. Zur Aufnahme der Dämonen von HvD in den Vereinigten Staaten', Der Tagesspiegel (Berlin), 19 July 1962
583. Spiel, Hilde, 'Die Dämonen gebändigt', Die Weltwoche (Zürich), 13 December 1963 (dated 1965 in the ÖNB)
584. S., R., 'Doderers Beitrag zur Weltliteratur', Straubinger Tagblatt 20 January 1958
585. s., r., 'HvD: DD', Soester Anzeiger, 13 February 1968
586. Steiner, George, 'The Brown Danube', Reporter (New York), 12 October 1961, pp.58-60
587. str., 'HvD: DD', Schweizer Bücherzeitung (Zürich), no.3, 1957
588. Tank, Kurt Lothar, 'Wie konnte geschehen, was wir damals erlebten? Gegen dämonische Verführung den Reichtum des wirklichen Lebens', Die Welt (Hamburg), 22 September 1956
589. Tank, Kurt Lothar, 'Das Abenteuer des Selbstverständlichen. Zu HvDs abendländischer Chronik DD', Sonntagsblatt (Hamburg), 11 November 1956
590. Tank, Kurt Lothar, 'HvD', Die Welt (Hamburg), 18 February 1957
591. Tank, Kurt Lothar, 'DD', Eckart (Witten, Berlin), 26 (1957), 253-265
592. Tilliger, Ruth, 'Horizonte des 2. Lebens', Christ und Welt (Stuttgart), 29 March 1968
593. u, 'HvD: DD', Die Barke (München), no.4, 1967
594. V., 'Dämonen und Lemuren', Badische Zeitung (Freiburg), 15/16

December 1956

595. v, on DD, Badische Zeitung (Freiburg), 18 December 1967
596. Vogel, Manfred, 'Zwischen "Gleichsam" und "Gleichwohl". Zur dämonischen Weltbetrachtung des Romanciers HvD', Der Mittag (Düsseldorf), 17/18 November 1956
597. Voorde, U. van de, 'DD van HvD. Een Wereld in een Notedop', De Standaard (Bruxelles), 19 January 1957
598. Waidson, H.M., 'HvD's "Demons"', GL&L (Oxford), New Series 11 (1957/58), no.3, 214-224
599. Waidson, H.M., 'HvD: DD', in Introduction to German Literature, edited by A. Closs, 4 volumes, London (Cresset), 1969, IV, 145-150
600. W., E., 'DD', Österreichische Neue Tageszeitung (Wien), 16 September 1956
601. Weigel, Hans, 'Die Iden des Juli', Salzburger Nachrichten, 21 September 1956
602. West, Anthony, on DD, New Yorker, 4 November 1961, pp.221-222
603. Williams, C.E., 'Down a Steep Place. A Study of HvD's DD', FMLS (St. Andrew's), 7 (1971), 76-82
604. -y-, 'Barockes Dämonium', Main-Post (Würzburg), 5 April 1958
605. Zeemann, Dorothea, 'Die Dämonen unserer Zeit', Die Weltpresse (Wien), 10 October 1956
606. Anon., 'Die leidige Theaterspielerei', AZ (Wien), 21 July 1961
607. Anon., 'Doderer in USA. 9. Symphonie des Wiener Tratsches', AZ (Wien), 12 October 1961
608. Anon., 'Ein Roman', AZ (Wien), 8 December 1967
609. Anon., 'Un grand écrivain autrichien entre en scène: Doderer', Arts (Paris), 20/26 January 1965
610. Anon., 'Von Doderers Dämonen', Badische Neueste Nachrichten (Karlsruhe), 5 October 1957
611. Anon., on The Demons, Booklist (Chicago), 15 November 1961
612. Anon., on The Demons, Borzoi Books (New York), July 1961 to January 1962, p.5
613. Anon., on the forthcoming publication of The Demons, The Borzoi Quarterly (New York), 10 (1961), no.3, pp.1-2
614. Anon., 'HvD: DD', Buchanzeiger (Reutlingen), March 1968
615. Anon., 'HvD: DD', Bücherschiff (Frankfurt), no.1, 1968

616. Anon., 'HvD: DD', Europa (Paris), no.2, 1957
617. Anon., 'Le Cœur en attente', L'Express (Paris), 29 March - 4 April 1965
618. Anon., on DD, Freiheit (Mainz), no.4, 1968
619. Anon., 'HvD: DD', Freude mit Büchern (Frankfurt), Christmas 1967 (S-D)
620. Anon., 'A Vienna, negli anni 20', Gazzetta del Sud (Messina), 24 July 1979
621. Anon., 'Doderers Dämonen', Hannover'sche Allgemeine, 9-10 December 1967
622. Anon., 'HvD: DD', Kalksburger Korrespondenz (Wien), May 1974
623. Anon., 'HvD: DD', Das Neue Buch (Bonn), no.13, part 2, 1968 (B)
624. Anon., 'HvD: DD', Neue Bücher (Hauswedell), 67/68 (S-D)
625. Anon., 'Sad Splendor', Newsweek (New York), 2 October 1961
626. Anon., 'HvD: DD', Die österreichischen Blätter (Wien), September 1957, no.2 (B)
627. Anon., 'Demoni a Vienna', L'Opinione (Roma), 10 September 1979
628. Anon., 'HvD: DD', Ostfriesenzeitung (Aurich), 1 March 1968
629. Anon., 'HvD: DD', Orient Mercur (Köln), 30 April 1968
630. Anon., 'DD', Der praktische Arzt (Wien), no.2, 1968
631. Anon., on DD, Rheinische Post (Düsseldorf), 23 December 1967
632. Anon., 'HvD: DD', Schweizerische Arbeiterbildungszentrale (Bern), 1967 (S-D)
633. Anon., on DD, Stuttgarter Zeitung, 3 February 1968
634. Anon., on DD, Tagesspiegel (Berlin), 17 December 1967
635. Anon., on I demoni, Il telegrafo (Livorno), 11 February 1965
636. Anon., 'Tale from the Vienna Woods', Time (New York), 13 October 1961, pp.100, 102
637. Anon., on The Demons, Kirkus (New York), 15 July 1961
638. Anon., 'HvD: DD', Welt der Bücher (Freiburg), no.6, 1956
639. Anon., 'HvD: Oostenrijks meest geziene romancier', source unknown, 14 September 1956 (B)
640. Anon., on Doderer's 65th birthday and The Demons, source unknown,

7 October 1961 (S-D)

641. Anon., 'Neunte Symphonie', source unknown, 21 October 1961 (S-D)

e) Ein Weg im Dunkeln

642. Abendroth, Walter, 'Gedichte werden wieder verkauft', Die Zeit (Hamburg), 12 December 1957
643. Baldus, Alexander, 'HvD: Weg', Begegnung (Köln), no.1, 1958
644. Basil, Otto, 'In der Drift der großen Romane', Neues Österreich (Wien), 24 November 1957
645. Eifler, Horst, 'HvD: Weg', Die Bücherkommentare (Stuttgart), 20 November 1957
646. Eyssen, Jürgen, 'HvD: Weg', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.5, 1958
647. Franzel, Emil, 'HvD: Weg', Büchermarkt (München), no.27/28, 1957
648. Frenzel, Herbert, 'Viele neue Gedichte', Der Standpunkt (Meran), 15 November 1957
649. Fritz, W.H., 'Gedichte eines Erzählers', Sonntagsblatt (Hamburg), no.9, 1958
650. Hampe, Johann Christophe, on Weg, Evangelischer Literaturbeobachter (München), March 1958
651. Hohoff, Curt, 'Verse eines Romanciers', Tagesspiegel (Berlin), 9 March 1958; also appeared under the title 'Weg. Doderers unglückliche Liebe zur Lyrik', in Christ und Welt (Stuttgart), 27 March 1958
652. Ivask, Ivar, on Weg, Books Abroad (Norman, Okl.), 32 (1958), no. 2, p.133
653. Kemp, Friedhelm, 'HvD: Weg', Das kleine Buch der 100 Bücher (München), 1957
654. Mohler, Armin, 'Gedichte von Doderer', Die Tat (Zürich), 28 December 1957
655. Paul, Wolfgang, '"Aus Trümmern mein Haus ..."', Berliner Morgenpost, 20 November 1957
656. Uhlig, Helmut, 'Erzähler als Lyriker', Der Tag (Berlin), 24 August 1958
657. V., J., 'Doderer als Lyriker', Basler Nachrichten, 3 January 1958

- 658. Welte-Hard, Adalbert, 'HvD: Weg', Die Zeit im Buch (Wien), no. 12, June 1958
- 659. Anon., on Weg, Die Besinnung (Nürnberg), October 1958
- 660. Anon., 'HvD: Weg', Bücherschiff (Frankfurt), February 1959
- 661. Anon., 'HvD: Weg', Deutsche Rundschau (Gelsenkirchen), no.6, 1960
- 662. Anon., 'HvD: Weg', De Standaard (Bruxelles), 21 September 1958
- 663. Anon., 'HvD: Weg', Stuttgarter Nachrichten, 12 July 1958
- 664. Anon., on Weg, SZ (München), 26/27 April 1958
- 665. Anon., on Weg, Die Zukunft (Wien), no. 10, 1957

f) Ein Mord den jeder begeht

i) Doderer's Novel

- 666. A., B., 'Ein früher Doderer', Darmstädter Echo, 15 August 1958
- 667. A., V., 'HvD', Schwäbische Donauzeitung (Ulm), 27 March 1958
- 668. Backhaus, Wilhelm, 'Drei Temperamente. Zwei ernste Bücher und ein heiteres', Münchner Neueste Nachrichten, 6 November 1938
- 669. Baldus, Alexander, 'HvD: Mord', Die literarische Welt (Berlin), 14 (1938), p.363
- 670. Becher, H. (S.J.), 'HvD: Mord', Stimmen der Zeit (Freiburg), no. 163, part 5 (B)
- 671. B., L., 'Mord', Nürnberger Nachrichten, 28 March 1958
- 672. Collier, Carmen P., 'HvD: Every Man a Murderer', Best Sellers (Scranton), 24 (1964), 15 April 1964, p.31
- 673. Curley, Thomas, 'The Detective Did It', New York Times Book Review, 5 April 1964, p.4.
- 674. Deane, Peter, 'Unscheduled Stop', Book Week (Chicago), 5 April 1964, p.16
- 675. Fabri, Friedrich, 'Ein Mord kommt darin vor. HvDs neuer [sic] Roman Mord', Ruhr-Nachrichten (Dortmund), 9 July 1958
- 676. -fli-, 'HvD: Mord', Basler Volksblatt, 29 March 1958

677. Flügel, Rolf, 'Mord', Münchener Merkur, 22/23 March 1958
678. Fuller, Edmund, 'Suspense, Wry Irony and Reflection: Every Man a Murderer', Chicago Tribune Books Today, 22 March 1964
679. Fussenegger, Gertrud, 'Dichter haben es nicht leicht ...', Salzburger Nachrichten, 29 July 1958
680. Fussenegger, Gertrud, 'Die Dichter und der Mord', Zeitwende (Gütersloh), 29 (1958), p.556f.
681. Gainham, Sarah, 'Four from the Badlands', Nation (New York), 27 July 1964, pp.34-35
682. Gensecke, Hans, 'Wiener Tradition', Telegraf (Berlin), 20 July 1958
683. Georg, Berthold, 'HvD: Mord', Neue Schau (Kassel), no.12, 1958
684. Gilbert, Morris, 'End Papers', NYT, 12 August 1964
685. Hayward-Jones, Sylvia, 'Fate, Guilt and Freedom in HvD's Mord and Um', GL&L (Oxford), New Series 14 (1960/61), 160-164
686. H., F., on Mord, AZ (Wien), 17 August 1958
687. Hill, Claude, 'From Sherlock to Self', Saturday Review (New York), 47 (1964), no.40, 6 June 1964
688. H., K., 'HvD: Mord', Mensch und Mass (Pähl, Obb.), 9 September 1967
689. Ho, 'HvD: Mord', Wochenend, Sonntagspost (Nürnberg), no.33, 1958
690. Horst, Karl August, 'Neuer Wein in alten Schläuchen', Jahresring (Stuttgart), 58/59 (1958), 361-373, especially p.367
691. Huys, P., 'HvD: Mord', Kultuurleven (Antwerpen), no.9, November 1962
692. Ivask, Ivar, 'HvD: Mord', Books Abroad (Norman, Okl.), 34 (1960), no.3, p.267
693. Johannsen, Dieter, 'HvD: Mord', Semesterspiegel, Studentenzeitung der Universität Münster, no.30, May 1958
694. Kasch, on Mord, Abend-Zeitung (München), 28 August 1958
695. Kauffmann, Stanley, 'New European Fiction', New York Review of Books, 28 May 1964, pp.6-7
696. K., B., 'Schuld und Sühne', Christ und Welt (Stuttgart), 14 August 1958
697. Kramp, Willy, 'Über Freiheit und Verstrickung. Zu HvDs Roman Mord', Die Neue Rundschau (Frankfurt), 51 (1940), 255-260

698. Leibrecht, Ph., 'HvD: Mord', Die neue Literatur (Leipzig), 40 (1939), no.2, p.83
699. Lenz, Hermann, on Mord, Deutsche Rundschau (Gelsenkirchen), no.6, 1958
700. Lorsch, Lili, 'Mit kleinen Stockflecken auf der Seele', Kurier (Berlin), no.143, 1958 (B)
701. M., E., 'Das ist kein Kriminalroman', Der Mittag (Düsseldorf), 12/13 April 1958
702. Möller, Siegfried, 'Wienerisch im Detail', Der Tag (Berlin), 4 May 1958
703. MPLH, on Mord, PEN International (London), 8 (1957), no.4, pp.95-96
704. Müller, Wilhelm, 'HvD: Mord', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), 10 (1958), no.7
705. Olles, Helmut, 'Ein Roman der Lebensdeutung', Kölnische Rundschau, 13 April 1958
706. Paul, Wolfgang, 'Menschen der großen Stadt', Berliner Morgenpost, 4 April 1958
707. P[aul], W[olfgang], 'HvD: Mord', Kölnische Rundschau, 6 July 1958
708. Rauch, Karl, 'HvD: Mord', Leipziger Neueste Nachrichten, 12 February 1939
709. Reinicke, Sabine, 'Mord', in Der Romanführer, edited by Johannes Beer, Wilhelm Olbrich and Karl Weitzel, 15 volumes, Stuttgart (Hiersemann), 1952-1971, III, 151
710. Rollet, Edwin, 'HvD: Mord', Wiener Zeitung, 15 June 1958
711. -r, -y, 'Wiederbegegnung mit einem frühen Doderer', Beruf und Gesinnung (Graz), 12 (1958), no.4, pp.1-2
712. Shaw, Michael, 'An Interpretation of HvD's Novel Mord', Symposium (New York), 19 (1965), 147-154
713. Siedler, Wolf Jobst, 'Tiefe der Jahre', NDH (Berlin), 5 (1958/59), no.47, pp.269-270
714. Silex, Karl, 'Ein früher Roman Doderers', Die Bücherkommentare (Stuttgart), 7 (1958), no.1, 15 March 1958
715. Spiel, Hilde, 'Mord', Die Weltwoche (Zürich), 6 June 1958
716. S., T., 'Doderers Juwelensuche im Tunnel. Exakter Schilderer und Stilist', Saar-Echo (Saarbrücken), 24 March 1958
717. v, 'Die Frage nach der Schuld', Badische Zeitung (Freiburg), 23 December 1958

718. Vetter, Franz Ser., 'HvD: Mord', Wiener Bücherbriefe, no.5, 1958
719. Wagner, F.R., 'Mord', Tagespost (Graz), 19 November 1938
720. Weseloh, Hans Joachim, 'Nichts ist Zufall', Thüringer Allgemeine Zeitung (Erfurt), 4 November 1938
721. Zeemann, Dorothea, 'Mord', Neuer Kurier (Wien), 5 March 1958
722. Anon., 'HvD: Mord', Die Barke (München), no.2, 1958
723. Anon., 'HvD: Mord', Bücherschiff (Frankfurt), no.3/3a, March 1958
724. Anon., 'HvD: Mord', Deutsche Presse Agentur (Hamburg), 8 July 1958
725. Anon., 'Mord', Die Frau (Wien), 22 November 1958
726. Anon., 'HvD: Mord', Kasseler Neueste Nachrichten, 12/13 November 1938
727. Anon., 'HvD: Mord', Das nationale Feuilleton, Berliner Presse-
dienst, 17 October 1938
728. Anon., 'Der weite Weg zu sich selbst ...', Neuer Kurier (Wien),
7 February 1958
729. Anon., on Mord, Rhein-Zeitung (Koblenz), 20 March 1958
730. Anon., 'HvD: Mord', Schwäbische Landeszeitung (Augsburg), 21 March
1959
731. Anon., 'Ein frühes Werk Doderers', Staatszeitung und Herold (New
York), 30 March 1958
732. Anon., 'Den nye diktarkungen', Sverige Tyskland (Stockholm), no.1,
1958, pp.11-13
733. Anon., 'Viennese Valse Macabre', Time (New York), 20 March 1964,
pp.97-98
734. Anon., 'Studies in Post-War Social Life', TLS (London), 4 March
1939, 'Foreign Books Section', p.viii
735. Anon., 'Mord', Die Zukunft (Wien), no.4/5, 1958

ii) The Television Adaptation of Doderer's Novel

736. BNB, 'Widersprüche', Frankfurter Rundschau, 7 August 1979
737. Dölle, Richard, in Recklinghäuser Zeitung, 7 August 1979
738. dr, 'Literatur weihevoll', Die Presse (Wien), 22 January 1980

739. Dreessen, Peter, in Hamburger Abendblatt, 6 August 1979
740. Fasching, Ingeborg, 'Besser unverfilmt geblieben', Präsent (Innsbruck), 24 January 1980
741. ff, 'Kriminalistischer Einschlag', Lübecker Nachrichten, 7 August 1979
742. Focus, 'Ein Mord, den jeder begeht', Kronen Zeitung (Wien), 21 January 1980
743. ft, 'Zufälle und Ahnungen', Badische Zeitung (Freiburg), 7 August 1979
744. Funk, Isabell, 'Beklemmende Irrationalität', Saarbrücker Zeitung, 7 August 1979
745. gf, in Neues Volksblatt (Linz), 22 January 1980
746. go, in Mannheimer Morgen, 7 August 1979
747. Hirsch, Peter, in Oberösterreichische Nachrichten (Linz), 22 January 1980
748. Horn, Effi, 'Ein peinliches Gemisch aus Brutal-Mythos und Bieder-Moral', Münchner Merkur, 7 August 1979
749. H., R., in Hannover'sche Neue Presse, 7 August 1979
750. Hubalek, Claus, 'Ein Mord, den jeder begeht', Das Fernsehspiel im ZDF (Mainz), no.25, June-August 1979, pp.29-30
751. John, Rudolf, 'Ein Glücksfall', Kurier (Wien), 22 January 1980
752. Katz, Anne Rose, 'Große Gesichter', SZ (München), 7 August 1979
753. kdh, 'Telegene Selbstverfolgung', Augsburger Allgemeine, 7 August 1979
754. k., r., in Frankfurter Neue Presse, 7 August 1979
755. Lange, Hellmut A., in Wiesbadener Kurier, 7 August 1979
756. lo, 'Ungewöhnlich', Nürnberger Zeitung, 6 August 1979
757. Menck, Clara, 'Am Kamin, aber ohne Gänsehaut', FAZ, 7 August 1979
758. Mohler, Armin, 'Eines Proust ebenbürtig. Das ZDF entdeckte den großen österreichischen Romancier HvD', Die Welt (Bonn), 4 August 1979
759. Mohler, Armin, 'Doderer-Treue beim ZDF', Die Welt (Bonn), 7 August 1979
760. my, 'Der Mörder. Doderer im ZDF', Kölnische Rundschau, 7 August 1979

761. N., V., 'Ein Mord, den jeder begeht', Abend-Zeitung (München), 7 August 1979
762. Paars, Renate, 'Wie mit der Freiheit fertig werden?', Kieler Nachrichten, 7 August 1979
763. pdg, 'Psycho-Reißer', Badische Neueste Nachrichten (Karlsruhe), 7 August 1979
764. Pistor, Gerhart, 'Ein Krimi, der keiner ist ...', Kurier (Wien), 20 January 1980
765. Poidinger, in AZ (Wien), 22 January 1980
766. radl, 'Tödlich', Nürnberger Nachrichten, 6 August 1979
767. Richter, Werner, 'Wie das Schicksal seine Knoten schürzt', Aachener Volkszeitung, 7 August 1979
768. R., M., 'Die eigene Schuld', Allgemeine Zeitung (Mainz), 7 August 1979
769. Schwerter, Werner, 'Große Worte, schöne Bilder', Rheinische Post (Düsseldorf), 7 August 1979
770. Ska, 'Ein Mord wie jeder andere. Eben Nicht!', Stuttgarter Zeitung, 7 August 1979
771. Sonvico, in Oberösterreichisches Tagblatt (Linz), 22 January 1980
772. Tamms, Werner, 'Wer man eigentlich ist', Westdeutsche Allgemeine Zeitung (Essen), 7 August 1979
773. tsch, 'Ein Mord, den jeder begeht - im luftleeren Raum', Münchner Merkur, 4/5 August 1979
774. Uebe, Ingrid, 'Ratlos vor Mord', Hannover'sche Allgemeine Zeitung, 7 August 1979
775. V., H., 'Kammerspiel', Kölner Stadt-Anzeiger, 7 August 1979
776. V., W., 'Der erste Doderer im TV', Kronen Zeitung (Wien), 20 January 1980
777. W., K., 'Ein Mord, den jeder begeht', SZ (München), 4/5 August 1979
778. Zweig, Stefanie, 'Vollkommen unverständlich', Abendpost, Nachtausgabe (Frankfurt), 6 August 1979
779. Anon., 'Ein Krimi nach Doderer', AZ (Wien), 20 January 1980
780. Anon., in Berliner Morgenpost, 7 August 1979
781. Anon., in Eßlinger Zeitung, 7 August 1979

782. Anon., 'Mord in der Bahn', Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 20 January 1980
783. Anon., 'Detektiv gerät in Konflikt', Kleine Zeitung (Graz), 20 January 1980
784. Anon., in Landeszeitung (Lüneburg), 7 August 1979
785. Anon., 'Gehobenes Niveau', Main-Echo (Aschaffenburg), 7 August 1979
786. Anon., 'Mordfall als Spielfilm', Neue Zeit (Graz), 20 January 1980
787. Anon., 'Kriminalfall von Doderer', Neues Volksblatt (Linz), 19 January 1980
788. Anon., in Südkurier (Konstanz), 7 August 1979
789. Anon., in Der Tagesspiegel (Berlin), 5 August 1979
790. Anon., in TZ (München), 4/5 August 1979

g) Die Peinigung der Lederbeutelchen

791. Boltendal, R., 'Verhalen en korte schetsen van HvD', Friese Koerier (Leeuwarden), 19 November 1960
792. Descher, Karlheinz, on Pein, Konkret (Hamburg), date unknown (B)
793. es, 'Pein von HvD', Weser Kurier (Bremen), 8 June 1960
794. Franzel, Emil, 'HvD: Pein', Der Büchermarkt (München), no.42/43, 1960
795. Fritsch, Gerhard, 'HvD: Pein', Wort in der Zeit (Graz), 7 (1961), no.12 (B)
796. H., 'Pein', Deutsche Presse Agentur (Hamburg), 7 November 1959
797. Hamburger, Michael, on Pein, GL&L (Oxford), New Series 14 (1960-61), 132
798. Horst, Karl August, 'Schichten und Geschichten', Merkur (Köln, Stuttgart), 14 (1960), 286-289
799. Ivask, Ivar, on Pein, Books Abroad (Norman, Okl.), 35 (1961), no. 3, 261
800. Kemp, Friedhelm, 'HvD: Pein', Das kleine Buch der 100 Bücher (München), 1959, p.43
801. Laregh, Peter, 'Neues von Doderer', Die Bücherkommentare (Stuttgart), 8 (1959), no.4, 15 November 1959

802. M., 'Doderers kurze Prosa', Der Allgäuer (Kempten), 28 December 1959
803. M., E., 'Erzählerische Etüden', Badische Zeitung (Freiburg), 5 April 1960
804. Montigny, R., 'HvD: Pein', Etudes Germaniques (Paris), 16 (1961), 194
805. Nagel, Inge, 'HvD: Pein', source and date unknown (B)
806. N., M., 'Pein', Tages-Anzeiger (Zürich), 17 October 1959
807. Olles, Helmut, 'Der Begriff des Lebens. Erzählungen von HvD', Kölnische Rundschau, 18 October 1959
808. Olles, Helmut, 'Doderers "Eros zum Objektiven"', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), 14 (1959), p.803f.
809. Patera, Paul, 'HvD: Pein', Moderna Språk (Saltsjö Duval), 3 (1961), 304-305
810. Paul, Wolfgang, 'Zwar absurd, aber doch mit Geschmack', Berliner Morgenpost, 18 October 1959
811. Paul, Wolfgang, 'Der gepeinigte Mensch', Der Tag (Berlin), 1 November 1959
812. Pich, Marianne, 'HvD: Pein', St. Galler Tagblatt, 17 December 1959
813. S., E., 'Alte und neue Prosa von HvD', Neue Württembergische Zeitung (Göppingen), 19 July 1960
814. Siedler, Wolf Jobst, 'HvDs gesammelte Erzählungen', Der Tages-spiegel (Berlin), 8 November 1959
815. Spiel, Hilde, 'HvDs kleine Prosa', SZ (München), 28/29 November 1959
816. Stein, Ernst, 'Alte Schubladen verschiedenen Inhalts', Die Zeit (Hamburg), 30 October 1959
817. Thorn-Petit, Liliane, 'Es bleiben Erzähler wie Doderer ...', d'letzeburger Land (Luxembourg), 18 December 1959
818. W., L., 'Doderers Erzählkunst', Schweinfurter Volkszeitung, 28 January 1960
819. Anon., on Pein, Die Barke (München), no.1, 1961
820. Anon., 'HvD: Pein', Die Besinnung (Nürnberg), 1959 (B)
821. Anon., on Pein, Echo der Zeit (Recklinghausen), no.18, 1960
822. Anon., 'HvD: Pein', Die Furche (Wien), 5 December 1959
823. Anon., on Pein, Litterair Paspoort (Amsterdam), date unknown (B)

824. Anon., 'Ein neuer Ton bei HvD', Neue Zeit (Graz), 16 April 1960
825. Anon., 'HvD: Pein', Welt der Bücher (Freiburg), no.2, 1959, p.112

h) Der Fall Gütersloh

826. Alker, Ernst, 'Doderer, Heimito von: Güt', Gral (Münster), December 1930 (S-D)
827. Angelloz, J.-F., 'Le Cas Gütersloh ou Création littéraire et Création plastique', Mercure de France (Paris), 321 (1954), 520-523
828. Best, Anni, 'HvD: Güt', Germanistik (Tübingen), 3 (1962), no.1, 157-158
829. e., m., 'Doderers Güt', Wiener Tag, 25 April 1932, p.5
830. Haas, Willy, 'Interessante Überspanntheit von 1930', Die Welt (Hamburg), 4 February 1961
831. Ilg, Johannes, 'Heimito Doderer', Allgemeine Zeitung (Mainz), 16 June 1931
832. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'Die Anfänge des "Falles Gütersloh"', Literatur und Kritik (Salzburg), 7 (1972), 472-479
833. Trautzi, Viktor, 'HvD: Güt', Die Presse (Wien), 3 May 1931
834. Anon., on Güt, Der Abend (Wien), 12 August 1930
835. Anon., 'Blick auf Albert Paris Gütersloh', Bücherschiff (Frankfurt), no.1, 1965, pp.9-10
836. Anon., on Güt, Der Tag (Wien), 23 July 1930

i) Die Merowinger

837. Dell'Agli, Anna Maria, 'Postilla a Doderer: I Merovingi', Annali Sez. Germanica (Istituto orientale di Napoli), 6 (1963), 83-99
838. Arnold, Heinz Ludwig, 'In magnis voluisse sat ab ovo incoepi', Text und Kritik (München), no.1, 1963 (B)
839. Beer, Otto F., 'Der große Grimm der Merowinger', Neues Österreich (Wien), 17 November 1962
840. Best, Otto F., 'HvD: Mer', in Kindlers Literaturlexikon, edited by

- R. Radler and others, 7 vols, Zürich (Kindler), 1972, VII, 6243-6244
841. Boeck, Johann A., 'Das diskrete Ja zur Welt', Die Furche (Wien), 10 November 1962
 842. Boeck, Johann A., 'Doderer und sein offenes Labyrinth', Die Tat (Zürich), 17 November 1962
 843. Boegner, Karl, 'HvD: Mer', Die Bücherkommentare (Stuttgart), no.4, 1962
 844. Cn, on Mer, Konkret (Hamburg), no.3, 1963 (B)
 845. Dassel, Erwin [= Ludwig Altwens], 'Die totale Familie der Merowinger', Münchener Merkur, 1/2 December 1962
 846. egw, 'HvDs Bocksprünge', Stuttgarter Nachrichten, 1 December 1962
 847. Eisenreich, Herbert, 'Der Roman als Selbstgericht. Zu HvDs Merowingern', in Der Aquädukt: Im 200. Jahre ihres Bestehens herausgegeben von der C.H. Beck'schen Verlagsbuchhandlung, München (Beck), 1963, pp.201-210; also in Herbert Eisenreich, Reaktionen: Essays zur Literatur, Gütersloh (Mohn), 1964, pp.205-214
 848. elha, 'Die Familie bin ich', Der Nordschleswiger (Åbenrå), no.10, 1962
 849. Esser, Alex, 'Österrikes Frans G.', Kvälls Posten (Malmö), 3 December 1963
 850. Eyssen, Jürgen, 'HvD: Mer', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.1/2, 1963
 851. F., D., 'Die große Wut der Merowinger', Abendzeitung (München), 14 December 1962
 852. Fink, Humbert, 'Österreichisches Zweigestirn. Die Erzähler Gütersloh und Doderer', Der Monat (Berlin), 15 (1963), no.176, 61-66
 853. Franzel, Emil, 'Die totale Parodie', Deutsche Tagespost (Würzburg), 12/13 October 1962
 854. Furst, Henry, 'HvD: Mer', Domus (Milano), no.402, 1963
 855. Go, 'Die Totalität der Familie', Giessener Freie Presse, 29 October 1963
 856. g., r., 'Ein großer komischer Roman', Basler Nachrichten, 8 February 1963
 857. Grözingen, Wolfgang, 'Das Gefängnis Gesellschaft', Hochland (München), 55 (1962/63), 168-176
 858. Hartl, Edwin, 'Agression als Romanthema', Salzburger Nachrichten, 27 October 1962

859. H., F., 'HvD: Mer', Atlantis (Freiburg), 34 (1962), no.12, p.2
860. Holzinger, Alfred, 'Doderers Wut-Buch', Sprache im technischen Zeitalter (Stuttgart, Köln), no.6, 1963, pp.476-479
861. Horst, Karl August, 'Wut und Wahn', Neue Zürcher Zeitung, 1 November 1962
862. Horst, Karl August, 'Wut ohne Pathos. Betrachtungen über einige neue Romane', Merkur (Stuttgart), 17 (1963), no.12, 1209-1214
863. Ivask, Ivar, 'Mer', Books Abroad (Norman, Okl.), 37 (1963), no.3, 303-304
864. Keil, Heinz, 'Lächerliche Maßlosigkeit', Behaim-Blätter (Darmstadt), no.4, 1963 (B)
865. Koller, Erwin, 'Von "Abergeil" bis "zilken": Zu Wortwahl und Wortbildung in Doderers Roman Mer', in Studien zur Literatur des 19. und 20. Jahrhunderts in Österreich: Festschrift für Alfred Doppler zum 60. Geburtstag, edited by Johann Holzner, Michael Klein and Wolfgang Wiesmüller, Innsbrucker Beiträge zur Kulturwissenschaft, Germ. Reihe 12, Innsbruck (Institut für Germanistik), 1981, pp.219-229
866. K.P.M., 'Scherz, Satire ... tiefere Bedeutung? HvD: Mer', Westfälische Nachrichten (Münster), 8 December 1962
867. Krättli, Anton, 'HvD: Mer', Neues Winterthurer Tagblatt, 17 November 1962
868. Krättli, Anton, 'HvD: Mer', Schweizer Monatshefte (Zürich), no.3, June 1963, pp.343-345
869. Kramberg, Karl Heinz, 'HvD: Mer', Das Schönste (München), no.11, 1962, p.83
870. Kricheldorff, Hans, 'HvD: Mer', NDH (Berlin), 10 (1963) no.91, 110-112
871. Krüger, Wilhelm, on Mer, Deutsche Presse Agentur Buchbrief Kultur (Hamburg), 26 October 1962; also appeared under the title 'Berstende Phantasie', in Darmstädter Echo, 12 December 1962
872. Lennig, Walter, 'Eine epische Posse', Sonntagsblatt (Hamburg), 26 May 1963
873. Libal, Wolfgang, 'HvD: Mer', Deutsche Presse Agentur (Hamburg), 5 October 1962; also appeared under the title 'Der Clan derer von Bartenbruch', Schwäbische Donauzeitung (Ulm), 3 November 1962
874. Maaß, Ernst J., 'Die totale Familie oder die totale Ironie', Oberösterreichische Nachrichten (Linz), 11 May 1963
875. Meidinger-Geise, Inge, 'Konsequenzen grimmiger Phantasie', Echo der Zeit (Recklinghausen), 10 March 1963

876. Meidinger-Geise, Inge, 'Phantastische Augenblicke', Die Besinnung (Nürnberg), 18 (1963), no.1, 31-42
877. Meidinger-Geise, Inge, 'Bocksspiel für Eingeweihte', Zeitwende (Gütersloh), no.7, 1963
878. Meidinger-Geise, Inge, 'HvD: Mer', Perspektiven deutscher Dichtung (Nürnberg), 1963, pp.32-33
879. Mohler, Armin, 'Merowinger für den Staatsanwalt', Christ und Welt (Stuttgart), 21 September 1962
880. Neumann, Harry, '... so hat es doch Methode', Der Tag (Berlin), 25 November 1962
881. N., H., 'Spaß der totalen Familie', Kurier (Wien), 17 November 1962
882. Ottevaere, E., 'Raadsel der merovingers', De Standaard (Bruxelles), 10 November 1962
883. Paoli, Rodolfo, 'I Merowingi di HvD', L'Approdo Letterario (Torino), no.27, 1964 (B)
884. Patera, Paul, on Mer, Moderna Språk (Saltsjö-Duval), 5 (1963), 360-362
885. Prager, Michael, '"Die Wut des Zeitalters ist tief"', Extrablatt (Wien), July-August 1979, pp.74-77
886. Rang, Bernhard, on Mer, Reclams Romanführer, Stuttgart (Reclam), 1963, volume 2, pp.133-134
887. Rang, Bernhard, 'HvD: Mer', in Der Romanführer, edited by Johannes Beer, Wilhelm Olbrich and Karl Weitzel, 15 volumes, Stuttgart (Hiersemann), 1952-1971, XIII, 65
888. Raus, Michel, 'Glossen zu Doderer', d'letzeburger Land (Luxembourg), 11 September 1970
889. Razumovsky, Andreas Graf, 'Der Dichter HvD', FAZ, 23 August 1963
890. Rismondo, Piero, 'HvD: Mer', Die Presse (Wien), 13 October 1962; also appeared in English translation in P.E.N. International (London), 13 (1962), no.3, 94-96
891. Rösch, S., 'HvD: Mer', Genealogie (Nürnberg), no.1, 1979
892. Schmidt, Jochen, 'Reichlich breitgewalzter Scherz', Der Mittag (Düsseldorf), 17 November 1962
893. Spiel, Hilde, 'Der Bart der Merowinger', SZ (München), 10/11 November 1962; also appeared in Der Tagesspiegel (Berlin), 11 November 1962
894. Staub, Eleonore, 'Die groteske Mär vom letzten Merowinger', Tages-Anzeiger (Zürich), 28 February 1963

895. Stein, Ernst, 'Monumentaler Eigensinn. Der neue Roman von HvD', Die Zeit (Hamburg), 11 January 1963
896. Stengel, Elisabeth, 'Doctor Doderers Wuthäuslein. Zu seinem Roman Mer', Forum (Wien), 9 (1962), no.108, p.501
897. Sulke, Franz, 'Vom Grimme in der Zivilisation übermannt?', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), 18 (1963), no.3
898. Tramin, Peter von, 'Zu HvDs Merowingern', Wort in der Zeit (Graz), 8 (1962), no.12, 34-41
899. Traugott, Edgar, 'Doderers karnevalistischer Auftritt', Nürnberger Zeitung, 26/27 January 1963
900. v., '"Mordsblödsinn"', Badische Zeitung (Freiburg), 15/16 December 1962
901. Vormweg, Heinrich, 'HvD: Mer', Magnum (Köln), December 1962 (B)
902. Vormweg, Heinrich, 'Noch immer mit Pfeil und Bogen', Deutsche Zeitung (Düsseldorf), 31 December 1962 - 1 January 1963
903. Waldstein, Wilhelm, 'HvD: Mer', Neue Volksbildung (Wien), no.9, 1963
904. W-ch, 'HvD: Mer', Begegnung (Köln), no.7, 1963
905. Wentinck, Ch., 'Mer door HvD', Elseviers Weekblad (Amsterdam), 23 February 1963
906. Wittmer, Ch., 'Mer', Petite Revue (Supplément littéraire du Nouvel Alsacien) (Strasbourg), 6 February 1963
907. Anon., 'Mer', Allgemeine Sonntagszeitung (Würzburg), 10 May-1964
908. Anon., 'HvD: Mer', Die Barke (München), no.4, 1962
909. Anon., 'HvD: Mer', Bücherschiff (Frankfurt), no.7, 1962
910. Anon., on Mer, Friese Koerier (Heerenveen), 20 April 1963
911. Anon., on Mer, Humboldt (München), no.7, 1963
912. Anon., 'Mer', Het Laatste Nieuws (Bruxelles), 12 November 1962
913. Anon., 'HvD: Mer', De Linie (Amstersam), 29 March 1963
914. Anon., 'HvD: Mer', circular of the 'Literarische Gesellschaft', Hannover, date unknown (B)
915. Anon., 'HvD: Mer', Lübecker Nachrichten, 8 December 1962
916. Anon., on Mer, Magnum (Köln), 43 (1962), no.8 (B)
917. Anon., 'Mer', Das Merkblatt (place of publication unknown), no.1, 1963 (ÖNB, ser.n. 14.341)

- 918. Anon., on Mer, La Revue de Bruxelles, 15 February 1963
- 919. Anon., 'Packt ihn und zwackt ihn', Der Spiegel (Hamburg), 30 January 1963
- 920. Anon., on Mer, Staatszeitung und Herold (New York), 5 February 1963
- 921. Anon., 'Tales from Vienna', TLS (London), 8 March 1963
- 922. Anon., on Mer, Die Welt (Hamburg), 1 December 1962
- 923. Anon., 'HvD: Mer', Welt der Bücher (Freiburg), no.8, 1962 (B)
- 924. Anon., 'Doderer schreibt ein neues Buch', source unknown, 6 September 1961 (S-D)

j) Die Wasserfälle von Slunj

- 925. a., 'HvD: Wass', Die Barke (München), no.4, 1963 (B)
- 926. Alker, Ernst, 'Auf dem Weg zum totalen Roman', Bücherblatt (Zürich), 30 November 1963
- 927. Alker, Ernst, 'HvD: Wass', Universitas (Stuttgart), no.6, 1964
- 928. Augustin, Elisabeth, 'Genialiteit op vilten pantoffels', Litterair Paspoort (Amsterdam), April 1964 (B)
- 929. Bauke, J.P., 'Vienna before the Holocaust', Saturday Review (New York), 17 December 1966, pp.38-39
- 930. Beer, Otto F., 'Doderer und das Metakäuzische', Neues Österreich (Wien), 9 November 1963
- 931. Beer, Otto F., 'Ein Globus der österreichisch-ungarischen Monarchie', Die Zeit (Hamburg), 15 November 1963
- 932. Boeck, Johann A., 'Der Vollzug des totalen Romans', Die Tat (Zürich), 20 September 1963
- 933. Boeck, Johann A., 'Gelingt Doderer der totale Roman?', Salzburger Nachrichten, 19 October 1963
- 934. Boeck, Johann A., 'Totalität der Lebenswirklichkeit', Die Furche (Wien), 26 October 1963
- 935. Boeck, Johann A., 'Doderers Modell des totalen Romans. Ein Versuch über die Wass', Wort in der Zeit (Graz), 10 (1964), no.1, 52-54
- 936. Boegner, Karl, 'Ein klassischer Doderer', Die Bücherkommentare

- (Stuttgart), no.3, 1963; also appeared in Staatszeitung und Herold (New York), 3 November 1963
937. Bonhage, Hans Joachim, 'Ein vitaler Erzähler', Westermanns Monatshefte (Braunschweig), no.4, 1964 (B)
 938. Breuer, Robert, 'Schicksal als Randbemerkung', Aufbau (New York), 13 March 1964
 939. Carlsson, Anni, 'Die Verwandlung der Welt. Zur Sprachkunst HvDs', Stuttgarter Zeitung, 21 March 1964
 940. Cassill, R.F., 'Waltzes and Goosesteps', Book Week (Chicago), 13 November 1966, p.6
 941. Crane, Milton, 'Between two Worlds', Chicago Tribune, 30 October 1966
 942. Dur, Lena, 'Heitere Tragik aus Österreich', Abendzeitung (München), 21 November 1963
 943. Eisenreich, Herbert, 'HvDs siebenter Roman', SZ (München), 4 December 1963; also on Radio Bremen, 18 February 1964 and SR (Saarbrücken), 31 July 1964
 944. Esser, Alex, 'Den totala Romanen?', Kvälls Posten (Malmö), 2 March 1964
 945. Eyssen, Jürgen, 'HvD: Wass', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.10, 1963
 946. Fehse, Willi, 'Doderers Fülle', Stuttgarter Nachrichten, 29 February 1964
 947. Franzel, Emil, 'HvD: Wass', Die neue Bücherei (München), no.1, 1964 (B)
 948. Gregor-Dellin, Martin, 'Es geht um mehrere Ecken', Christ und Welt (Stuttgart), no.41, 1963 (B)
 949. Grözinger, Wolfgang, 'Die Gefahr der großen Stoffe', Hochland (München), 56 (1963/64), 169-178
 950. Häußermann, Bernhard, 'Ein schöner Wurf rückwärts', Hannover'sche Allgemeine Zeitung, 7/8 December 1963
 951. Hamburger, Michael, on The Waterfalls of Slunj, Nation (New York), 14 November 1966
 952. Hartl, Edwin, 'In den Niederungen Kakanien', Forum (Wien), 10 (1963), no.120, pp.602-604
 953. Hatfield, Henry, 'The Human Tragicomedy: Doderer's Wass', Books Abroad (Norman, Okl.), 42 (1968), 354-357
 954. Heiney, Donald, 'Overcrowding on a Viennese Canvas', Christian Science Monitor (Boston), 20 October 1966

955. Hirsch, Felix E., on The Waterfalls of Slunj, Library Journal (New York), 15 November 1966, p.5644
956. Horst, Karl August, 'Ein gehörntes Problem', Neue Zürcher Zeitung, 6 August 1963
957. Horst, Karl August, 'Ein Komponistur großen Stils', Neue Zürcher Zeitung, 1 November 1963
958. Ivask, Ivar, on Wass, Books Abroad (Norman, Okl.), 38 (1964), no.2, 165-166
959. Kitching, Jessie, on The Waterfalls of Slunj, Publishers' Weekly (New York), 31 October 1966
960. Kricheldorff, Hans, 'HvD: Wass', NDH (Berlin), 11 (1964), no.97, pp.135-138
961. Leonhardt, Nikolaus, 'Neuem Höhepunkt entgegen ...!', source and date unknown (B)
962. Meidinger-Geise, Inge, 'Symphonischer Auftakt. Doderers neuer Roman', Echo der Zeit (Recklinghausen), 29 September 1963
963. Meidinger-Geise, Inge, on Wass, Perspektiven deutscher Dichtung (Nürnberg), 1963 (B)
964. Meidinger-Geise, Inge, 'Neue Romane aus Österreich', Zeitwende (Gütersloh), no.1, 1964 (B)
965. Mohler, Armin, 'Doderers Roman No.7', Münchner Merkur, 28/29 September 1963
966. Mohler, Armin, 'Der erste von No.7. Über Doderers neuen Roman', Der Monat (Berlin), 15 (1963), no.182, 70-73; reproduced in Kritische Stimmen (Köln), date unknown, pp.20-24 (B)
967. Morton, Frederic, 'The Tempo was Viennese', New York Times Book Review, 16 October 1966, pp.64,65, 67
968. Murray, John J., on The Waterfalls of Slunj, Best Sellers (Scranton), 15 November 1966, pp.314-315
969. -nd-, 'HvD', Der Bund (Bern), 14 February 1967
970. Ottevaere, E., 'Roman-fleuve in een waterval', De Standaard (Bruxelles), 21/22 December 1963
971. Pack, Claus, 'Der totale Roman?', Wort und Wahrheit (Freiburg,Wien), 19 (1964), no.4
972. Romann, H.L., 'Wass', Der evangelische Buchberater (Göttingen), no.3, 1964
973. Schimming, Wolfgang, 'Engländer in Wien', Allgemeine Zeitung (Mainz), 29 February - 1 March 1964

974. Schwab-Felisch, Hans, 'An den Wurzeln der Welt', Kölner Stadt-Anzeiger, 3 December 1963
975. Seidenfaden, Ingrid, 'Europäischer Schicksalsroman', Bayerische Staatszeitung (München), 13 December 1963; also appeared under the title 'Ein europäischer Schicksalsroman', in St. Galler Tagblatt, no.42, 1964 (B)
976. Tank, Kurt Lothar, 'Sonnen, die nie antworten', Die Welt (Hamburg), 28 November 1963
977. v., 'Durchgegangene Metaphern', Badische Zeitung (Freiburg), 16/17 November 1963
978. Anon., 'HvD: Wass', Bücherschiff (Frankfurt), no.7, 1963
979. Anon., on Wass, FAZ, 17 August 1963 (= prelude to serialization)
980. Anon., 'Romane aus dem alten und dem neuen Österreich', Die Gemeinde (Kassel), no.4, 1964
981. Anon., 'HvD: Roman No.7, Teil eins', Das Neue Buch (Bonn), 1964 (B)
982. Anon., on Wass, Der Spiegel (Hamburg), 5 June 1963, p.85
983. Anon., 'Wass', Die Tat (Zürich), 19 July 1963
984. Anon., 'Short Notices', Time (New York), 14 October 1966, p.132
985. Anon., on The Waterfalls of Slunj, Virginia Kirkus Service (Kirkus Reviews, New York), 1 August 1966, p.789
986. Anon., 'Roman No.7', De Volksunie, place of publication and date of appearance unknown (B)
987. Anon., 'HvD: Wass', Welt der Bücher (Freiburg), no.10/11, 1963

k) Tangenten

988. Abendroth, Walter, 'HvDs Tang', Schweizer Monatshefte (Zürich), no.4, July 1965, pp.388-390
989. Alker, Ernst, 'Erhellendes Selbstzeugnis', Das Bücherblatt (Zürich), 4 February 1965
990. Bajorat, Fritz, 'HvD: Tang', Evangelischer Literaturbeobachter (München), no.57, March 1965
991. Baldus, Alexander, 'Tang', Begegnung (Köln), no.3, 1965
992. Beer, Otto F., 'Marginalien zu HvDs Lebenswerk', Neues Österreich (Wien), 16 January 1965
993. Beer, Otto F., 'Wiedererweckung des Vergangenen', Die Zeit (Hamburg), 12 February 1965

994. Blöcker, Günter, 'Die Tagebücher des HvD', SZ (München), 17/18 October 1964; also reproduced in Kritische Stimmen (Köln), no.6, 1965, pp.43-46
995. Boegner, Karl, 'Tang', Die Bücherkommentare (Stuttgart), 15 November 1964
996. Buddeberg, Else, '"Schreibe, als ob du allein im Universum wärest." Zu HvDs Tagebuch eines Schriftstellers 1940-1950', Deutsche Beiträge zur geistigen Überlieferung (Heidelberg), 7 (1972), 160-239
997. Carlsson, Anni, 'Reflexion in der Taucherglocke', Stuttgarter Zeitung, 28 November 1964
998. Eyssen, Jürgen, 'HvD: Tang', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.11/12, 1964
999. Feinig, Willibald, 'Leben lernen durch Literatur. Zu Doderer und seinen Tagebüchern', Literatur und Kritik (Salzburg), 8 (1973), 608-614
1000. Feinig, Willibald, 'Religio Autoris - zu HvDs Tagebuch', Das Pult (St. Pölten), 5 (1973), no.3, pp.4-5
1001. Fink, Humbert, 'Tang. HvDs Tagebücher', Sonntagsblatt (Hamburg), 17 January 1965; also on Süddeutscher Rundfunk (Stuttgart), 7 March 1965
1002. Franke, Manfred, 'Literarische Ernte vierundsechszig', Rheinische Post (Düsseldorf), 17 December 1964
1003. Graf, Hansjörg, 'Die Iris des Schriftstellers. Zu HvDs Tagebuch Tang', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), 20 (1965), no.12, 814-817
1004. Häflinger, Paul, 'HvD: Tang', Das neue Buch (Bonn), no.5, 1965
1005. Haslinger, Adolf, 'Doderer und die Tiefe der Jahre', Salzburger Nachrichten, 5 Decemebr 1964
1006. Horst, Karl August, on Tang, Neue Zürcher Zeitung, 22 October 1964
1007. Ivask, Ivar, 'Werkstatt als Schule des Lebens. Zu Doderers Tagebuch eines Schriftstellers 1940-1950', Forum (Wien), 12 (1965), 145-146
1008. Ivask, Ivar, on Tang, Books Abroad (Norman, Okl.), 39 (1965), no. 3, p.318
1009. Kölling, Fritz, 'Das extreme Tagebuch', Stuttgarter Nachrichten, 24 April 1965
1010. Kricheldorf, Hans, 'HvD: Tang', NDH (Berlin), 12 (1965), no.103, 145-148
1011. Leber, Hugo, 'Tangenten aus Österreich', Domino (Zürich), no.66, February 1965, pp.1-2

1012. m., on Tang, Die Barke (München), no.4, 1964
1013. Maassen, J.P.J., 'Leven tijdens oude Donau-monarchie', De Tijd (Amsterdam), 5 December 1964
1014. Meidinger-Geise, Inge, 'Logbuch eines Epikers', Die Tat (Zürich), 16 October 1964
1015. Meidinger-Geise, Inge, 'Ordnung aus der Sprache', Zeitwende (Gütersloh), no.7, 1965, pp.489-490
1016. Meier Teich, 'Eine Chronik zur schweren Zeit der Not', Jedioth Chadashoth (Haifa), 22 February 1966
1017. Meyer, Christoph, 'Im wogenden Vorfeld des Bewußtseins', Baye-rische Staatszeitung (München), 30 October 1964
1018. Michalski, John, 'German Fiction', Books Abroad (Norman, Okl.), 39 (1965), no.3, 280-283
1019. Mohler, Armin, 'Hilft ein Tagebuch gegen die Dummheit anderer?', Münchener Merkur, 28/29 November 1964
1020. Mohler, Armin, 'Logbuch der Selbstüberwachung', Düsseldorfer Nachrichten, 5 December 1964
1021. Niedermayer, F., 'Von Goethe bis Doderer', Deutsche Tagespost (Würzburg), 1/2 and 8/9 October 1965
1022. Ros, Guido, 'Doderers dagboeken', De Standaard (Bruxelles), 14 February 1965
1023. Sch., K., 'Tang oder Selbstbekenntnisse', Industriekurier (Düs-seldorf), 17 November 1964
1024. Schmidt-Kaspar, Herbert, 'HvD: Tang', Der Kranich (Stuttgart), 7 (1965), 145-148
1025. Schonauer, Franz, 'Rechenschaftsbericht eines literarischen Eigenbrötlers', Die Weltwoche (Zürich), 20 November 1964
1026. Spiel, Hilde, 'Reise ans Ende der Seele. HvDs neues Buch - Tang', FAZ, 27 October 1964
1027. Stone, Michael, 'Meine Beteiligung am Unglück. Das unpersönliche Tagebuch des Schriftstellers HvD', Christ und Welt (Stuttgart), 19 March 1965
1028. Vormweg, Heinrich, 'Für jeden steht am Anfang das Wort', Die Welt (Hamburg), 17 September 1964
1029. Vormweg, Heinrich, 'Zwischen Leben und Werk. Tagebücher der Literaturgeschichte. Eine Aufsatzreihe (XI): HvD', Der junge Buchhandel (Beilage zum Börsenblatt des Deutschen Buchhandels) (Frankfurt), no.12, 3 December 1968, pp.J175-J179

1030. W., J., 'Dagboek van een schrijver', Het Laatste Nieuws (Bruxelles), 16 February 1965
1031. Zivier, Georg, 'Doderer treibt Doderer-Forschung', Tagesspiegel (Berlin), 1 November 1964
1032. Anon., 'Tang', Die Besinnung (Nürnberg), December 1964 (B)
1033. Anon., 'HvDs Tagebücher', Bücherschiff (Frankfurt), no.7, 1964
1034. Anon., 'Raaklijnen tussen een viltten pantoffel en een bespijkerde laars', Litterair paspoort (Amsterdam), January 1965 (B)
1035. Anon., 'Das Tagebuch eines Schriftstellers', St. Galler Tagblatt, 18 December 1964
1036. Anon., 'Doderer-Tagebuch. Organ der Grammatik', Der Spiegel (Hamburg), 24 February 1965

1) Unter schwarzen Sternen

1037. Boegner, Karl, 'Für Freunde Doderers', Die Bücherkommentare (Stuttgart), no.4, 1966
1038. Bursti, Achim, 'Die Welt im Spiegel des Jähzorns', Münchner Merkur, 27 November 1966
1039. Eyssen, Jürgen, 'HvD: Sternen, Leb', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), 19 (1967), no.2
1040. Fiechtner, Helmut A., 'Zur festlich-feierlichen Peinigung', Die Furche (Wien), 3 September 1966
1041. Frankfurter, Otto, 'HvD: Sternen, Leb', Die Zeit im Buch (Wien), September 1967 (B)
1042. Hartel, Richard, 'HvD: Sternen', Neue Volksbildung (Wien), no.3, 1967 (B)
1043. -hl, 'Erzählungen aus 37 Jahren', Oberbayerisches Volksblatt, Rosenheimer Anzeiger, 5 July 1967
1044. Jost, Dominik, 'Erzählungen heute', St. Galler Tagblatt, 15 January 1967
1045. Kramberg, Karl Heinz, 'Doderer für Robinson', SZ (München), 24/25/26 December 1966
1046. Kricheldorff, Hans, 'HvD: Sternen, Leb', NDH (Berlin), 112/13 (1966), no.4, pp.162-165
1047. L., A., 'HvD: Sternen', Deutsche Presse Agentur (Hamburg) 2

December 1966

1048. Romann, H.L., 'HvD: Sternen', Der evangelische Buchberater (Göttingen), October - December 1966 (B)
1049. Steffek, Wilhelm, 'HvD: Sternen', Verband evangelischer Gemeindebüchereien in Hessen und Nassau (Frankfurt), November 1967 (B)
1050. Stengel, Elisabeth, 'HvDs Geburtstagsgaben', Die Presse (Wien), 22/23 October 1966
1051. Tschech, Johannes, 'HvD: Sternen', Neue Bücherei (München), no. 4/5, 1967
1052. Anon., 'HvD: Sternen', Ibbenbürener Volkszeitung, 7 February 1967
1053. Anon., 'HvD: Sternen', Ons Equipe (Luxembourg), no.5, 1967 (B)
1054. Anon., 'HvD: Sternen', Neuer Bücherdienst (Wien), July 1967
1055. Anon., 'HvD: Sternen, Leb', Neue Welt (Wien), December 1966
1056. Anon., on Sternen, Perspektiven deutscher Dichtung (Nürnberg), September 1967
1057. Anon., on Sternen, Studien- und Beratungsstelle für Kinder- und Jugendschrifttum (Wien), Katalog 12, January 1968
1058. Anon., on Sternen, Leb, Zeitwende (Gütersloh), December 1966

m) Meine 19 Lebensläufe

1059. A., F., on Leb, Germanistik (Tübingen), 9 (1968), p.438
1060. -c-, on Leb and Sternen, Neue Zürcher Zeitung, 2 September 1966
1061. FAZ, 'Hinweis', FAZ, 19 November 1966
1062. he, 'Doderers Selbstporträt', Weser-Kurier (Bremen), 14 April 1967
1063. hhh, 'Zu Doderers 70. Geburtstag', Die Zukunft (Wien), no.20, 1966 (B)
1064. H., W., 'HvD: Leb, Fen', Der Bund (Bern), 1 December 1966
1065. Ivask, Ivar, on Leb, Books Abroad (Norman, Okl.), 41 (1967), no.4, p.436
1066. -ler, 'HvD: Leb', Basler Nachrichten, 23 September 1966
1067. Pablé, Elisabeth, 'Doderer, der Chronist Österreichs', Kärntner

Tageszeitung (Klagenfurt), 28 October 1966

1068. Tschech, Johannes, 'HvD: Leb', Neue Bücherei (München), no. 4/5, 1967
1069. Waldstein, Wilhelm, 'HvD: Leb', Neue Volksbildung (Wien), no. 2, 1967 (B)
1070. Anon., on Leb, Perspektiven deutscher Dichtung (Nürnberg), September 1967
1071. Anon., on Leb, Salzburger Nachrichten, 20 December 1966
1072. Anon., on Leb, Studien- und Beratungsstelle für Kinder- und Jugendschrifttum (Wien), Katalog 12, January 1968
1073. Anon., 'HvD: Leb', Welt der Bücher (Freiburg), no.6, 1966

n) Der Grenzwald

1074. a., 'HvD: Grenz', Die Barke (München), no.4, 1967
1075. Alker, Ernst, 'Der Prosaepiker HvD', Bücherblatt (Zürich), 17 November 1967
1076. Boegner, Karl, 'Grenz', Die Bücherkommentare (Stuttgart), no. 3, 1967; also appeared in infor austria (Wien), May 1968
1077. Bös, Margret, 'HvD: Grenz', Oberösterreichisches Forschungsinstitut für Wirtschaft und Politik (Linz), 16 February 1968
1078. Brinitzer, Carl, 'Am "Grenzwald" wollte sich Doderer bewähren', Welt am Sonntag (Hamburg), 12 November 1967
1079. Burckhard, Marianne, 'Gestaltweises Erzählen. HvD: Grenz', Zürichsee Zeitung (Stäfa), 1 December 1967
1080. Eisenreich, Herbert, 'Doderers "Unvollendete"', Salzburger Nachrichten, 18 November 1967
1081. Eyssen, Jürgen, 'HvD: Grenz', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.9/10, 1967
1082. Fiechtner, Helmut A., 'Vollendung im Fragment', Die Furche (Wien), 23 Decemebr 1967
1083. Franzel, Emil, 'Der letzte Doderer', Deutsche Tagespost (Würzburg), 29/30 September 1967
1084. Graf, Hansjörg, 'Ein Doderer für die Exegeten?', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), no.11, 1967
1085. Hahnl, Hans Heinz, 'Doderers letzter Roman', Die Zukunft (Wien),

no. 19, 1967 (B)

1086. Haider, Hans, 'HvD: Grenz', Wiener Bücherbriefe, no.2, 1968
1087. Heger, Roland, 'Der "roman muet". HvD (1896-1966)', in Roland Heger, Der österreichische Roman des 20. Jahrhunderts, Wien (Braumüller), 1971, volume 1, pp.32-43
1088. Ivask, Ivar, on Grenz, Books Abroad (Norman, Okl.), 42 (1968), no.1, p.113
1089. Klein, Ulrich, on Grenz, Germanistik (Tübingen), 10 (1969), 660
1090. Kleinstück, Johannes, 'Der Macht auf die Spur zu kommen. HvDs Roman Grenz. Ein Fragment aus dem Nachlaß', Die Welt der Literatur (Hamburg), 4 January 1968
1091. Kraft, Peter, 'Jenseits des Haines: Ohnmacht oder Helligkeit?', Oberösterreichische Nachrichten (Linz), 14 September 1967
1092. Kraus, Wolfgang, 'Das unvollendete Requiem', Rhein-Neckar Zeitung (Heidelberg), 3 August 1967; also appeared in Luzerner Neueste Nachrichten, 2 September 1967, Die Presse (Wien), 21/22 October 1967, and Der Tagesspiegel (Berlin), 31 December 1967; also appeared under the title 'Das unvollendete Requiem. Zu HvDs Roman-Fragment Grenz', in Rheinische Post (Düsseldorf), 25 August 1967; also appeared under the title 'Wenn wir den Grenzwald durchschreiten ...', in Saarbrückener Zeitung, 2/3 September 1967; also appeared under the title 'Das Abschiedsgeschenk eines Dichters' in Kölnische Rundschau, 3 November 1967; also appeared under the title 'Unvollendetes Requiem' in Bremer Nachrichten, 22 November 1967; also appeared under the title 'Doderers unvollendetes Requiem' in Darmstädter Echo, 15 December 1967; also appeared under the title 'HvDs unvollendetes Requiem' in Wetzlarer Neue Zeitung, 4 December 1967
1093. Kricheldorff, Hans, 'HvD: Grenz', NDH (Berlin), 14 (1967), no.4, 153-154
1094. Lehnhardt, Rolf, '"Roman muet" - Versuch einer neuen Erzählform', Schwäbische Zeitung (Leutkirch), 29 March 1968
1095. -ler, 'HvD: Grenz', Basler Nachrichten, 8 September 1967
1096. Lüders, Anneliese, 'HvD: Grenz', Deutsche Presse Agentur (Hamburg), 29 January 1968; also appeared in Saarbrücker Landeszeitung, 19 May 1968
1097. Meidinger-Geise, Inge, 'Roman muet', Zeitwende (Gütersloh), no.2, 1967
1098. Meidinger-Geise, Inge, 'Aus HvDs Nachlaß', Nürnberger Zeitung, 5 August 1967
1099. Meidinger-Geise, Inge, 'Nachklang als Auftakt', Die Tat (Zürich), 26 August 1967

1100. Meidinger-Geise, Inge, 'Zugängiger Grenzwald. Doderers letztes Zeugnis', Die Tat (Zürich), December 1967 (B)
1101. M., H., 'Der Tod verhinderte den Mord', Kurier (Wien), 28 October 1967
1102. Olles, Helmut, 'Personen-Roman', Frankfurter Hefte, no.5, 1968, pp.355-357
1103. omk, 'Neue Romane österreichischer Autoren', Tiroler Tageszeitung (Innsbruck), 6 April 1968
1104. Ottevaere, E., 'Blinddoek voor het leven', De Standaard (Bruxelles), 30/31 January 1968
1105. Pablé, Elisabeth, 'Das letzte Werk', Die Wochenpresse (Wien), 24 January 1968
1106. Pablé, Elisabeth, 'Das Denkmal der errungenen Freiheit', Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 23 February 1968
1107. Raus, Michel, 'Vollendetes Fragment', d'letzeburger Land (Luxembourg), 9 February 1968
1108. rh., 'HvD: Grenz', Berner Tagblatt, 4 July 1969
1109. Rötzer, Hans Gerd, 'Tod im Grenzwald', Rheinischer Merkur (Koblenz), 13 October 1967
1110. Romann, H.L., 'HvD: Grenz', Evangelischer Buchberater (Göttingen), no.4, 1967
1111. Schneider, Walther, 'Doderers höchste Meisterschaft', Die Weltwoche (Zürich), 24 November 1967
1112. Semrau, Eberhard, 'Doderers letzter Roman', Welt und Wort (Tübingen), 22 (1967), no.11 (B)
1113. Spiel, Hilde, 'Der Gang durch den Grenzwald. Roman No.7, Zweiter Teil - HvDs letztes Werk', FAZ, 10 October 1967
1114. Tschirky, René, 'HvDs große "Unvollendete"', Die Ostschweiz (St. Gallen), 23 February 1968
1115. T., Th., 'Doderers letztes Werk', Neues Winterthurer Tagblatt, 15 November 1967; also appeared in Der Bund (Bern), 16 November 1967
1116. Waldstein, Wilhelm, 'HvD: Grenz', Neue Volksbildung (Wien), no.2, 1968 (B)
1117. Zeller, Uli, 'HvD', Schwäbische Donauzeitung (Ulm), 30 March 1968
1118. Anon., 'Zwischen Wienerwald und Siberien. HvDs Nachlaß-Buch Grenz', Austria Profil (Wien), no.4, 1967

- 1119. Anon., 'HvD: Grenz', Bücherschiff (Frankfurt), no.6/7, 1967
- 1120. Anon., 'HvD: Grenz', Ibbenbürener Zeitung, 1 December 1967
- 1121. Anon., 'HvD: Grenz', Die Künstlergilde (Mannheim), no.7-9, 1969
- 1122. Anon., 'Grenz', Literarischer Ratgeber (Frankfurt), 1967 (S-D)
- 1123. Anon., 'HvD: Grenz', Litterair Paspoort (Amsterdam), November 1968 (B)
- 1124. Anon., 'HvD: Grenz', Das neue Buch (Bonn), 12 (1967), no.6 (B)
- 1125. Anon., 'Am Rande des Lebens', Politische Perspektiven (Wien), December 1967
- 1126. Anon., 'HvD: Grenz', Der Spiegel (Hamburg), 12 February 1968
- 1127. Anon., 'HvD: Grenz', Welt der Bücher (Freiburg), no.8, 1968
- 1128. Anon., on Grenz, Westfalen (Münster), 21 October 1971

o) Frühe Prosa

- 1129. Alker, Ernst, 'HvD', Bücherblatt (Zürich), 29 November 1968
- 1130. Baldus, Alexander, 'HvD: FP', Begegnung (Köln), no.3, 1969
- 1131. Belász, Béla, on Br, Der Tag (Wien), 14 May 1924
- 1132. Blöcker, Günter, 'Abgründigkeiten - noch im Mini-Filigran', SZ (München), 14/15 December 1968
- 1133. Boegner, Karl, 'HvD: FP', Die Bücherkommentare (Stuttgart), no.5, 1968, p.17
- 1134. c, 'HvD: FP', Die Barke (München), no.4, 1968
- 1135. cd, 'HvD: FP', Der Bund (Bern), 26 April 1970
- 1136. Elbogen, Paul, on Br, Moderne Welt (Wien), no.21, 1924, p.20
- 1137. Eyssen, Jürgen, 'HvD: FP', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.11/12, 1968
- 1138. Fiechtner, Helmut A., 'Frühwerk als Nachlaß', Die Furche (Wien), 24 May 1969
- 1139. Fleischer, Wolfgang H., 'Doderers Kompositionsübungen', Salzburger Nachrichten, 16 November 1968
- 1140. Flesch-Brunningen, Hans, 'Heimito Doderer: GdR', Literarische

- Umschau (Beilage zur Vossischen Zeitung) (Berlin), 29 June 1930
1141. Frankfurter, Otto, 'HvD: FP', Die Zeit im Buch (Wien), no.1, 1969
1142. Franzel, Emil, 'Rückblick auf den frühen Doderer', Deutsche Tagespost (Würzburg), 13/14 December 1968
1143. Gy, 'Wissen vom Leben', Nürnberger Nachrichten, 8 October 1969
1144. Hartl, Edwin, 'HvD: FP', Literatur und Kritik (Salzburg), 3 (1968), no.30, pp.621-622
1145. hhh, 'Doderers Frühwerk', Die Zukunft (Wien), December 1968
1146. Höck, Wilhelm, 'HvD: FP', Die neue Bücherei (München), no.2, 1969
1147. Hopf, Karl, 'Auf dem Strom in die Ewigkeit', Neue Wege (Wien), no. 230, October 1968, pp.7-10
1148. Horst, Karl August, 'Schwierigkeiten beim Fensterbrechen. HvDs frühe Prosa', Stuttgarter Zeitung, 2 November 1968
1149. Horst, Karl August, 'Das Geheimnis Slobedeff. Zu Doderers früher Prosa', Neue Zürcher Zeitung, 15 November 1968
1150. Ivask, Ivar, on FP, Books Abroad (Norman, Okl.), 43 (1969), no. 3, 409-410
1151. Kern, Leopold, 'HvD: GdR', Der Plenny (Wien), 7 (1930), 42-43
1152. Klein, Ulrich, on FP, Germanistik (Tübingen), 10 (1969), 888-889
1153. Kleinstück, Johannes, 'Der frühe Doderer', Welt der Literatur (Hamburg), 19/20 November 1968
1154. Kricheldorff, Hans, 'HvD: FP', NDH (Berlin), 120/15 (1968), no.4, pp.166-167
1155. Lo, 'Ein gutes Frühwerk und ein Schlechtes', Basler Nachrichten, 5 March 1969
1156. m., a., 'Doderer, Anfang und Ende. Frühe und letzte Prosa', Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 23 August 1969
1157. Meidinger-Geise, Inge, 'HvD: FP', Zeitwende (Gütersloh), no.8, 1969
1158. Mohler, Armin, 'Die ersten Doderers', Münchner Merkur, 30 November 1968
1159. ob, 'HvD: FP', Die Tat (Zürich), 22 November 1969
1160. Oberembt, G., 'HvD: FP', Literaturspiegel (Wien), no.1, 1970 (B)

1161. Pablé, Elisabeth, 'Der Weichensteller', Die Wochenpresse (Wien), 11 December 1968; also appeared under the title 'In der Windrose des Schicksals', in Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 14 December 1968
1162. Romann, H.L., 'HvD: FP', Der evangelische Buchberater (Göttingen), no.2, 1969
1163. -sch, 'HvD: FP', St. Galler Tagblatt, 3 August 1969
1164. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'HvDs Jutta Bamberger', Zeitschrift für deutsche Philologie (Berlin), 89 (1970), 576-601
1165. Semrau, Eberhard, 'HvD: FP', Welt und Wort (Tübingen), no.2, 1969
1166. Spiel, Hilde, 'Botschaften aus Rußland. HvDs frühe Prosa', Publik (Frankfurt), 10 January 1969; also appeared in FAZ, 11 January 1969
1167. Tilliger, Ruth, 'Jutta oder der Roman No.8', Christ und Welt (Stuttgart), 8 October 1968; also appeared in Kritische Stimmen (Köln), no.8, 1969
1168. Treitschke, C., 'HvD: GdR', Dresdner Nachrichten, 12 March 1930
1169. T., W., 'Der frühe Doderer', Hannover'sche Zeitung, 25 January 1969
1170. Verschoore, Nicole, 'Von Doderers debütiert', Het Laatste Nieuws (Bruxelles), 2 July 1969
1171. Waldstein, Wilhelm, 'HvD: FP', Neue Volksbildung (Wien), no.1, 1969
1172. Wien, Werner, 'Erste Versuche eines Epikers', Bremer Nachrichten, 17 February 1969
1173. Anon., 'HvD: FP', Bücherschiff (Frankfurt), no.4, 1968
1174. Anon., 'Wagnis und Verdienst. HvD: FP', Kurier (Wien), 26 September 1968
1175. Anon., 'Doderers frühe Prosa', Linzer Volksblatt, 30 October 1968
1176. Anon., 'HvD: FP', Das neue Buch (Bonn), 13 (1968), no.6, December 1968
1177. Anon., 'HvD: FP', Neuer Bücherdienst (Wien), no.4, December 1968
1178. Anon., 'Ein Meister. Frühes von Doderer', Neue Ruhr Zeitung (Essen), 26 January 1969
1179. Anon., 'HvD: FP', Neue Zürcher Zeitung, 29 September 1968
1180. Anon., on GdR, in Unsere Zeit im Roman: Ein Bücherverzeichnis,

Leipzig (Deutsche Zentralstelle für volkstümliches Büchereiwesen), 1931, p.32

1181. Anon., 'HvD: FP', Welt der Bücher (Freiburg), no.1, 1969

p) Repertorium

1182. Alker, Ernst, 'HvD in eigener Sache', Bücherblatt (Zürich), 5 February 1970
1183. Blöcker, Günter, 'Eine Sammlung von Reizstoffen', SZ (München), 24 January 1970
1184. Böhle, Riccarda, on Rep, TZ (München), 26 November 1969
1185. Böhmer, Jürgen, on Rep, Germanistik (Tübingen), 11 (1970), 384-385
1186. Eyssen, Jürgen, 'HvD: Rep', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.2/3, 1970
1187. Fleischer, Wolfgang H., 'Mit Doderer vor den Spiegel treten', Salzburger Nachrichten, 15 November 1969
1188. Hahnl, Hans Heinz, 'Zettelkatalog des Gedächtnisses', AZ am Sonntag (Wien), 28 December 1969
1189. Hartl, Edwin, 'HvD: Rep', Literatur und Kritik (Salzburg), 6 (1971), no.51, pp.48-49
1190. Hopf, Karl, 'Doderers Antiroman', Neue Wege (Wien), December 1969, pp.3-5 (B)
1191. Horst, Karl August, 'Ein kanonisches Porträt', Neue Zürcher Zeitung, 10 January 1970
1192. Hugk, Johannes, on Rep, Westermanns Monatshefte (Braunschweig), no.11, 1970
1193. Ivask, Ivar, on Rep, Books Abroad (Norman, Okl.), 44 (1970), no. 2, p.299
1194. Kricheldorff, Hans, 'HvD: Rep', NDH (Berlin), 125/17 (1970), pp.171-172
1195. M., H., 'Wörterbuch für Freunde', Kurier (Wien), 15 November 1969
1196. Meidinger-Geise, Inge, 'Wörterbuch zum Weiterschreiben', Die Tat (Zürich), 14 March 1970
1197. Meidinger-Geise, Inge, 'Lebens-Sachen', Zeitwende (Gütersloh), no. 3, May 1970

1198. M., N., 'Doderer als Lebenslexier', Deutsche Tagespost (Würzburg), 24 December 1969
1199. Olles, Helmut, 'HvD: Rep, Wieder, Erz', Welt der Bücher (Freiburg), no.9, 1973
1200. Pablé, Elisabeth, 'Doderer: Das Buch als Reizmittel', Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 31 January 1970
1201. Ros, Guido, 'Doderer houdt een wasbeurt', De Standaard (Bruxelles), 27 March 1973
1202. Rosendorfer, Herbert, 'Begreifbuch für den Hausgebrauch', Stuttgarter Nachrichten, 8 October 1969
1203. Szerelmes, Richard, 'HvD: Rep', Erwachsenenbildung in Österreich (Wien), no.1, 1971
1204. T., E., 'Aus dem Nachlaß - Rückblick', Nürnberger Zeitung, 6 December 1969
1205. Thurner, Felix, 'Meinungen sind "Hämorrhoiden des Geistes"', Tagesanzeiger (Zürich), 5 January 1970
1206. Thurner, Felix, 'Von höheren und niederen Lebens-Sachen', Luzerner Neueste Nachrichten, 23 April 1970
1207. Verschoore, Nicole, 'Doderer, Mandeville, Kafka', Het Laatste Nieuws (Bruxelles), 12 March 1970
1208. W-n, 'Ein privates Lexikon', Bremer Nachrichten, 27 December 1969; also appeared in Generalanzeiger für Bonn und Umgebung, 3 April 1970
1209. Zumbusch, Hedwig von, 'HvD: Rep', Die neue Bücherei (München), no.2, 1970
1210. Anon., 'HvDs Rep', Bücherschiff (Frankfurt), no.4, 1969
1211. Anon., 'HvD: Rep', Fuldaer Zeitung, 20 October 1969
1212. Anon., 'HvD: Rep', Hanauer Anzeiger, 10 November 1969
1213. Anon., 'HvD: Rep', Katholisches Jugendwerk Österreichs (Wien), 1 November 1969
1214. Anon., 'Doderer - auch nach dem Tode unerschöpflich', Linzer Volksblatt, 18 October 1969
1215. Anon., 'HvD: Rep', Neue Osnabrücker Zeitung, 22 November 1969
1216. Anon., 'HvD: Rep', Neue Ruhr Zeitung (Essen), 20 October 1972
1217. Anon., on Rep, Ruhrwort (Essen), 18 April 1970
1218. Anon., on Rep, Saarbrücker Zeitung, 10 October 1970

- 1219. Anon., on Rep, Salzburger Nachrichten, 23 October 1969
- 1220. Anon., on Rep, Schweizer Monatshefte (Zürich), no.9, 1969
- 1221. Anon., 'Rep', Sozialwirtschaftliche Korrespondenz (Linz), no.3, 1970
- 1222. Anon., 'HvD: Rep', Tagesanzeiger (Regensburg), 11 November 1969

q) Die Wiederkehr der Drachen

- 1223. Adler, H.G., 'Alle Abstraktionen wachsen auf Sumpf', Kölner Stadtanzeiger, 2 June 1971
- 1224. Beer, Otto F., 'Doderers Traktate über Literatur', Tagesspiegel (Berlin), 3 October 1971
- 1225. Blöcker, Günter, 'Verantwortlich ist der Kritiker', SZ (München), 3 April 1971
- 1226. Dierickx, Jos, 'HvD', dietsland europa (Steenbrugge, South Africa), no.6, 1971, pp.16-20 (B)
- 1227. Eisenreich, Herbert, 'HvD: Wieder', Rheinischer Merkur (Koblenz), 2 April 1971; also appeared in Criticon (München), 22 (1974), no. 4; also appeared under the title 'Von der Mechanik des Geistes', in Die Furche (Wien), 1 May 1971
- 1228. Eyssen, Jürgen, 'HvD: Wieder', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.12, 1970
- 1229. Flesch-Brunningen, Hans, 'HvD: Wieder', Literatur und Kritik (Salzburg), 6 (1970), no.54/55, pp.295-297
- 1230. Focke, Alfred, '"Sich unvollendet stehen zu lassen"', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), no.1, 1971
- 1231. Frankfurter, Otto, 'HvD: Wieder', Die Zeit im Buch (Wien), no. 1, 1971
- 1232. Fröhlich, Hans Jürgen, 'Gollwitzern - daß Leben sei', Stuttgarter Zeitung, 6 February 1971
- 1233. Hahnl, Hans Heinz, 'Mit Drachen wider die Theorie', AZ (Wien), 21 November 1970
- 1234. hl, 'HvD: Wieder', Hanauer Anzeiger, 20 October 1970
- 1235. Hopf, Karl, 'Die Weltanschauung des Schriftstellers', Neue Wege (Wien), November 1970, pp.3-6
- 1236. Ivask, Ivar, on Wieder, Books Abroad (Norman, Okl.), 46 (1972),

no.1, pp.109-110

1237. Klein, Ulrich, on Wieder, Germanistik (Tübingen), 12 (1971), pp.378-379
1238. Kleinstück, Johannes, 'Plädoyer für den Tatzelwurm', Die Welt der Literatur (Hamburg), 15 April 1971
1239. Kricheldorf, Hans, 'HvD: Wieder', NDH (Berlin), 129/18 (1971), pp.158-159
1240. Krispyn, Egbert, on Wieder, The German Quarterly (Philadelphia), 46 (1973), 291-293
1241. Mohler, Armin, 'Spezielle Unzufriedenheit mit der Wiederkehr der Drachen', Münchner Merkur, 25 November 1970; also appeared in Freisinger Tagblatt, 25 November 1970
1242. Mohler, Armin, 'Die Drachen', Nürnberger Zeitung, 16 January 1971
1243. Niedermayer, 'HvD und Jakob Lind', Deutsche Tagespost (Würzburg), 9 June 1972
1244. Pesch, Ludwig, 'Der Autor als Normalmensch', Tagesanzeiger (Zürich), 28 September 1971
1245. Plakolb, Ludwig, 'HvD: Lehrer und Vermittler', Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 27 March 1971; also on ORF Klagenfurt, 10 May 1971
1246. Rismondo, Piero, 'Noch einmal HvD', Die Presse (Wien), 31 October 1970
1247. Rosendorfer, Herbert, 'Der letzte allwissende Schriftsteller', FAZ, 24 November 1970
1248. Ruysbeek, Erik van, 'HvD: Wieder', Het Laatste Nieuws (Bruxelles), 3 February 1971
1249. Anon., 'HvD als Essayist', Bücherschiff (Frankfurt), no.4, 1970
1250. Anon., 'HvD: Wieder', Humboldt (München), no.43, 1971
1251. Anon., on Wieder, Katholisches Jugendwerk Österreichs (Wien), 1 September 1971
1252. Anon., on Wieder, Kurier (Wien), 28 November 1970
1253. Anon., 'Nochmals: HvD', Linzer Volksblatt, 21 October 1970
1254. Anon., 'HvD: Wieder', Litterair Paspoort (Amsterdam), June/July 1972 (B)
1255. Anon., 'HvD: Wieder', Neue Zürcher Zeitung, 4 October 1970
1256. Anon., 'Literatuur uit oostenrijk', Vlaams national (Bruxelles),

24 April 1971

1257. Anon., on Wieder, Der Sonntag (Berlin), 21 November 1971
1258. Anon., 'HvD: Wieder', Tagesanzeiger (Zürich), 14 November 1970

r) Die Erzählungen

1259. Adler, H., G., on Erz, Literatur und Kritik (Salzburg), 8 (1973), pp.623-625; also on Deutsche Welle (Köln), 22 March 1974
1260. Beer, Otto F., 'Zweigprosa gegen Großroman', Die Zeit (Hamburg), 23 February 1973
1261. Boelcskevny, Andrew, on Erz, Books Abroad (Norman, Okl.), 47 (1973), no.3, p.554
1262. Carlsson, Anni, 'Neue Reißbrettentwürfe der Novelle', Neue Zürcher Zeitung, 22 March 1973
1263. Da, 'HvD: Gesammelte Erzählungen', Zentrallektorat der Landesbüchereizentrale Schleswig-Holstein (Kiel), date unknown (B)
1264. Eyssen, Jürgen, 'HvD: Erz', Buchanzeiger (Reutlingen), no.52, 1972
1265. Grosschopf, A., 'Doderers Erzählungen', Luzerner Volksblatt, 27 January 1973
1266. Hahn1, Hans Heinz, 'Die Lauerstellung des Erzählers', AZ (Wien), 21 January 1973
1267. Haslinger, Adolf, on Erz, Germanistik (Tübingen), 14 (1973), 211-212
1268. Henz, Rudolf, on Erz, Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), no.3, 1973
1269. Hesse, Werner, 'Zugang zu Tunnels und Gängen', Die Rheinpfalz (Ludwigshafen), 30 March 1973
1270. hhh, 'Der Erzähler Doderer findet zu sich', Die Zukunft (Wien), 1/2 January 1973
1271. hl, 'HvD: Erz', Hanauer Anzeiger, 13 April 1973
1272. Hopf, Karl, 'HvD: Erz', Neue Wege (Wien), December 1972 (B)
1273. Kahl, Kurt, 'Anfänger Doderer', Kurier (Wien), 20 November 1972
1274. Kamper, Walter, 'HvD: Erz', Erwachsenenbildung in Österreich (Wien), March 1973

1275. Mascher, Benno, 'HvD: Erz', Der evangelische Buchberater (Göttingen), March 1973
1276. Mayer, Egon, 'Produktiver Traditionalist des k.u.k. Österreich', Badische Zeitung (Freiburg), 14/15 April 1973
1277. M., N., 'Große Meister der kleinen Form' (Doderer and Saiko), Deutsche Tagespost (Würzburg), 26/27 October 1973
1278. M., W., 'Virtuose Kurzprosa', Salzburger Volksblatt, 18/19 May 1974
1279. Nowak, Reinhard, 'Wien als Nabel der Welt', Schaffhauser Nachrichten, 9 July 1973
1280. Pesch, Ludwig, 'Wien als Schauplatz und großes Welttheater', Tagesanzeiger (Zürich), 14 March 1973
1281. pso, 'Das Beste hat noch Kraft genug', Basler Volksblatt, 27 July 1973
1282. Raus, Michel, 'Aus den Quellgebieten eines Stroms', d'letzeburger Land (Luxembourg), 30 March 1973
1283. ReTa, 'Zauberer meisterhafter Prosa', Oberösterreichische Nachrichten (Linz), 18 June 1973
1284. Ros, Guido, 'HvD: Erz', De Standaard (Bruxelles), 11 January 1974
1285. Schauder, Karlheinz, 'Doderer als Meister der kleinen Form', Die Presse (Wien), 10/11 February 1973
1286. SchoiBwohl, Veronika, 'HvD: Erz', Die Zeit im Buch (Wien), no.2, 1973
1287. Splett, Jörg, 'HvD: Erz', Die neue Bücherei (München), February 1973
1288. t, 'Erz HvDs', Mannheimer Morgen, 1 March 1973
1289. Urbach, Reinhard, on Erz, Modern Austrian Literature (Binghamton, New York), 6 (1973), no.3/4, pp.215-217
1290. Verschoore, Nicole, 'Heerlijke verteller', Het Laatste Nieuws (Bruxelles), 8 March 1973
1291. Anon., on Erz, Chemische Werke Hüls, Werkzeitschrift Blick vom Hochhaus, May 1973
1292. Anon., 'HvD: Erz', Kalender 'Glaube und Heimat' (Wien), 1974 (B)
1293. Anon., 'HvD: Erz', Die Künstlergilde (Mannheim), no.7/8, 1973
1294. Anon., 'Kurzprosa von Doderer', Luzerner Neueste Nachrichten, 13 November 1972

1295. Anon., 'HvD: Erz', Neue Osnabrücker Zeitung, 30 November 1972
1296. Anon., 'Die Erzählungen Doderers', Schweizer Monatshefte (Zürich), 54 (1974), no.3 (B)
1297. Anon., 'HvD: Erz', Tagesanzeiger (Regensburg), 8 November 1972
1298. Anon., 'At Random in Vienna', TLS (London), 20 April 1973
1299. Anon., 'Erzählungen wieder Mode', Die Wochenpresse (Wien), 20 December 1972

s) Erinnerungen an Heimito von Doderer

1300. Adler, H.G., on Erinn, Literatur und Kritik (Salzburg), 8 (1973), 625-626
1301. Graf, Hansjörg, 'Ein Familienalbum', FAZ, 12 March 1973
1302. Hahn, Hans Heinz, 'Doderer, der Menschenjäger', Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 21 April 1973
1303. Hartl, Edwin, 'Ansichten formen ein Bild', Die Presse (Wien), 24 January 1973
1304. Hatfield, Henry, on Erinn, Books Abroad (Norman, Okl.), 47 (1973), no.3, pp.559-560
1305. Mohler, Armin, 'Dichter am Ende des Tunnels', Die Welt (Hamburg), 15 February 1973
1306. Ottevaere, E., 'Austriacissimus', De Standaard (Bruxelles), 13 April 1973
1307. Richert, Fritz, '28 Personen suchen einen Autor', Stuttgarter Zeitung, 31 March 1973
1308. Anon., 'Der österreichische Beitrag', Bücherschiff (Frankfurt), no.3, 1973
1309. Anon., 'Erinn', Die Künstlergilde (Mannheim), no.9, 1973
1310. Anon., 'Ein Denkmal aus Wehmut', Kurier (Wien), 17 February 1973
1311. Anon., 'Erinn', Neue Zürcher Zeitung, 17 December 1972
1312. Anon., 'Erinnerungen an Doderer', Schweizer Monatshefte (Zürich), no.12, March 1974

t) Commentarii 1951 bis 1956

1313. Ayren, Armin, 'Willkommene Lesehilfe aus erster Hand', Badische Zeitung (Freiburg), March 1977 (B)
1314. Belloin, Steppa, 'Comm', Etudes Germaniques (Paris), 32 (1977), p.233
1315. Carlsson, Anni, 'Literatur und Leben. Zu HvDs Tagebüchern', GRM (Heidelberg), 27 (1977), 329-335
1316. Donnenberg, Josef, 'HvD: Comm', Germanistik (Tübingen), 19 (1978), no.4, pp.1200-1201
1317. Ebner, Jakob, 'Comm', Die Zeit im Buch (Wien), 31 (1977), no.3.
1318. Eisenreich, Herbert, 'Doderers Tagebücher', Salzburger Nachrichten, 4 December 1976; also appeared under the title 'Doderer - der Dichter als Denker', in Wiener Zeitung, 1 April 1977
1319. gwk, 'Doderers Tagebücher 1951-1956', Reutlinger Generalanzeiger, 19 October 1976
1320. Hahnl, Hans Heinz, 'Ein Café in der Burggasse', AZ (Wien), 19 September 1976
1321. hai, 'Doderer - privat und komprimiert', Die Presse (Wien), 6 September 1976
1322. Hannemann, Bruno, 'HvD: Comm', Monatshefte (Madison, Wisc.), winter 1978 (B)
1323. hhh, 'Sinnliche Data und Kommentare', Die Zukunft (Wien), October 1976
1324. Hopf, Karl, 'Aus den Tagebüchern HvDs', Penzinger Museumsblätter, no.39, 1976, pp.287-290
1325. Kahl, Kurt, 'HvD konstruierte seine Romane aus Gefühlen. Kampferduft zum Justizpalastbrand', Kurier (Wien), 15 January 1977
1326. Kaindl-Hönig, Max, 'Umgang im Bauche des Schiffes', Salzburger Nachrichten, 21 September 1976
1327. Kaindl-Hönig, Max, 'Biographien, Briefe, Tagebücher', Salzburger Nachrichten, 24 September 1976
1328. Kemp, Friedhelm, 'Zum Exempel: der Weg eines Schriftstellers. HvDs Comm', Neue Zürcher Zeitung, 11/12 December 1976
1329. Kricheldorff, Hans, 'HvD: Comm', NDH (Berlin), 152/23 (1976), no. 4, pp.844-846
1330. M., 'HvD: Comm', Literatur-Report (Stuttgart), 63 (1976) (B)

1331. Mantler, A., 'Ein Mensch, des Wortes mächtig', Tiroler Tageszeitung (Innsbruck), 16 October 1976
1332. Meidinger-Geise, Inge, 'Konsequenz eines Metiers', Die Tat (Zürich), 4 February 1977
1333. Niedermayer, F., 'Monument seiner tragisch-genialischen Stadt', Allgemeine Sonntagszeitung (Würzburg) and Deutsche Tagespost (Würzburg), 18 December 1976
1334. Niedermayer, F., 'Werfel - Doderer', Allgemeine Sonntagszeitung (Würzburg), 18 December 1976
1335. Pawlik, Peter, 'Nostalgiker vor der Zeit', Die Zeit (Hamburg), 12 November 1976
1336. Pichl, Robert, on Comm, Grillparzer Jahrbuch (Wien), 13 (1978), 188-190
1337. Rieder, Heinz, on Comm, Erwachsenenbildung in Österreich (Wien), no.12, 1976
1338. Rößler, 'HvD: Comm', Das neue Buch (Bonn), 18 July 1977
1339. Ross, Werner, 'Blick in zwei Werkstätten. Die Tagebücher Musils und Doderers', Merkur (Köln, Stuttgart), 32 (1978), 938-943
1340. Spiel, Hilde, 'Das Krautgärtlein, in dem Doderer sich zieht, was er braucht', FAZ, 29 January 1977
1341. Verschoore, Nicole, 'Doderers commentaar op eigen reusachtige fresco's', Het Laatste Nieuws (Bruxelles), 10 February 1977
1342. Wallmann, Jürgen P., 'Camera Interna', Basler Zeitung, 5 February 1977
1343. Wallmann, Jürgen P., on Comm and D-Buch, Literatur und Kritik (Salzburg), 12 (1977), no.114, pp.242-244
1344. Wallmann, Jürgen P., 'Nur eine Auswahl', Rheinische Post (Düsseldorf), 9 July 1977
1345. Anon., 'Neue Tagebücher HvDs', Bücherschiff (Frankfurt), no.4, 1976
1346. Anon., 'HvD 80', Bücherschiff (Frankfurt), no.5, 1976
1347. Anon., 'HvD: Comm', Deutsche Zeitung (Düsseldorf), 10 September 1976

u) Dorothea Zeemann's 'Journals'

1348. Axmann, David, 'Heimo und Dorothea', Wiener Journal, no.21, June

1982

1349. Fürstenberg, Christa, 'Wenn Witwen plaudern ...', Oberösterreichische Nachrichten (Linz), 6 August 1983
1350. Hahnl, Hans Heinz, 'Dorotheas Affäre mit Doderer', AZ (Wien), 28 April 1982
1351. Hamm, Peter, 'Dorothea Zeemann: Jungfrau und Reptil', Die Zeit (Hamburg), 7 May 1982
1352. Löffler, Sigrid, 'Wüterich und Voyeur', Profil (Wien), 8 March 1982
1353. Mohler, Armin, 'Linke Frau - rechter Mann', Criticon (München), June 1982
1354. schü, 'Drei Schriftstellerinnen aus Wien. Eine Lesung im Theater am Turm', FAZ, 10 March 1983
1355. Sprecher, Margit, 'Geist macht sinnlich', Die Weltwoche (Zürich), 14 July 1982
1356. Theurer, Claudia, 'Er brauchte nur zu wiehern', Abendzeitung (München), 2 June 1982
1357. Weinzierl, Ulrich, 'Skandal um Doderer. Jungfrau und Reptil - Dorothea Zeemanns Sexualmemoiren', FAZ, 6 May 1982
1358. Wysocki, Gisela von, 'Eine unsympathische Frau. Über Dorothea Zeemann', Pflasterstrand (Frankfurt), October 1983, p.31
1359. Anon., 'Dorothea Zeemann: Jungfrau und Reptil', Besprechungen, Annotationen: Einkaufszentrale für öffentliche Bibliotheken GmbH (Reutlingen), no.7, 1982

5. General Articles, Reviews of Doderer's other Publications, Reviews of Publications on Doderer

1360. Abendroth, Friedrich, 'Vorbild für eine Dichtergeneration', Echo der Zeit (Recklinghausen), 1 January 1967
1361. Abendroth, Walter, 'Abschied von großen Gefühlen', Die Zeit (Hamburg), 12 November 1953 (on Ab)
1362. adabei, on Doderer's 70th birthday, Kronen-Zeitung (Wien), 7 September 1966
1363. Adel, Kurt, 'HvD und die Metapher', Österreich in Geschichte und Literatur (Wien), 12 (1968), no.3, 148-158
1364. Dell'Agli, Anna Maria, 'Umanesimo e alienazione nell' opera di

- HvD', Annali Sez. Germanica (Istituto Orientale di Napoli), 5 (1962), 263-280
1365. Dell'Agli, Anna Maria, 'HvD', in Dizionario critico della letteratura tedesca, edited by S. Lupi, two volumes, Torino (Unione tipografica - editrice torinese), 1976, I, 237
 1366. Alker, Ernst, 'Deutscher Surrealismus', Helicon (Amsterdam, Leipzig), 3 (1941), no.1-3, pp.111-135
 1367. Alker, Ernst, 'Die gegenwärtige Situation der deutschen Literatur', GL&L (Oxford), 5 (1952), no.2, 95-109
 1368. Alker, Ernst, 'Probleme und Problematik der deutschen Gegenwartsliteratur: I Grundlagen', Deutschunterricht für Ausländer (München), 2 (1952), no.2, November 1952, pp.2-5
 1369. Alker, Ernst, 'Probleme und Problematik der deutschen Gegenwartsliteratur: II Zwischenkriegsliteratur. Roman', Deutschunterricht für Ausländer (München), 3 (1953), no.2, January 1953, pp.1-5 (especially p.4)
 1370. Alker, Ernst, 'La Situación Actual de la Literatura Alemana', translated by M. de Brugger, Estudios Germanicos (Buenos Aires), no.10, 1953, pp.11-29 (especially p.22)
 1371. Alker, Ernst, 'Österreichische Literatur', Die Tat (Zürich), 19/20 June 1954
 1372. Alker, Ernst, 'Il romanzo sociologico', Revista de Letterature Moderne e Comparate (Firenze), 11 (1958), no.1, pp.3-15
 1373. Alker, Ernst, 'HvD: Das Epos des österreichischen Beamtentums', in Ernst Alker, Profile und Gestalten der deutschen Literatur nach 1914, edited by Eugen Thurnher, Stuttgart (Kröner), 1977, pp.410-415
 1374. Althaus, Horst, 'Vom mönchischen Stand des Kritikers', Forum (Wien), 10 (1963), 600-601
 1375. Améry, Jean, 'HvD', Neues Winterthurer Tagblatt, 25 July 1959
 1376. Angellos, J.-F., 'Un Romancier Autrichien de la Décadence: HvD', Mercure de France (Paris), 320 (1954), pp.525-528
 1377. A., V., 'Ein Dichter aus Österreich', Berliner Anzeiger, 20 January 1952
 1378. Ayren, Armin, 'Über die grundlose Wut', Stuttgarter Zeitung, 28 October 1978
 1379. B., A., 'Doderer ohne Dämonie', Der Abend (Berlin), 19 September, 1956
 1380. B., A., 'Wortwerbung - Ein Grundsumpf', Kurier (Wien), 21 June 1960

1381. Bachem, Michael, 'Chaos, Order and Humanization in Doderer's Early Works', Modern Language Studies (Amherst, Mass.), 5 (1975), no.2, pp.68-77
1382. Bänziger, Hans, 'Der österreichische Roman des 20. Jahrhunderts', Modern Austrian Literature (Binghamton, New York), 7 (1974), no. 1/2, pp.117-131
1383. Baldus, Alexander, 'Weltdichter aus Wien. Zum Tode HvDs', Welt und Wort (Tübingen), 22 (1967), no.1, p.33
1384. Barker, Andrew, '"Closely Observed Trains." Some Thoughts on HvD's Use of the Railway Theme', FMLS (St. Andrew's), 10 (1974), 357-364
1385. Barker, Andrew, 'HvD and the "Science" of Physiognomy', New German Studies (Hull), 5 (1977), 91-110
1386. Barker, Andrew, 'HvD and the Meaning of Memory', GL&L (Oxford), New Series 32 (1978/79), 30-39
1387. Barker, Andrew, '"Kammern der Befangnis" - An Aspect of Thought and Image in the Work of HvD', Modern Austrian Literature (Binghamton, New York), 14 (1981), no.1/2, pp.25-43
1388. Barker, Andrew, 'HvD's "indirekter Weg"', FMLS (St. Andrew's), 18 (1982), 289-298
1389. Bauer, Dolores Maria, 'HvD: Das Handwerk in der Gefangenschaft erlernt', Neues Österreich (Wien), 17 December 1961
1390. Beer, Otto F., 'Doderers Seligsprechung', SZ (München), 24 November 1976
1391. Belász, Béla, on Gassen und Landschaft, Der Tag (Wien), 18 September 1923
1392. Belloin-Nebhay, Steppa, review of Reininger, Die Erlösung des Bürgers (= bibliography no. 86), Etudes Germaniques (Paris), 31 (1976), 474-475
1393. Belloin-Nebhay, Steppa, 'Conservateur ou novateur? Les romans de HvD et leur importance pour la littérature de l'époque', Austriaca (Rouen), 3 (1977), no.4, 95-102
1394. Belloin-Nebhay, Steppa, review of Schmid, Doderer lesen (= bibliography no. 88), Etudes Germaniques (Paris), 34 (1979), 329-330
1395. Belloin-Nebhay, Steppa, review of HvD 1896-1966 (= bibliography no.82), Etudes Germaniques (Paris), 34 (1979), 330
1396. Belloin-Nebhay, Steppa, 'L'œuvre romanesque de HvD vue par la presse', Etudes Germaniques (Paris), 35 (1980), no.3, 300-315
1397. Berberowa, N., 'Von Doderer und seine Romane', Novy Churnal (New York), no.61, 1962, pp.121-127 (text in Cyrillic; German trans-

lation with manuscript in ÖNB, ser.n.14.340)

1398. Bereza, H., 'Pierwszy przekład Doderera', Nowe Książki (Warszawa), 22 (1963), p.1088
1399. Bettex, Albert, in Deutsche Literaturgeschichte in Grundzügen: Die Epochen deutscher Dichtung, edited by Bruno Boesch, second edition, Bern/München (Francke), 1961, pp.420-421
1400. Berger, Helmut, 'Eine Stimme Österreichs ist für immer verstummt', Volksblatt (Linz), 25 December 1966
1401. Bertold, Monika, 'Mit den Mottenkugeln kamen die Ideen', Wiener Zeitung, 28 September 1968
1402. B., G., 'Die Buchpremiere', Tagesspiegel (Berlin), 2 October 1952
1403. bg, 'Doderer, aus eigenen Werken', Luzerner Neueste Nachrichten, 10 January 1967
1404. B-i, 'Chronist eines morbide gewordenen Zeitalters', Kurier (Wien), 3 September 1966
1405. Bier, J.P., 'HvD', in Moderne Encyclopedie van de Wereldliteratuur, edited by A.G.H. Bachrach and others, Haarlem (De Haan)/Antwerpen (De Standaard), 1980, part 3, p.33
1406. Binder, Hartmut, 'Ernst Polak - Literat ohne Werk. Zu den Kaffeehauszirkeln in Prag und Wien', Schiller-Jahrbuch (Stuttgart), 23 (1979), 366-415
1407. Birbaumer, Alfred, 'Roman aus Österreich', Neue Wege (Wien), 8 (1953), no.87, pp.9-10
1408. Bithell, Jethro, Modern German Literature, third edition, London (Methuen), 1959, pp.504-513
1409. Blauensteiner, Franz, '... das Rückgrat der Intelligenz. HvD in meinem Beisl', Die Furche (Wien), 23 June 1976
1410. Blauhut, Robert, 'Der Metaphysiker des Staatsbeamten. Eine Studie zu HvD', Wort in der Zeit (Graz), 6 (1960), no.8, 23-30
1411. Blauhut, Robert, 'HvD, der Dichter des Kairos. Analyse seiner Novellen', Wort in der Zeit (Graz), 10 (1964), no.7/8, 69-77
1412. Blauhut, Robert, Österreichische Novellistik des 20. Jahrhunderts, Wien/Stuttgart (Braumüller), 1966, pp.236-244
1413. Blöcker, Günter, Literatur als Teilhabe: Kritische Orientierungen zur literarischen Gegenwart, Berlin (Aragon), 1966, pp.378-382, 382-387
1414. Bode, Helmut, 'HvD: Zum 60. Geburtstag', Bücherschiff (Frankfurt), 6 (1956), no.9/9a, p.3f

1415. Böhm, Gotthard, 'Die Strudlhofstiege liegt unberührt', Rheinischer Merkur (Koblenz), 11 November 1966
1416. Boelcskev, Andrew, 'Spatial Form and Moral Ambiguity. A Note on HvD's Narrative Technique', German Quarterly (Philadelphia), 47 (1974), 55-59
1417. Böse, Georg, 'Der Roman-Ingenieur und die Dämonen', Mannheimer Morgen, 3/4 September 1966
1418. Booth, Friedrich van, 'Der Dichter der St. Zum 60. Geburtstag HvDs', Tiroler Wochenpost (Innsbruck), 1 September 1956
1419. Boyd, Ursel, 'Die Romanform bei HvD', South Atlantic Bulletin (Alabama), May 1969, pp.5-6
1420. Brandter, Heinz [= Karl Böhm-Raffay], 'Die Wahrheit über Tret-hofen', Die Presse (Wien), 19/20 December 1970
1421. Breicha, Otto, 'Über die Strudlhofstiege zum Weltruhm', Volksblatt (Linz), 3 September 1966
1422. Breicha, Otto, review of Franz Hubmann, Wien - Weltstadt der Geschichte, Zürich (Artemis), 1965 (preface by Doderer), Books Abroad (Norman, Okl.), 40 (1966), no.2, p.189
1423. Bridgewater, P., 'HvD', in The Penguin Companion to Literature, edited by Anthony Thorlby, 4 volumes, Harmondsworth (Penguin), 1962, II, 230
1424. Bronner, Oscar, '35 Jahre lang als rüddiger Hund behandelt', Kurier (Wien), 19 September 1964
1425. bs, 'Wien-Berlin: eine Doppelstadt', Kurier (Wien), 29 April 1960
1426. Bull, Rainer, interpretation of 'Zwei Lügen', in Interpretationen zu 'Konturen I', Kiel (Hirt), n.d.
1427. Bursti, Achim, 'Abschied von der Magniscribenz', Münchner Merkur, 27 December 1966
1428. Busche, Jürgen, 'Eidyllion - das heißt kleines Bildchen. Über Arno Schmidt und HvD', in Der Solipsist in der Heide: Materialien zum Werk Arno Schmidts, edited by Jörg Drews and Hans-Michael Bock, München (Boorberg), 1974, pp.90-110
1429. Bußmann, Aline, 'HvD zum Gruss. Kompliment für Hamburg', Hamburger Anzeiger, 18 February 1957
1430. butt, 'HvD sprach über A. P. Gütersloh', Die Weltpresse (Wien), 13 June 1952
1431. Christophe, Jean Pierre, 'HvD ou la réhabilitation du roman', Revue d'Allemagne (Paris), 3 (1971), no.4, pp.903-915
1432. Christophe, Jean Pierre, 'Doderer en quête de l'homme nouveau',

1433. chv, 'Dritte Buchpremiere', Telegraf (Berlin), 20 September 1952
1434. Contini, Margaret, 'Presentazione di HvD', L'Approdo Letterario (Torino), 4 (1958), no.3, 70-80
1435. Csokor, Franz Th., 'Gedenkwort für HvD', Jahrbuch: Deutsche Akademie für Sprache und Dichtung (Heidelberg), 1966, 182-183
1436. David, C., 'L'Anti-Musil ou les hommes de mauvaise volonté', Mer-cure de France (Paris), 354 (1965), pp.515-524
1437. Delcourt, Victor, review of D-Buch, Luxemburger Wort, 31 December 1976
1438. Demetz, Peter, Die süße Anarchie: Deutsche Literatur seit 1945, Berlin/Frankfurt/Wien (Propyläen), 1970, pp.273-286
1439. Dettmering, Peter, Dichtung und Psychoanalyse: 2: Shakespeare, Goethe, Jean Paul, Doderer, München (Nymphenburger Verlagshandlung), 1974
1440. Dietrich, Margret, 'Das wahre Licht der Form. Gespräch mit HvD', Freude an Büchern (Wien), 3 (1952), p.80f.
1441. 'Doderer und die Kritiker', with contributions by B. Abody, P. Krontorad, M. Scharang, J.P. Stern, Neues Forum (Wien), 14 (1967), 622-629
1442. Doderer-Heft, Literatur und Kritik (Salzburg), 8 (1973), 577-626. Contains the following contributions:
 Albert Paris Gütersloh, 'Dr. Doderer an seinem Schreibtische', p.577;
 Wendelin Schmidt-Dengler, 'Aus dem Quellgebiet der Dämonen HvDs', pp.578-584 (= bibliography no.570);
 'Aus den Commentarii VI, 1951, mit Erläuterungen von Wendelin Schmidt-Dengler', pp.585-598;
 Anton Reininger, 'DD: totaler Roman und antirevolutionärer Traktat', pp.599-608 (= bibliography no.559);
 Feinig, Willibald, 'Leben lernen durch Literatur. Zu Doderer und seinen Tagebüchern', pp.608-614 (= bibliography no.999);
 Wendelin Schmidt-Dengler, 'Bibliographie. Sekundärliteratur zu HvD', pp.615-620;
 Hopf, Karl, 'HvDs Geburtsstätte', p.621;
 Adler, H.G., on Erz, pp.623-625 (= bibliography no.1259);
 Adler, H.G., on Erinn, pp.625-626 (= bibliography no.1300)
1443. Dor, 'Austria Hispanica', Die Krone (place of publication unknown), 3 (1955), no.3 (ÖNB, ser.n. 14.345 (3))
1444. Durzak, Manfred, 'Die deutsche Literatur', in Moderne Weltliteratur: Die Gegenwartsliteraturen Europas und Amerikas, edited by Gero von Wilpert and Ivar Ivask, Stuttgart (Kröner), 1978, pp. 542-641, especially pp.561-562, 614-615
1445. E., 'Die Magniskribenz wird 70', Münchener Merkur, 3/4 September 1966

1446. E., C., 'Theorie und Praxis des Romans', Wiesbadener Tagblatt, 13 November 1957
1447. Ehrhardt, Lisel, 'Doderer et Vienne aujourd'hui', Revue d'Allemagne (Paris), 6 (1974), 116-120
1448. Ehrhardt, Lisel, 'HvD et Peter von Tramin, maître et disciple?', Revue d'Allemagne (Paris), 6 (1974), 121-134
1449. Eichholz, Marianne, 'Wie auf dem Reißbrett festgelegt', Die Welt (Hamburg), 24 November 1961
1450. Eisenreich, Herbert, 'Der Wettlauf um die Originalität', Die Zeit (Hamburg), 9 September 1953
1451. Eisenreich, Herbert, 'Die Romanciers erzählen wieder. Zum Werk von HvD, Monique Saint-Hélier und William Faulkner', Forum (Wien), 3 (1956), 323-325
1452. Eisenreich, Herbert, 'Das Glück in guten Händen. Zu Person und Werk des 60jährigen HvD', Salzburger Nachrichten, 4 September 1956
1453. Eisenreich, Herbert, 'Abseits vom Offiziellen. Zur Literatur europäischer Länder: I. Österreich', SZ (München), 21 July 1957
1454. Eisenreich, Herbert, 'Biedermeier-Dämonen', NDH (Berlin), 5 (1958), no.49, pp.432-442
1455. Eisenreich, Herbert, 'HvD oder die Vereinbarkeit des Unvereinbaren', introduction to Heimito von Doderer, Wege und Umwege, edited by Herbert Eisenreich, Graz/Wien (Stiasny), 1960, pp.5-24
1456. Eisenreich, Herbert, 'Wer da spricht, ist nicht er selber', Europa (München), November 1960, pp.49-51
1457. Eisenreich, Herbert, Reaktionen: Essays zur Literatur, Gütersloh (Mohn), 1964. Contains the following articles on Doderer: 'Biedermeier-Dämonen', pp.129-150 (= bibliography no.1454); 'Der letzte Amateur', pp.151-165; 'Das Glück in guten Händen', pp.166-172 (= bibliography no.1452); 'Doderers große Romane', pp.173-176; 'Die Kunst des Romans als die Wissenschaft vom Leben', pp.177-184; 'HvD oder die Vereinbarkeit des Unvereinbaren', pp.185-204 (= bibliography no.1455); 'Der Roman als Selbstgericht', pp.205-214 (= bibliography no.847)
1458. Eisenreich, Herbert, 'HvD', in Handbuch der deutschen Gegenwartsliteratur, edited by Hermann Kunisch and Hans Hennecke, München (Nymphenburger Verlagshandlung), 1965, pp.160-162; also appeared in Norwegian translation in Vinduet (Oslo), 19 (1965), no.4, pp.271-273 (translation by Per Kjelling)
1459. Eisenreich, Herbert, 'Die Menschwerdung des Dichters', Die Presse (Wien), 18 December 1967
1460. Eisenreich, Herbert, 'Die Menschwerdung des Schriftstellers HvD',

Die Furche (Wien), 1 April 1972

1461. Eisenreich, Herbert, 'HvD', in Deutsche Dichter der Gegenwart: Ihr Leben und Werk, edited by Benno von Wiese, Berlin (E. Schmidt), 1973, pp.46-63
1462. Eisenreich, Herbert, 'HvD', in Lexikon der deutschsprachigen Gegenwartsliteratur, founded by Hermann Kunisch, revised and edited by Herbert Wiesner, München (Nymphenburger Verlagshandlung), 1981, pp.110-112
1463. Engelhardt, Viktor, 'Dichterische Aspekte Wiens', Eckart (Witten, Berlin), 25 (1955/56), 295-302
1464. -er, 'Kluges über Dummheit', Die Welt (Hamburg), 23 June 1960
1465. Esser, Alex, 'Litteraturen som livsform', Kvälls Posten (Malmö), 24 April 1965
1466. Esser, Alex, 'Se men inte vara', Kvälls Posten (Malmö), 9 December 1965
1467. Eyssen, Jürgen, 'HvD: Grund', Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), 12 (1959), no.1, p.31
1468. Eyssen, Jürgen, review of Weber, HvD (= bibliography, no.93), Buchanzeiger (Reutlingen), no.194, April 1964
1469. Eyssen, Jürgen, review of Weber, HvD (= bibliography no.93), Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), no.7/8, 1964
1470. fa, 'Theorien des Romans', Nürnberger Nachrichten, 13 April 1960
1471. Fechter, Paul, Geschichte der deutschen Literatur, revised by Kurt Lothar Tank and Wilhelm Jacobs, Gütersloh (Mohn), 1960
1472. Ferber, Christian, 'Der Epiker aus Wien', Neue Zeitung (München), 31 January 1952
1473. Fiechtner, Helmut A., 'HvD. Staatspreisträger 1958 und Nobelpreiskandidat', Die österreichische Furche (Wien), 22 March 1958
1474. Fiechtner, Helmut A., 'Kein Preis für Österreich?', Die Furche (Wien), 24 December 1966
1475. Fink, Humbert, 'Tradition und Wirklichkeit. Zu einer Auseinandersetzung um die österreichische Literatur', Der Akademiker (Wien), no.6, 1958
1476. Fink, Humbert, 'Kultur Kaleidoskop', Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 28 January 1967
1477. Fink, Humbert, in Kulturpolitische Perspektiven (place of publication unknown), 23 October 1976 (S-D)
1478. Fitzbauer, Erich, 'Heimito Doderer', Der österreichische Bildungs-

- funktionär (Wien), no.71, 1960, pp.48-54
1479. Fleischmann, Wolfgang B., 'New Look at Austrian Literature', America (New York), 17 September 1960, pp.644-647
 1480. Flesch-Brunningen, Hans, on Doderer's death, Jahresring (Stuttgart), 1967/68, pp.329-332
 1481. fr., 'Eine Unterrichtsstunde in erzählender Prosa. HvD liest im Tukankreis', Münchener Merkur, 15 July 1959
 1482. Frankfurter, Otto, 'HvD', Die Zeit im Buch (Wien), July-August 1967, pp.1-15
 1483. Freundlich, Elisabeth, 'An der Strudlhofstiege. P.E.N.-Club feierte Doderer', Mannheimer Morgen, 12 September 1956
 1484. Fricke, Gerhard and Volker Klotz (editors), Geschichte der deutschen Dichtung, 12th edition, Hamburg/Lübeck (Matthiesen), 1966, pp.468-470
 1485. Friedmann, Hermann and Otto Mann (editors), Deutsche Literatur im 20. Jahrhundert: Strukturen und Gestaltungen. 20 Darstellungen, 4th edition, two volumes, Heidelberg (Rothe), 1961, I, 88-89
 1486. Fritsch, Gerhard, 'Nachtrag zu einem Gespräch', Die Furche (Wien), 3 September 1966
 1487. Fröhling, Fritz, 'Romane der Menschwerdung. Zum 65. Geburtstag von HvD am 5. September 1961', Der Mittag (Düsseldorf), date unknown (ÖNB, ser.n. 14.345 (1))
 1488. Fuchs, Anton, 'HvD privat', Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 20 April 1974
 1489. 'Für HvD', Forum (Wien), 14 (1967), 68-73. Contains contributions by D. Weber, H. Eisenreich, A. Lernet-Holenia, P. Marginter, X. Schaffgotsch, G. Sebestyén, F. Wotruba
 1490. g, 'Wiener Ahnen und Enkel', SZ (München), 2 April 1960
 1491. g, 'Zwischen den Zeilen des Lebens', Badisches Tagblatt (Baden-Baden), 1 December 1967
 1492. Gall, F., 'Nachruf auf HvD', Österreichische Hochschulleitung (Wien), January 1967
 1493. Garland, Henry and Mary, in The Oxford Companion to German Literature, Oxford (Clarendon), 1976
 1494. Geißner, H., on 'HvD liest aus eigenen Werken' (record), Wissenschaftlicher Literaturanzeiger (Freiburg), no.4, 1967
 1495. George, Emery E., 'The Eagle is the Grandchild to the Phoenix: Thoughts on Contemporary West German Letters', Literary Review (Rutherford, New Jersey), 17 (1974), no.4, 437-455 (especially p.441)

1496. -ger, '"Zugabe wie ein Kammersänger." Wir sprachen mit HvD', Die Welt (Hamburg), 10 November 1951
1497. Geyrhofer, Friedrich, 'Inventur für den Olymp', Neues Forum (Wien), no.275, November 1976, pp.53-58 (especially p.54)
1498. G., G., 'Akademie fordert mehr Mitspracherecht', Tagesspiegel (Berlin), 21 June 1960
1499. Ghi, 'Ein Außenseiter', Der Abend (Berlin), 24 December 1966
1500. Glaser, Hermann, Kleine Geschichte der modernen Weltliteratur, dargestellt in Problemkreisen, third edition, Frankfurt (Ullstein), 1960
1501. Goldschmit, Rudolf, 'Zum Tode HvDs', SZ (München), 27 December 1966
1502. Grasshoff, Wilhelm, 'Die Theorie eines Praktikers' (on Grund), FAZ, 8 October 1959
1503. Grieser, Dietmar, 'Sans Patrouille. Gefährtin im Hintergrund: Maria von Doderer', in Dietmar Grieser, Musen leben länger: Begegnungen mit Dichterwitwen, München/Wien (Langen-Müller), 1981, pp.141-148
1504. Grigson, Geoffrey (editor), The Concise Encyclopædia of Modern World Literature, London (Hutchinson), 1963
1505. Günther, Joachim, 'Die Wiener holten auf', Tagesspiegel (Berlin), 3 May 1960
1506. Gütersloh, A.P., 'Heimito Doderer las vor', Der Tag (Wien), 22 June 1932
1507. Gunert, Johann, 'In memoriam HvD', Grillparzer Jahrbuch (Wien), 5 (1966), 196-197
1508. Häußermann, Bernhard, 'Ein Epiker holt aus ...', Hannover'sche Allgemeine Zeitung, 3/4 September 1966
1509. Hahnl, Hans Heinz, 'Österreichs großer Romancier', Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 3 September 1966
1510. Hahnl, Hans Heinz, 'Heimito Doderer - der letzte Romancier', AZ (Wien), 6 September 1966
1511. Haider, Hans, 'Klassiker auf billiger Welle' (on D-Buch), Die Presse (Wien), 28/29 August 1976
1512. Halding, John, 'Einer der ausgesprochenen Spätlinge', Lübecker Nachrichten, 1 January 1967
1513. Hamann, Günther, 'HvD† Erinnerungen eines Studienfreundes', Mitteilungen des Instituts für Österreichische Geschichtsforschung (Wien), 75 (1967), no.3-4, pp.489-492

1514. Hamburger, Michael, 'A Great Austrian Novelist', Encounter (London), 8 (1957), no.5, pp.77-81
1515. Hamburger, Michael, From Prophecy to Exorcism: The Premisses of Modern German Literature, London (Longmans), 1965, pp.131-139
1516. Hamburger, Michael, 'Über HvD', Literatur und Kritik (Salzburg), 1 (1966), no.6, pp.1-8
1517. Hargreaves-Mawdsley, W.N., 'HvD', in W.N. Hargreaves-Mawdsley, Everyman's Dictionary of European Writers, London (Dent), 1968, p.158
1518. Hartl, Edwin, 'Romane schreiben und darüber nachdenken', Salzburger Nachrichten, 20 November 1976
1519. Hartl, Edwin, 'Pro und kontra Doderer', Die Furche (Wien), 27 November 1976
1520. Hartmann, Dominik, 'Licht aus der Tiefe der Jahre. Der Schriftsteller im Zeitalter des Mißtrauens', Volksblatt (Linz), 9 October 1963
1521. Haslinger, Adolf, 'Epischer Reichtum aus der Tiefe der Jahre', Salzburger Nachrichten, 3 November 1966
1522. Haslinger, Adolf, review of Wolff, Wiedereroberte Außenwelt (= bibliography no. 94), Germanistik (Tübingen), 11 (1970), 597-598
1523. Haslinger, Adolf, 'HvD', in Tausend Jahre Österreich, edited by Walter Pollak, three volumes, Wien/München (Verlag Jugend und Volk), 1973-74, III, 466-472
1524. Hatfield, Henry, Modern German Literature: The Major Figures in Context, London (Edward Arnold), 1966, pp.133-134
1525. Hatfield, Henry, review of Bachem, HvD (= bibliography no. 79), World Literature Today (Cambridge, Ma.), 56 (1982), no.2, p.335
1526. H., E., 'Der liebenswerte Donnerer', Die Presse (Wien), 21 November 1976
1527. Heer, Friedrich, 'Perspektiven österreichischer Gegenwartsdichtung', in W. Kayser and others, Deutsche Literatur in unserer Zeit, Göttingen (Vandenhoeck & Ruprecht), 1959, especially pp.126-127, 135, 142-144
1528. Heimatismuseum Alsergrund, Mitteilungsblatt (Wien), no. 50, March 1972
1529. Heimatismuseum Alsergrund, Mitteilungsblatt (Wien), no.51, May 1972
1530. Heimatismuseum Alsergrund, Mitteilungsblatt (Wien), no.52, September 1972
1531. 'HvD in memoriam.' Conference of Modern Language Association,

Germanic Section, in Chicago, 27 December 1967, at which the following papers were read:
 Frank Trommler, 'Metapher und Mimesis. Zu Doderers Sprache';
 Joseph Strelka, 'Über HvDs Romantheorie';
 Ivar Ivask, 'Psychologie und Geschichte in Doderers Romanwerk';
 Heinz Politzer, 'Zeit und Musik bei HvD'

1532. 'HvDs Briefe gesucht', Österreich in Geschichte und Literatur (Wien), 16 (1972), 334; also in Euphorion (Heidelberg), 66 (1972), 322, and in Deutsche Vierteljahresschrift für Literaturwissenschaft und Geistesgeschichte (Stuttgart), 46 (1972), 763
1533. Heinisch, Eduard C., 'Doderer war am Attersee', Neue Kronen Zeitung (Linz), 4 December 1976
1534. Heitner, Robert R., introduction to The Contemporary Novel in German: A Symposium, Austin (Texas University Press), 1967
1535. Hessen, E.C., review of Bachem, HvD (= bibliography no. 79), International Fiction Review (Fredericton, N.B.), 10 (1983), no.1, 73-74
1536. Heuss, Wolfgang, 'HvD', in Columbia Dictionary of Modern European Literature, second edition, New York (Columbia University Press), 1980, p.207
1537. Heydemann, Klaus, 'Doderers Divertimenti', Sprachkunst (Wien), 6 (1975), 346-361
1538. Heydemann, Klaus, 'Sinnvolle Ortung eines Schriftstellers', Wiener Zeitung, 23 November 1976
1539. Heydemann, Klaus, 'Ortung des Schriftstellers', source and date unknown (S-D)
1540. Heydemann, Klaus, 'Reden über Österreich: Von Wildgans zu Brandstätter', in Staat und Gesellschaft in der modernen österreichischen Literatur, edited by Friedbert Aspöck, Wien (Österreichischer Bundesverlag), 1977, pp.77-91
1541. h., f., 'Verkehrsunfälle lassen sich voraussehen', Die Presse (Wien), 17 July 1960
1542. Himmel, Hellmuth, 'HvD und Jugoslawien', Filološki pregled (Beograd), 7 (1969), 51-58
1543. Himmel, Hellmuth, Wirkungen Rilkes auf den österreichischen Roman, Köln/Wien (Böhlau), 1981
1544. H., K., 'Mutmaßungen über Margot', Der Abend (Berlin), 22 November 1961
1545. Hösle, Johannes, 'L'epopea viennese di HvD', Rivista di letteratura moderne e comparate (Firenze), 13 (1960), 237-247
1546. Hösle, Johannes, 'I labirinti del passato', Questo e altro (Milano), no.6/7, 1964, pp.103-109

1547. Hohoff, Curt, 'Dichter oder Kauz?', Rheinischer Merkur (Koblenz), 30 December 1966
1548. Holzinger, Alfred, 'Zeitgeschichte und Roman bei Doderer', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), 15 (1960), 566-568
1549. Hopf, Karl, 'Versuch über Doderer', Neue Wege (Wien), October 1966, pp.1-7
1550. Hopf, Karl, 'Der Tod des Schriftstellers. Ein Bericht', Neue Wege (Wien), no.222, October 1967, pp.8-13
1551. Hopf, Karl, 'Die Romane HvDs', Österreich in Geschichte und Literatur (Wien), 11 (1967), pp.204-218
1552. Hopf, Karl, 'HvD. Person und Werk', Die Barke, Lehrer-Jahrbuch 1971, published by the 'österreichischer Buchklub der Jugend' (Horn), 1971, pp.157-168
1553. Hopf, Karl, 'HvD am Attersee', Salzburger Nachrichten, 3/4 September 1971
1554. Hopf, Karl, 'Von der Strudlhofstiege zum Grenzwald. Die Funktion der Topographie in den Romanen HvDs', Österreich in Geschichte und Literatur (Wien), 16 (1972), 436-457
1555. Hopf, Karl, 'HvDs Beziehungen zu Hadersdorf-Weidlingau und Hütteldorf', Penzinger Museumsblätter, no.39, 1976, pp.281-286
1556. Hordyński, Jerzy, 'Ze H. von Dodererem', Zycie Tygodnik (Kraków), 7 June 1964
1557. Horst, Karl August, 'Ein Muster im Teppich. Zum 70. Geburtstag von HvD', Neue Zürcher Zeitung, 3 September 1966
1558. Horst, Karl August, Die deutsche Literatur der Gegenwart, München (Nymphenburger Verlagshandlung), 1957, pp.162-164
1559. Horst, Karl August, Lexikon der Weltliteratur im 20. Jahrhundert, two volumes, Freiburg/Basel/Wien (Herder), 1960, I, pp.466-467
1560. Horst, Karl August, Kritischer Führer durch die deutsche Literatur der Gegenwart, München (Nymphenburger Verlagshandlung), 1962, pp.159-161
1561. Horst, Karl August, 'Situation und Totalität bei HvD', in Karl August Horst, Das Spektrum des modernen Romans, second edition, München (Beck), 1964, pp.153-167
1562. Horst, Karl August, Das Abenteuer der deutschen Literatur im 20. Jahrhundert, München (Nymphenburger Verlagshandlung), 1964, pp. 131, 149
1563. hts, 'Etwas tun kann jeder', Kurier (Wien), 13 February 1963
1564. -isk, 'Im Brennpunkt', Neues Österreich (Wien), 26 February 1958

1565. Ivask, Astrid, 'Note on HvD and the Austrian Novel', Literary Review (Rutherford, N.J.), 5 (1961), 16-17
1566. Ivask, Ivar, 'Euroopa romaani vitsalsusest Austrias' (= 'On the vitality of the European novel in Austria'), Talimuld (Lund), 7 (1956), no.6, pp.264-269 (text in Estonian)
1567. Ivask, Ivar, on Österreich: Bilder seiner Landschaft und Kultur. Aufnahmen von Toni Schneiders (introduction by Doderer), Zürich (Atlantis), 1958, Books Abroad (Norman, Okl.), 34 (1960), no.4, p.386
1568. Ivask, Ivar, 'Das große Erbe. Die übernationale Struktur der österreichischen Dichtung', in Otto Basil, Ivar Ivask and Herbert Eisenreich (editors), Das große Erbe, Graz/Wien (Stiasny), 1962, pp.5-59
1569. Ivask, Ivar, review of Weber, HvD (= bibliography no. 93), Books Abroad (Norman, Okl.), 38 (1964), no.2, p.164
1570. Ivask, Ivar, 'Grüße aus Amerika. Für HvD zum 70. Geburtstag', Neues Forum (Wien), 13 (1966), no.152-153, pp.511-513
1571. Ivask, Ivar, 'Poet of the Vibrant Equilibrium: the Austrian Novelist HvD at 70', Books Abroad (Norman, Okl.), 40 (1966), no. 4, 415-418
1572. Ivask, Ivar, 'HvD. An Introduction', Wisconsin Studies in Contemporary Literature (Madison, Wisc.), 8 (1967), no.4, 528-547
1573. Ivask, Ivar, 'HvD', in Encyclopedia of World Literature in the Twentieth Century, edited by Leonard S. Klein, revised edition, based on the first edition by Wolfgang B. Fleischmann, 4 volumes, New York (Ungar), 1981-, II, 573-574
1574. Ivask, Ivar, 'Psychologie und Geschichte in Doderers Romanwerk', Literatur und Kritik (Salzburg), 3 (1968), 213-217
1575. Jab, 'Österreich trauert um Doderer', Die Tat (Zürich), 31 December 1966
1576. Jausen, Hans, 'Zwischen Tradition und Moderne', Westdeutsche Allgemeine Zeitung (Essen), 3 September 1966
1577. Joerden, Rudolf, introduction to a reading by Doderer in Hamburg, reproduced in Bücherei und Bildung (Reutlingen, Bremen), 9 (1957), no.8/9, 365-366
1578. Johnston, William M., review of Schröder, Apperzeption und Vorurteil (= bibliography no. 89), German Quarterly (Philadelphia), 51 (1978), 256-257
1579. Jones, David L., 'Proust and Doderer. Themes and Techniques', Books Abroad (Norman, Okl.), 37 (1963), 12-15
1580. Jones, David L., 'Proust and Doderer as Historical Novelists',

1581. J., V., 'Stationen eines Epikers', Spandauer Volksblatt (Berlin), 6 May 1979
1582. k, 'Doderers Romane', Aufbau (New York), 29 August 1958
1583. Kasbauer, Lore, 'Zu Gast bei HvD', Kurier (Wien), 18 December 1965
1584. Kaufmann, Harald, 'Blätter auf HvDs Grab. Zum Tod des großen österreichischen Romanciers - Ein Verlust für die Weltliteratur', Neue Zeit (Graz), 28 December 1966
1585. k., b., 'St. Veiter Kulturtage 1954', Neues Österreich (Wien), 23 October 1954
1586. Keith-Smith, Brian, 'HvD 1897-1967 [sic]', Germania (Bristol University), no.2, 1967
1587. Kemp, Friedhelm, 'Kleine Gratulations-Rhapsodie. HvD zum 70. Geburtstag', Merkur (Köln, Stuttgart), 20 (1966), 879-883
1588. Kemp, Friedhelm, review of D-Buch, Neue Zürcher Zeitung, 12 November 1976
1589. Keyzlár, Herta, 'Die Verfolgung und (laienhafte) Interpretierung des HvD', Der Golem (Wien), 6 October 1968, pp.26-43
1590. K., F., 'HvD in London', Die Presse (Wien), 3 February 1957
1591. K., Fl., 'Literarischer Ausklang der Wien-Woche', Der Tag (Berlin), 1 May 1960
1592. K., Fl., 'Sprache zwischen Idiomen', Der Tag (Berlin), 22 November 1961
1593. Kienzl, Florian, 'Ein Spiegel des Welttheaters', Die Presse (Wien), exact date unknown (October 1952) (ÖNB, ser.n. 14.338)
1594. Kindermann, Heinz, 'Humor im Gegenwartsroman', Freude an Büchern (Wien), 2 (1951), no.12, 341-343
1595. Kindermann, Heinz (editor), Wegweiser durch die moderne Literatur in Österreich, Innsbruck (Österreichische Verlagsanstalt), 1954, p.96
1596. Kindermann, Professor and Margaret Dietrich, 'Was kennen die Amerikaner aus der europäischen Gegenwartsliteratur? Gespräch mit Prof. Ernst Erich Noth, Universität Oklahoma, USA', Freude an Büchern (Wien), 3 (1952), no.6, 134-135
1597. Klaus, Rudolf U., 'Literatur als Lebenshilfe', Kurier (Wien), 3 September 1966
1598. Klaus, Rudolf U., 'Festlicher ging's nimmer', Kurier (Wien), 7 September 1966

1599. Klaus, Rudolf U., 'Der Epoche Bestes bleibt', Kurier (Wien), 24 December 1966
1600. Klaus, Rudolf U., 'Das Geheimnis der Pik-Zehn', Kurier (Wien), 24 March 1971
1601. Klein, Ulrich, 'Die Rolle Übertragenen Sprechens (Vergleich, Metapher, Bild) bei HvD', Wirkendes Wort (Düsseldorf), 19 (1969), 324-337
1602. Klein, Ulrich, review of Tschirky, HvDs 'Posaunen von Jericho' (= bibliography no.91), Germanistik (Tübingen), 13 (1972), 383
1603. Kling, Vincent, review of Reininger, Die Erlösung des Bürgers (= bibliography no.86), Modern Austrian Literature (Binghamton, New York), 13 (1980), no.2, 162-165
1604. Kn., P., 'Sie lasen Doderer vor leerem Saal', Volksblatt (Linz), 12 December 1962
1605. Knust, Herbert, 'Camus' "Le Malentendu" and Doderer's "Zwei Lügen"', Archiv für das Studium der neueren Sprachen und Literaturen (Braunschweig, Berlin, Hamburg), 123 (1971), no.208, 23-34
1606. Kovács, Elisabeth, 'Pädagogisches bei HvD. Eine Skizze zu seinem Begriff der Apperzeption', Jahresbericht, Bundesgymnasium Wien 8 1966/67 (1967), pp.9-35
1607. Kr., 'Zauber des Manuskripts', Kurier (Wien), 21 June 1960
1608. Krättli, Anton, 'Exzellenzen und Käuze. Anmerkungen zu HvD und Fritz von Herzmanovsky-Orlando', Schweizer Monatshefte (Zürich), 44 (1964), no.6, 561-564
1609. Kraus, Wolfgang, 'Der heutige Roman. Seine Autoren, seine Kritiker, seine Leser', Der siebente Tag (Wochenendbeilage der Hannover'schen Allgemeinen Zeitung), 13/14 February 1960
1610. Kraus, Wolfgang, 'Epiker des österreichischen Schicksals. Zu HvDs 65. Geburtstag am 5. September', Generalanzeiger der Stadt Wuppertal, 4 September 1961
1611. Kraus, Wolfgang, 'Literatur: Ziffern und Probleme. Vor und hinter den Kulissen der Frankfurter Buchmesse', Rhein-Neckar-Zeitung (Heidelberg), 24 September 1962
1612. Kraus, Wolfgang, 'Auch er formte eine menschliche Komödie', Düsseldorfer Nachrichten, 1 September 1966
1613. Kraus, Wolfgang, 'Doderer und die Tiefe der Jahre', Neues Österreich (Wien), 3 September 1966, and Kärntner Volkszeitung (Klagenfurt), 3 September 1966; also appeared under title 'Im Roman eine Welt entstehen lassen', Tages-Anzeiger (Zürich), 5 September 1966
1614. Kraus, Wolfgang, 'Ein [sic] Comédie Humaine aus Wien', Saarbrücker Zeitung, 3/4 September 1966
1615. Kraus, Wolfgang, 'Wie sich diese Stiegen hinabsinken', Augsburger

- Allgemeine Zeitung, 28 December 1966, and Rhein-Neckar-Zeitung (Heidelberg), 28 December 1966; also appeared under the title 'Die dunklen Stiegen hinabgegangen. Zum Tode HvDs', in Westphälische Nachrichten (Münster), 28 December 1966
1616. Kraus, Wolfgang, 'Ereignis der österreichischen Geschichte', Kärntner Volkszeitung (Klagenfurt), 8 January 1967
 1617. Kraus, Wolfgang, '"In diesem Sinn auf Wiedersehen"', Luzerner Neueste Nachrichten, 10 January 1967
 1618. Krispyn, Egbert, review of Tschirky, HvDs 'Posaunen von Jericho' (= bibliography no. 91), Journal of English and Germanic Philology (Urbana, Ill.), 71 (1972), 434-437
 1619. Kruntorad, Paul, 'Zu gründlich für den Feuilletonismus', Kurier (Wien), 18 November 1976
 1620. Kruntorad, Paul, 'Wiener Geschichten ohne Geschichte', Kurier (Wien), 21 November 1976
 1621. Kruntorad, Paul, 'Doderer und die Roman-"Totalität"', National-Zeitung (Basel), 1 December 1976
 1622. Kruntorad, Paul, 'Der stumme Roman. HvDs Ideologie - ein Symposium in Wien', Frankfurter Rundschau, 3 December 1976
 1623. Kruntorad, Paul, 'HvD. Analogia Entis', in Kindlers Literaturgeschichte der Gegenwart: Autoren, Werke, Themen, Tendenzen seit 1945. Österreichische Literatur, edited by Hilde Spiel, Zürich/München (Kindler), 1976, pp.164-174
 1624. Kudzus, Hans, 'Die Umwege des Schriftstellers. HvD und Bruno E. Werner 65 Jahre alt', Tagesspiegel (Berlin), 5 September 1961
 1625. Kuna, F.M., 'HvD', in Cassell's Encyclopædia of World Literature, edited by S. H. Steinberg, second edition, three volumes, London (Cassell), 1973, II, 397
 1626. Lange, Herbert, 'Diskussionen über die Dichtung der Gegenwart', Die Presse (Wien), 20 September 1955
 1627. Langer, Norbert, Dichter aus Österreich, no.3, Wien (Österreichischer Bundesverlag), 1958, pp.20-27
 1628. Larsen, M. Deen, 'HvD. The Elusive Realist', Chicago Review, 26 (1974), no.2, 55-69
 1629. Laßl, Joseph, 'Laßt uns ein bißchen über Doderer sprechen', Oberösterreichische Nachrichten (Linz), 4 September 1966
 1630. Lennartz, Franz, Deutsche Dichter und Schriftsteller unserer Zeit, ninth edition, Stuttgart (Kröner), 1963, pp.150-153
 1631. L., H., 'HvD abgeschaltet', Morgenpost (Berlin), 21 November 1961

1632. m, 'Pathos, Farce, Groteske', Telegraf (Berlin), 1 May 1960
1633. m, 'Der standhafte Romancier. HvD in der TV-Reihe', Telegraf (Berlin), 22 November 1961
1634. Magris, Claudio, 'HvD e Gregor von Rezzori', in Claudio Magris, Il mito absburgico nella letteratura austriaca moderna, Torino (Einaudi), 1963, pp.317-328; also in German translation as 'Neu-barock und Ostwind', in Claudio Magris, Der habsburgische Mythos in der österreichischen Literatur, translated by Madeleine von Pásztor, Salzburg (O. Müller), 1966, pp.295-303
1635. Magris, Claudio, 'Doderers erste Wirklichkeit', Literatur und Kritik (Salzburg), 12 (1977), no.114, pp.209-226
1636. Magris, Claudio, review of Reininger, Die Erlösung des Bürgers (= bibliography no.86), Germanistik (Tübingen), 19 (1978), no.2, p.506
1637. Magris, Claudio, 'Il significato latitante', Annali Sez. Germanica, Studi Tedesca (Napoli), 20 (1977), no.3, 87-107
1638. Majut, Rudolf, 'Der deutsche Roman vom Biedermeier bis zur Gegenwart', in Deutsche Philologie im Aufriß, edited by W. Stammer, second edition, 3 volumes, Berlin (E. Schmidt), 1960, II, 1358-1794 (1661-1663)
1639. Marcuse, Ludwig, 'Auf der Suche nach Maßstäben. Die befragten Romanciers wollen den Tod des Romans nicht bescheinigen', Die Zeit (Hamburg), 21 November 1958
1640. Marks, Margaret, review of Tschirky, HvDs 'Posaunen von Jericho' (= bibliography no.91), GL&L (Oxford), 28 (1974/75), 184
1641. Martin, Gunther, 'Von denen Doderers und anderen Doderisten', Wiener Zeitung, 2 August 1969; also appeared in Salzburger Nachrichten, 9 December 1972, and Österreichische Ärztezeitung (Wien), 10 December 1972
1642. Martini, Fritz, Deutsche Literaturgeschichte von den Anfängen bis zur Gegenwart, ninth edition, Stuttgart (Kröner), 1958, pp.598-599
1643. M., C., 'Und Bücher von Format für die Ferien', Kurier (Wien), 9 July 1960
1644. M., Ch., 'Autorenporträt', Die Barke (München), no.3, 1952
1645. me, 'Auf den Spuren von HvD', Die Tat (Zürich), 30 June 1965
1646. Meidinger-Geise, Inge, 'HvD - Betrachtung eines dichterischen Weges', Die Erlanger Universität (Beilage des Erlanger Tageblattes), 24 June 1953; also appeared in French translation as 'Actualité de HvD', in Allemagne d'Aujourd'hui (Paris), 1 (1952/53), 726-729
1647. Meidinger-Geise, Inge, 'Welttotalität im österreichischen Roman', Welt und Wort (Tübingen), 10 (1955), 141-144

1648. Meidinger-Geise, Inge, Welterlebnis in deutscher Gegenwarts-
dichtung, two volumes, Nürnberg (Glock & Lutz), 1956
1649. Meidinger-Geise, Inge, 'Spiel der Sprache in HvDs Werk', Mutter-
sprache (Lüneburg), 1957, 361-366
1650. Meidinger-Geise, Inge, 'Freiheit im Finale', Echo der Zeit
(Recklinghausen), 15 March 1959 (on Pos)
1651. Meidinger-Geise, Inge, 'Sein Leben erkennen', Die Tat (Zürich),
3 September 1966
1652. Meidinger-Geise, Inge, 'Des Künstlers Schicksal liegt in seiner
Technik', Echo der Zeit (Recklinghausen), 4 September 1966
1653. Meidinger-Geise, Inge, 'Fern aller literarischen Industrie ...
Zum 70. Geburtstag HvDs', Begegnung (Köln), 22 (1967), no.1-3,
p.6
1654. Meier, Leslie, Karl-Heinz Deschner and Kurt Schumann, 'Leslie
Meiers Tafelrunde. Warenprobe aus HvD: DD', Konkret (Hamburg),
4 (1958), no.3, p.9f.
1655. m., h., 'HvD: Gast aus Wien', Braunschweiger Zeitung, 16/17
February 1957
1656. Missac, Pierre, 'HvD et le roman', Critique (Paris), 28 (1972),
no.297, pp.140-157
1657. Mittner, Ladislao, 'HvD fra i mostri e la grammatica latina', in
Ladislao Mittner, La letteratura tedesca del Novecento, Torino
(Einaudi), 1960, pp.346-354
1658. Mittner, Ladislao, Storia della letteratura tedesca dal Realismo
alla Sperimentazione (1820-1970), Torino (Einaudi), 1971
1659. ml., 'Ein langer Lese-Atem ist dazu nötig', Nordbayerischer Kurier
(Bayreuth), 14 January 1980
1660. Mohler, Armin, 'Die drei Dialoge des Schriftstellers oder Jahn, Doderer und die widerlegte Todesanzeige', FAZ, 24 December 1952
1661. Mohler, Armin, 'Der Wiener Roman nach dem Mondwechsel', Christ
und Welt (Stuttgart), 8 March 1963
1662. Mohler, Armin, 'Lehmann - Doderer - Britting', Münchner Merkur,
22/23 June 1963
1663. Mohler, Armin, 'Ein Mann für den Nobelpreis. HvD zum 70. Geburts-
tag', Die Welt (Hamburg), 5 September 1966
1664. Mohler, Armin, 'Erkenntnis vollzieht sich nur in Sprache. Wiener
Romancier und Philosoph: zum Tode HvDs', Die Welt (Hamburg), 27
December 1966
1665. Mohler, Armin, 'Geburtstagsgaben, Abschiedsgaben. HvDs letzte
Veröffentlichungen', Die Welt der Literatur (Hamburg), 2 February

1967

1666. Mohler, Armin, 'Wo bleibt das Gesamtwerk der Wiener Magniskribenz?', Münchener Merkur, 5/6 September 1970
1667. Montesi, Gotthard, 'Das "schlechte Gewissen" des Intellektuellen. Ergebnisse einer Rundfrage', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), 12 (1957), no.7, 901-926
1668. Moore, Harry T., Twentieth Century German Literature, London (Heinemann), 1971, pp.188-192
1669. Morton, Frederic, 'Letter from Germany and Austria', New York Times Book Review, 7 December 1958
1670. M., T., 'Begegnung mit Doderer', Telegraf (Berlin), 23 February 1957
1671. Mühlher, Robert, Der moderne psychologische Roman in Österreich, Wien (infor austria: Bundeskanzleramt, Bundespressdienst), 1964, pp.18-24
1672. Mühlher, Robert, Österreichische Dichter seit Grillparzer: Gesammelte Aufsätze, Wien (Braumüller), 1973, p.410, pp.428-436
1673. Nedomansky, Herbert, 'Kryptograph, Kreator, Compositeur', Die Presse (Wien), 3/4 September 1966
1674. Neumann, Robert, on a Doderer reading, Tempo (Berlin), no.2, 1927
1675. -ng, 'Gibt es eine österreichische Literatur?', Neue Zeit (Graz), 11 May 1952
1676. n., h., 'HvD gestorben', Die Presse (Wien), 24 December 1966
1677. Nöhbauer, Hans F., 'Wien als Welttheater', Abendzeitung (München), 27 December 1966
1678. Noth, Ernst Erich, 'HvD: Grund', Books Abroad (Norman, Okl.), 33 (1959), 436
1679. Noth, Ernst Erich, The Contemporary German Novel, Milwaukee, Wisc. (Marquette University Press), 1961
1680. Noth, Ernst Erich, 'HvD', Cahiers du Sud (Marseilles), 58 (1964), no.380, pp.187-196
1681. Noth, Ernst Erich, 'Monsieur "Vienne"', Nouvelles Litteraires (Paris), 28 January 1965
1682. Novotny, Alexander, 'Persönliches über HvD, den Schriftsteller und Historiker', in Marginalien zur poetischen Welt. Festschrift für Robert Mühlher zum 60. Geburtstag, edited by Alois Eder, Hellmuth Himmel and Alfred Kracher, Berlin (Duncker & Humblot), 1971, pp.481-487
1683. ofb, 'Im Brennpunkt', Neues Österreich (Wien), 16 November 1963

1684. ofb, 'Zu Doderers Geburtstag', Neues Österreich (Wien), 7 September 1966
1685. Olles, Helmut, 'Gibt es eine österreichische Literatur? Ein Versuch zu ihrer Wesensbestimmung', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), 12 (1957), 115-134
1686. Olles, Helmut, 'Die Sachen sind wir selbst. Der Romancier HvD', Frankfurter Hefte, 20 (1965), no.5/6, pp.345-352 and 415-420
1687. Olles, Helmut, 'HvD', in Rowohlt Literaturlexikon 20. Jahrhundert, edited by Helmut Olles, Reinbeck bei Hamburg (Rowohlt), 1971, pp.213-215
1688. o.m.f., 'HvD. Zum 60. Geburtstag des Dichters', Die Presse (Wien), 5 September 1956
1689. Pabisch, Peter, 'The Uniqueness of Austrian Literature. An Introductory Contemplation on HvD', Chicago Review, 26 (1974), no.2, 86-96
1690. Pabisch, Peter and Alan Best, 'The "total novel": HvD and Albert Paris Gütersloh', in Modern Austrian Writing: Literature and Society after 1945, edited by Alan Best and Hans Wolfeschütz, London (Wolff) and Totowa, N.J. (Barnes & Noble), 1980, pp.63-78
1691. Palma, 'Im Schmelzofen der Literatur', Abendzeitung (München), 15 July 1959
1692. Palma Caetano, José A., in Colóquio, revista de artes e letras (Lisboa), no.33, April 1965 (ÖNB, ser.n. 14.337)
1693. Paoli, Rodolfo, 'Memoria di Doderer', Il Tempo (Milano), 9 February 1967
1694. Paoli, Rodolfo, 'Profilo di Doderer', Cultura e scuola (Roma), 24 (1967), 41-51
1695. Papiór, Jan, 'Stand der Dodererforschung', Studia Germanica Posnaniensia (Poznań), 4 (1975), 21-30
1696. Papiór, Jan, 'HvDs Kunstphilosophie', Studia Germanica Posnaniensia (Poznań), 6 (1977), 69-86
1697. Papiór, Jan, 'Apperzeption und Menschwerdung (HvD)', in Jan Papiór, Die Ironie in der deutschsprachigen Literatur des 20. Jahrhunderts, Poznań (Uniwersytet im. adama mickiewicza w poznanu, seria filologia germańska, nr. 20), 1979, pp.89-97
1698. Pascal, Roy, 'Fortklang und Nachklang des Realismus im Roman', in Spätzeiten und Spätzeitlichkeit, edited by Werner Kohlschmidt, Bern/München (Francke), 1962, pp.133-146
1699. Paul, Wolfgang, 'Wir stellen vor: HvD', Der Tag (Berlin), 19 February 1957

1700. Pauser-Müller, Angela, 'Erinnerungen an HvD. Er führte uns immer wieder aus der Stunde hinaus', Die Furche (Wien), 18 December 1971, pp.14-15
1701. Perz, Helga, 'Dann heim ins Stammbeisel', Esslinger Zeitung, 29 November 1976
1702. Perz, Helga, 'Der letzte große Epiker', Neue Tiroler Zeitung (Innsbruck), 29 November 1976; also appeared in Salzburger Volkszeitung and Volkszeitung (Klagenfurt), on the same date
1703. Perz, Helga, 'Aus dem Palais Palffy ins Stammbeisel', Saarbrücker Zeitung, 29 November 1976
1704. Perz, Helga, 'Eine Woche Doderer', Darmstädter Echo, 2 December 1976
1705. Perz, Helga, 'Österreichs letzter großer Epiker. Ein Doderer-Symposium in Wien', Süd-Ost Tagespost (Graz), 4 December 1976
1706. Pfeiffer, Engelbert, 'HvD in Döbling', Literatur und Kritik (Salzburg), 13 (1978), 158-170
1707. Pisko, Ernest S., '"Literary Voice of Austria"', Christian Science Monitor (Boston), 20 April 1965
1708. Plard, Henri, 'HvD ou le roman universel', Revue générale belge (Bruxelles), 9 (1954), 1-21
1709. Plard, Henri, review of Weber, HvD (= bibliography no. 93), Etudes Germaniques (Paris), 20 (1965), 407-409
1710. Pörtner, Rudolf, 'Skepsis, Instinkt und Formbewußtsein - Ein Weltroman aus Wien. Besuch bei HvD', Deutscher Zeitungsdienst, Kulturblätter (Bonn), 9 July 1957, pp.51-57
1711. Polheim, Karl Konrad, 'Spätzeiten als Frühzeiten', Wirkendes Wort (Düsseldorf), 11 (1961), 74-82
1712. Polheim, Karl Konrad, review of Weber, HvD (= bibliography no. 93), Germanistik (Tübingen), 5 (1964), 169-170
1713. Politzer, Heinz, 'Literary Germany and Austria 1958/1959: A Progress Report', German Quarterly (Philadelphia), 33 (1960), no. 2, pp.117-124
1714. Politzer, Heinz, 'Realismus und Realität in HvDs Pos', Germanic Review (Washington), 38 (1963), 37-51; also appeared in Heinz Politzer, Das Schweigen der Sirenen, Stuttgart (Metzler), 1968, pp.79-99
1715. Politzer, Heinz, 'Zeit, Wirklichkeit, Musik im Werk HvDs', Merkur (Köln, Stuttgart), 22 (1968), 426-432; also appeared in Heinz Politzer, Das Schweigen der Sirenen, Stuttgart (Metzler), 1968, pp.70-78, and in Geschichte der deutschen Literatur aus Methoden - Westdeutsche Literatur von 1945-1971, edited by Heinz Ludwig

- Arnold, two volumes, Frankfurt (Athenäum), 1972, I, 166-173
1716. Ponce, Juan Garcia, 'HvD', Siempre (México), 14 January 1967
1717. Pongs, Hermann, Romanschaften im Umbruch der Zeit, fourth edition, Tübingen (Verlag der deutschen Hochschullehrerzeitung), 1963
1718. R., 'Vorlesung Heimito Doderer', Wiener Zeitung, 15 February 1930
1719. r, 'Symposion', Salzburger Nachrichten, 13 November 1976
1720. Rathei, Rudolf, 'Erinnerung und Erfahrung', Neue Wege (Wien), 15 (1959), no.148, p.25 (on Grund)
1721. Rauschnig, Hans, 'Haus des Gesprächs', source and exact date unknown (1960) (ÖNB, ser.n. 14.345 (4))
1722. Razumovsky, Andreas, 'Die Wut der Welt ist tief. Zum Tode HvDs', FAZ, 27 December 1966
1723. R., E., 'Vorlesung Heimito Doderer', Der Tag (Wien), 19 February 1930
1724. Reimann, Viktor, 'Letzter Klassiker', Neue Kronen-Zeitung (Wien), 18 November 1976
1725. Reininger, Anton, review of Schröder, Apperzeption und Vorurteil (= bibliography no. 89), Germanistik (Tübingen), 19 (1978), no.1, 184-185
1726. Reininger, Anton, review of Schmid, Doderer lesen (= bibliography no. 88), Germanistik (Tübingen), 20 (1979), no.1, 234-235
1727. Reininger, Anton, review of Fischer, Studien zur Entstehungsgeschichte der 'Strudlhofstiege' (= bibliography no. 81), Germanistik (Tübingen), 22 (1981), 839-840
1728. Reniers-Servranckx, Annie, 'HvD: Démonen en tweede werkelijkheid', De Vlaamse Gids (Antwerpen), no.5, 1964, pp.308-319
1729. Reniers-Servranckx, Annie, 'Historisch ogenblik voor de roman op zoek naar zichzelf: Doderer en de herovering van de werkelijkheid', Overdruk uit dialoog (Antwerpen), 6 (1965), no.2, 96-105
1730. Reniers-Servranckx, Annie, 'Les dernières publications de HvD', Etudes Germaniques (Paris), 22 (1967), 261-264
1731. rh, 'Bei Doderer und seinen Dämonen auf dem Hofburg', Isarpost (Landshut), 4 October 1956
1732. RHH, 'Ein österreichischer Chronist', Wochenpost (Innsbruck), exact date unknown (September 1956) (ÖNB, ser.n. 14.345 (1))
1733. Le Rider, Jacques, review of Schmid, Doderer lesen (= bibliography no. 88) and HvD 1896-1966 (= bibliography no. 82), Sprachkunst (Wien), 11 (1980), no.1, 141-144

1734. Rismondo, Piero, 'Abschied von Doderer', Die Presse (Wien), 2 January 1967
1735. Rismondo, Piero, 'Der Hausmeister oder Gedanken zum Tode HvDs', Wort und Wahrheit (Freiburg, Wien), 22 (1967), no.2, 153-156
1736. Rocek, Roman, 'Begegnungen und Erfahrungen mit Doderer', Die Presse (Wien), 2/3 September 1972
1737. Roggemann, Willem M., 'HvD', Het Laatste Nieuws (Bruxelles), 20 October 1966
1738. Rohde, Hedwig, 'Wien-Berlin: Gestern und heute', Die Welt (Hamburg), 4 May 1960
1739. Ros, Guido, 'HvD postuum', De Standaard (Bruxelles), April 1964 (B)
1740. Rosenfeld, H., 'Wie Heimito ein deutscher Name wurde', Der Sprachdienst (Wiesbaden), 23 (1979), p.86
1741. Rothe, Wolfgang, 'Anarchie der Triebe. Zum apokalyptischen Liebesroman. Auflösung und Travestie: Exkurs über HvD', in Wolfgang Rothe, Schriftsteller und totalitäre Welt, Bern/München (Francke), 1966, pp.101-113
1742. Rovini, Robert, 'Styles et démons', Cahiers du Sud (Marseilles), 58 (1964), no. 380, pp.197-201
1743. Ruppel, R., review of Bachem, HvD (= bibliography no. 79), German Quarterly (Ithaca), 55 (1982), no.3, 450-451
1744. Rzyttka, Bernhard, 'HvD: Grund', Die Zeit im Buch (Wien), date unknown (ÖNB, ser. n. 14.345 (4))
1745. Sanchez Morales, Narciso, 'Hispanidad Danubia', Extremadura (Caceres), 19 August 1965
1746. Santner, Inge, 'Sein Maß war immer streng. Zum Tode des Roman- ciers HvD', Berliner Morgenpost, 25 December 1966
1747. Santner, Inge, 'Strenges Maß des Lebens', Hamburger Abendblatt, 25 December 1966
1748. Sarnetzki, Detmar Heinrich, 'Der Österreicher HvD. Zu seinem 60. Geburtstag am 5. September', Kölnische Rundschau, 2 September 1956
1749. Scheele, Fritz, review of Weber, HvD (= bibliography no. 93), Hessische Blätter für Volksbildung (Frankfurt), no.3, 1963
1750. Schicht, Franz-Joseph, 'HvD - ein Feuerwerk des Geistes', Mödlinger Nachrichten (Wien-Mödling), 25 June 1953
1751. Schicht, Franz-Joseph, 'HvD - ein Österreicher von Weltformat', Wiener Wochenausgabe, 4 September 1966

1752. Schmidt, Adalbert, Literaturgeschichte: Wege und Wandlungen moderner Dichtung, Salzburg/Stuttgart ('Das Bergland Buch'), 1957, pp.300-301, 423-425
1753. Schmidt, Adalbert, 'HvD', in Adalbert Schmidt, Dichtung und Dichter Österreichs im 19. und 20. Jahrhundert, 2 volumes, Salzburg/Stuttgart (Bergland), 1964, I, 394-400
1754. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'Zum Nachlaß HvDs', Literatur und Kritik (Salzburg), 4 (1969), 177-180
1755. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'Seine Ideologie war seine "Fatologie"', Die Presse (Wien), 4/5 September 1971
1756. Schmidt-Dengler, Wendelin, review of Tschirky, HvDs 'Posaunen von Jericho', (= bibliography no. 91), Zeitschrift für deutsche Philologie (Berlin), 90 (1971), p.635
1757. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'HvDs schriftstellerische Anfänge. Anmerkungen zu unbekannten Publikationen des Autors', Österreich in Geschichte und Literatur (Wien), 16 (1972), 98-110
1758. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'HvD, Notationen einer wesentlichen Biographie. Mit Nachbemerkung von Wendelin Schmidt-Dengler', Jahresring (Stuttgart), 74/75 (1974), pp.65-74
1759. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'HvD, Grammatica locuta causa finita. Tagebucheintragungen des Autors zur Sprachtheorie aus den Jahren 1951 bis 1955', in Austriaca: Beiträge zur österreichischen Literatur. Festschrift für Heinz Politzer zum 65. Geburtstag, Tübingen (Niemeyer), 1975, pp.406-422
1760. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'Habsburg Myth, Republican Reality', TLS (London), 11 June 1976
1761. Schmidt-Dengler, Wendelin, '"Analogia entis" oder das "Schweigen unendlicher Räume"? Theologische Themen bei HvD und Thomas Bernhard', in Gott in der Literatur, edited by Gottfried Bachl and Helmut Schink, Linz (Oberösterreichischer Landesverlag), 1976, pp.93-107
1762. Schmidt-Dengler, Wendelin, 'Zum Nachlaß HvDs. Probleme der praktischen Philologie', Grillparzer Jahrbuch (Wien), 13 (1978), 127-140
1763. Schönfeld, Herbert M., 'Die Gegensätze in der Schwebel', FAZ, exact date unknown (1971) (S-D)
1764. Scholz, Hans, 'Ein Vater der Dichter', Tagesspiegel (Berlin), 24 December 1966
1765. Schoonover, P., review of Bachem, HvD (= bibliography no. 79), Rocky Mountain Review (Boise, Ind.), 35 (1981), no.4, 305-306
1766. Schröder, Hans Joachim, 'Doderer und die Ideologie der Ideologielosigkeit', FAZ, 10 December 1976

1767. Schulz, Werner, 'HvD und sein Romanwerk', Raabe-Jahrbuch (Braunschweig), 1968, pp.23-40
1768. Schwander, H., 'HvD 70 Jahre alt', Die Ostschweiz (St. Gallen), 9 September 1966
1969. S., Dr., 'HvD - 65 Jahre', Kleine Zeitung (Graz), 5 September 1961
1770. Sebestyén, György, 'Erinnerungen an HvD', Salzburger Nachrichten, 31 December 1976
1771. Sebestyén, György, 'Zwischen zwei Ewigkeiten und Erinnerungen an Doderer', in György Sebestyén, Studien zur Literatur, Eisenstadt (Edition Roetzer), 1980, pp.172-182
1772. Seidel, Herbert, 'Die österreichische Romankunst unserer Zeit', in Das Erscheinungsbild der österreichischen Gegenwartsdichtung, edited by Leo Kober, Wien/Stuttgart (Braumüller), 1969, pp.19-30
1773. Seidler, Herbert, review of Trommler, Roman und Wirklichkeit (= bibliography no. 90), Germanistik (Tübingen), 8 (1967), p.459
1774. Seidmann, Gertrud, 'HvD', Modern Languages (London), 40 (1959), no.2, 53-56
1775. Sengle, F., 'Wunschbild Land und Schreckbild Stadt', Studium generale (Heidelberg, Berlin), 16 (1963), no.10, 319-331
1776. Seymour-Smith, Martin, Guide to World Literature, London (Wolffe), 1973, p.615
1777. Seymour-Smith, Martin, 'HvD', in Martin Seymour-Smith, Who's Who in Twentieth Century Literature, London (Weidenfeld & Nicolson), 1976, pp.96-97
1778. S-F, 'Buchpremiere mit HvD', FAZ, 21 September 1956
1779. Shaw, Michael, 'Doderer's "Pos"', Symposium (New York), 21 (1967), 141-154
1780. Siedler, Wolf Jobst, 'Das Haus der Akademie hat viele Wohnungen', Tagesspiegel (Berlin), 23 June 1960
1781. Siedler, Wolf Jobst, 'Dichterlesung mit Hörschwierigkeiten', Tagesspiegel (Berlin), 21 November 1961
1782. Siefken, Hinrich, review of Kucher, Thomas Mann und HvD (= bibliography no. 84), Germanistik (Tübingen), 22 (1981), p.877
1783. Slawik, Franz, 'Literatur von Innen. HvD und das Selbstverständnis der modernen Literatur', Literatur und Kritik (Salzburg), 12 (1977), no.114, pp.227-241
1784. Soergel, Albert, Dichtung und Dichter der Zeit, Düsseldorf (A. Bagel), 1963, volume 2, pp.786-789

1785. S., P., 'Vom einfachen Leben des HvD', Wien aktuell, no.41, 11 October 1973, pp.24-26
1786. Spanehl, Werner, 'Heut' spielt der Doderer im Café Hawelka', Welt der Arbeit (Wien), 26 June 1964
1787. Spiel, Hilde, 'HvD in England', Neues Österreich (Wien), 14 February 1957
1788. Spiel, Hilde, Welt im Widerschein: Essays, München (Beck), 1960, pp.283-298
1789. Spiel, Hilde, 'Für und wider die deutsche Literatur', in Deutsch - gefrorene Sprache im gefrorenen Land? Polemik, Analysen, Aufsätze, edited by Friedrich Handt, Berlin (Literarisches Colloquium), 1964, pp.27-29
1790. Spiel, Hilde, 'Ein Fenster auf Österreich. Zum 70. Geburtstag HvDs', FAZ, 5 September 1966
1791. Spiel, Hilde, 'Abschied von Doderer', FAZ, 4 January 1967
1792. Spiel, Hilde, 'A Note on HvD', International P.E.N. (London), 18 (1967), no.1, 14-16; partly reproduced in Books Abroad (Norman, Okl.), 42 (1968), p.393
1793. Spiel, Hilde, 'HvD', in Protokolle (Wien, München), 1967, pp.10-19
1794. Spiel, Hilde, 'HvD', in Jahresring (Stuttgart), 67/68 (1967), pp.327-329
1795. Spiel, Hilde, 'HvD', in Deutsche Literaturkritik der Gegenwart, edited by Hans Mayer, Stuttgart (Goverts), 1972, no.4, volume 2, pp.59-73
1796. Spiel, Hilde, 'HvD (1896-1967 [sic])', in Heimat bist Du großer Söhne ... Neue österreichische Biographie ab 1815. Große Österreicher, edited by Herbert Fleissner, volume 18, Wien/München (Amalthea), 1972, pp.69-77
1797. Spiel, Hilde, 'Verleugnete Doderer die Wirklichkeit?' FAZ, 26 November 1976
1798. Spiel, Hilde, 'Über HvD', in Hilde Spiel, Kleine Schritte: Berichte und Geschichten, München (Ellermann), 1976, pp.118-160
1799. Spiel, Hilde, 'Wie österreichisch ist Österreichs Literatur?', FAZ, 4 January 1977
1800. Spiel, Hilde, 'HvD', in Deutsche Literaturkritik, edited by Hans Mayer, 4 volumes, Frankfurt (Fischer), 1978, IV, 590-601
1801. Spies, Hansjörg, 'Der Roman als Wissenschaft vom Leben', Kleine Zeitung (Graz), 4 September 1966
1802. Stein, Gerd-Dietrich, 'Zweimal aufs Lesebuchformat reduziert',

Salzburger Nachrichten, 4 December 1976 (on D-Buch)

1803. Stengel, Elisabeth, 'Der totale Roman eines einsichtsvollen Systematikers', Stuttgarter Zeitung, 5 September 1966
1804. Strebl, Laurenz, 'Der Doderer-Nachlaß in der Österreichischen Nationalbibliothek', Biblos (Wien), 21 (1972), no.1, 17-25
1805. Strelka, Joseph, 'Die Tiefe ist außen oder Doderers Romantheorie', Acta Germanica (Cape Town), 5 (1970), 215-226
1806. Strelka, Joseph, Auf der Suche nach dem verlorenen Selbst. Zu deutscher Erzählprosa des 20. Jahrhunderts, Bern/München (Francke), 1977, pp.54-66, 153-155
1807. Strohm, Egon, 'Ohne Snobismus keine Kritik?', Tagesspiegel (Berlin), 1 May 1960
1808. Stummer-Doderer, Astri von, 'Geburtstagskind HvD: Wie ihn seine Schwester Astri sieht', Kurier (Wien), 3 September 1966
1809. Suchy, Viktor, Doderer bibliography, in Viktor Suchy, Hoffnung und Erfüllung, Graz/Wien (Stiasny), 1960, p.241
1810. Suchy, Viktor, Literatur aus Österreich von 1945 bis 1970, Wien (Dokumentationsstelle für neuere österreichische Literatur), 1971, p.17
1811. Susini, Eugène, 'HvD: Un des plus grands écrivains de notre temps', Le Figaro (Paris), exact date unknown (1966) (B); also appeared under the title 'HvD: in memoriam', in Le Figaro (Paris), 27 December 1966
1812. S., W., 'Wiener G'schichten', Der Abend (Berlin), 30 April 1960
1813. Swales, Martin W., 'The Narrator in the Novels of HvD', MLR (Cambridge), 61 (1966), 85-95
1814. Swales, Martin W., 'Ordnung und Verworrenheit. Zum Werk HvDs', Wirkendes Wort (Düsseldorf), 18 (1968), 96-130
1815. Swales, Martin W., review of Bachem, HvD (= bibliography no. 79), MLR (London), 78 (1983), 503-504
1816. Swoboda, Eduard, 'HvD', Jahresbericht, Landstrasser Gymnasium (Wien), 1953/54 (1954), pp.5-7
1817. Swoboda, Eduard, 'HvD (1896-1966)', Jahresbericht, Landstrasser Gymnasium (Wien), 1966/67 (1967), pp.3-16
1818. S., W.J., 'Ein Gast aus Wien', Neue Zeitung (Berlin), 20 September 1952
1819. Symposium: 'An International Symposium in Memory of HvD (1896-1966)', Books Abroad (Norman, Okl.), 42 (1968), no.3, 343-384. Contains the following contributions:

- Ivar Ivask, 'A Winter with Heimito', pp.343-348;
 Franz-Peter Haberl, 'Water Imagery in Doderer's Novels', pp.348-353;
 Henry Hatfield, 'The Human Tragicomedy: Doderer's Wass', pp.354-357 (= bibliography no. 953);
 David L. Jones, 'A Quest for Tolerance', pp.357-359;
 Hans Flesch-Brunningen, 'Heimito', pp.359-363;
 José A. Palma Caetano, 'The Short Stories of HvD', pp.363-365;
 Heinz Politzer, 'An Aphorism by HvD', pp.366-368;
 Wendelin Schmidt-Dengler, 'On the Posthumous Papers of HvD', pp.368-371;
 Martin Swales, 'Doderer as a Realist', pp.371-375;
 Howard M. Waidson, 'HvD: Ab', pp.375-378;
 Helen Wolff, 'HvD', pp.378-379;
 Ivar Ivask, 'Bio-Bibliography of HvD', pp.380-384
1820. S-z, 'Mit "Herz und Hirn"', Kurier (Berlin), 19 September 1952
1821. Tank, Kurt Lothar, 'Er plaudert nicht, er "baut". HvD, Österreichs großer Romancier, in Hamburg', Die Welt (Hamburg), 21 February 1957
1822. Tank, Kurt Lothar, 'Wenn der Roman wieder Kunst wird', Sonntagsblatt (Hamburg), 1 May 1960 (on Grund)
1823. Tank, Kurt Lothar, 'Der Weg des epischen Bogenschützen. HvD: Ein Name, der zu Besonderem verpflichtet', Die Welt (Hamburg), 5 September 1961
1824. Tedeschi, Bruno, 'Prima di scrivere il suo libro lo aveva "disegnato" sutavolette di legno', Il giornale d'Italia (Roma) 26 August 1958
1825. T., H., 'Drei Wiener Maler', Wiener Zeitung, 14 June 1953
1826. Th., review of Weber, HvD (= bibliography no. 93), Das Antiquariat (Wien), no.3-4, 1964
1827. Thurn, Fritz, 'Man bemerkte u.a. Österreich. HvDs Londoner Vorlesung', Forum (Wien), 4 (1957), no.38, p.77
1828. Thurner, Felix, Albert Paris Gütersloh: Studien zu seinem Romanwerk, Bern (Lang), 1970
1829. Tilliger, Ruth, 'Dichter in Wien', Christ und Welt (Stuttgart), 30 December 1966
1830. Toman, Lore, 'Posthume Einladung zum Dichter HvD', Modern Austrian Literature (Binghamton, N.Y.), 14 (1981), no.1-2, 97-100
1831. Tramin, Peter von, 'Als Heimitist zur Sache', Die Furche (Wien), 21 October 1972
1832. Trommler, Frank, 'Für eine gerechte Doderer-Fama', Neues Forum (Wien), 15 (1968), 781-784

1833. Trommler, Frank, 'Naturalist oder Moralist? Zu Doderers Sprache', Language and Style (Carbondale, Ill.), 2 (1969), 124-131
1834. Trommler, Frank, 'Doderers Moral der Sprache', Colloquia Germanica (University of Kentucky), 5 (1971), 283-298
1835. Trommler, Frank, review of Tschirky, HvDs 'Posaunen von Jericho' (= bibliography no. 91), Colloquia Germanica (University of Kentucky), 7 (1973), 284-286
1836. Tuczek, Franz, 'HvD', Mödlinger Zeitung (Wien-Mödling), 26 June 1953
1837. -tz, 'HvD+', Kleine Zeitung (Graz), 28 December 1966
1838. tzl, 'Dichtung als Erlebnis', Reichspost (Wien), 19 May 1931
1839. Ude, Karl, 'HvD liest im Cuvilliéstheater', SZ (München), 2/3 August 1958
1840. Ude, Karl, 'Doderers hemdsärmeliges Kolleg', SZ (München), 15 July 1959
1841. Umfrage: 'Das wichtigste Buch', Westermanns Monatshefte (Braunschweig), 12 (1961), 38-42 (contributions by Günter Blöcker, Karl August Horst, R. Krämer-Badoni, W. Lennig, M. Reich-Ranicki)
1842. Urbanitzky, Grete von, on GuL, Neues Wiener Abendblatt, 7 August 1923
1843. Vigorelli, Giancarlo, 'Una triade illustre', Il Tempo (Milano), 11 November 1961
1844. Vollmann, Rolf, 'Abgetan und weggesargt', Der Spiegel (Hamburg), 7 July 1980, pp.161-164 (= review of Wolfgang Beutin and others, Deutsche Literaturgeschichte von den Anfängen bis zur Gegenwart, Stuttgart (Metzler), 1979)
1845. Wagner, Renate, 'Nachmittags Kaffeehaus, abends Hörsaal', Neue Zürcher Zeitung, 24 November 1976
1846. Wagner, Renate, 'Doderer im Kreuzfeuer', Volksblatt (Linz), 30 November 1976
1847. Wagner, Renate, 'Im Kreuzfeuer der Meinungen', Vorarlberger Nachrichten (Bregenz), 4 December 1976
1848. Waidson, Howard M., The Modern German Novel. A Mid-Twentieth Century Survey, London (Oxford University Press), 1959
1849. Waidson, Howard M., The Modern German Novel 1945-1965, second edition, London (Oxford University Press), 1971, pp.63-68
1850. Wallmann, Jürgen P., on D-Buch, Rheinischer Merkur (Koblenz), 5 November 1976

1851. Watt, Roderick Henderson, '"Der Einbruch von unten": an Austrian Syndrome of the inter-war Years?', GL&L (Oxford), New Series 27 (1973/74), 315-324
1852. Weber, Dietrich, 'Die Umwege des Schriftstellers', Tagesspiegel (Berlin), 5 September 1961
1853. Weber, Dietrich, 'Wien wirklich. Zum 65. Geburtstag des österreichischen Schriftstellers HvD', source and date unknown (ÖNB, ser.n. 14.340)
1854. Weber, Dietrich, 'HvD', in Deutsche Literatur seit 1945 in Einzeldarstellungen, edited by Dietrich Weber, Stuttgart (Kröner), 1968, pp.77-102; see also second, revised edition, Stuttgart (Kröner), 1970, pp.102-127, and third, revised, edition, Stuttgart (Kröner), 1976, pp.70-92. The original article, from the 1968 edition, also appears in English translation as 'A Commentary on HvD', translated by Brian L. Harris, Dimension (Austin, Texas), 1 (1968), 362-376
1855. Weber, Dietrich, 'Doderers Ästhetik des Glücks', in Studien zur deutschen Literatur: Festschrift für Adolf Beck zum 70. Geburtstag, edited by Ulrich Fülleborn and Johannes Krogoll, Heidelberg (Winter), 1979, pp.298-309
1856. Weigel, Hans, 'Herrliche Zeiten!', Welt am Montag (Berlin), 6 November 1950
1857. Weigel, Hans, 'In einem Rathaus an der Glan sprachen Dichter', Telegraf (Wien), 19 October 1954
1858. Weigel, Hans, 'Ein Fanatiker der Wirklichkeit', SZ (München), 1/2 September 1956; also appeared in Express (Mühlhausen), 4 September 1956, and Tagesspiegel (Berlin), 6 September 1956; also appeared under the title 'Das Lied vom braven Dichter', in Wort in der Zeit (Graz), 2 (1956), p.485f., and in Hans Weigel, Das tausendjährige Kind, Wien (Kremayr & Scheriau), 1965, pp.345-347; also appeared without a title in Literaturkalender Spektrum des Geistes (Ebenhausen bei München), edited by Hartfrid Voss, 1958, p.98
1859. Weigel, Hans, 'Fertig und doch vollendet', Heute (Wien), 1 November 1958
1860. Weigel, Hans, notes on English and Dutch translations of 'Die Amputation' (= bibliography no. 72), Ciba Symposium (Amsterdam), 12 (1964), no.1, p.44
1861. Weigel, Hans, 'HvD†', Kronen-Zeitung (Wien), December 1966 (S-D)
1862. Weigel, Hans, 'Von Kakanien nach Österreich. Die Welt HvDs', Protokolle 1967 (Wien), pp.8-10
1963. Weigel, Hans, 'HvD', in Hans Weigel, In Memoriam, Graz/Wien/Köln (Styria), 1979, pp.44-53
1864. Weiß, Walter, 'Zum Beispiel ein allegorisches Schloß. Ordnung

- in der österreichischen Literatur, im Umkreis der Tausend-Jahr-Feiern betrachtet', Die Presse (Wien), 4/5 September 1976
1865. Weiß, Walter, 'Nicht nur Kompromiß spiegelnd. Österreichische Positionen in der Gegenwartsliteratur', Die Presse (Wien), 25/26 September 1976
 1866. Weiß, Walter, 'Zwischenbilanz. Österreichische Beiträge zur Gegenwartsliteratur', in Zwischenbilanz: Eine Anthologie österreichischer Gegenwartsliteratur, edited by Walter Weiß and Sigrid Schmid, paperback edition, München (dtv, no.1410), 1978, pp.11-29
 1867. Welzig, Werner, Der deutsche Roman im 20. Jahrhundert, second edition, Stuttgart (Kröner), 1970, pp.212-221
 1868. Werner, Bruno E., 'Vier Männer an der Wand', Die Welt (Hamburg), 7 December 1961
 1869. West, Paul, The Modern Novel, London (Hutchison), 1963, pp.338-339
 1870. Wi., H., 'HvD: Zum 70. Geburtstag des Dichters', Rot-Weiß-Rot-Heft (Wien), no.33, 1966 (B)
 1871. Williams, C.E., 'HvD: The End of Ideology', in C.E. Williams, The Broken Eagle. The Politics of Austrian Literature from Empire to Anschluss, London (Elek), 1974, pp.132-147
 1872. Wimmer, Paul, 'Bekenntnis zum Leben. Aus der Sendung von Paul Wimmer am Mittwoch, 30. August um 1600 Uhr im 2. Programm, Studio Wien', Radio Österreich (Wien) (= magazine), no.35, 1961, p.27
 1873. Winter, Hanns von, 'HvD', Die österreichische Furche (Wien), 18 August 1951
 1874. Winter, Hanns von, 'HvD', Wort in der Zeit (Graz), 1 (1955), 3-6
 1875. Winter, Hanns von, 'Camus, der Nobelpreis und Österreich. Unser Land noch immer ohne Nobelpreis für Literatur. Auch ein würdiger Kandidat muß "präsentiert" werden', Neuer Kurier (Wien), 30 October 1957
 1876. Winter, Hanns von, 'Von Hofmannsthal zu HvD. Herkunft und Hintergründe des österreichischen Romans', Sonntagsblatt (Hamburg), 15 June 1958
 1877. Winter, Hanns von, 'Der Nobelpreis und Österreich', Österreichische Monatshefte (Wien), 14 (1958), no.1, 14-16
 1878. Winter, Hanns von, 'HvD. Formprinzip und Metaphysik', Literatur aus Österreich (Wien), 2 (1958), no.2, pp.1-4
 1879. Winter, Hanns von, 'Der österreichische Roman', Wort in der Zeit (Graz), 4 (1958), no.4, 32-39
 1880. Winter, Werner, 'Stil als linguistisches Problem', Satz und Wort, Jahrbuch des Instituts für deutsche Sprache (Düsseldorf), 1965/66

(1967), pp.219-235

1881. Wintzen, René, 'Afin de devenir un être humain', source unknown, 10 June 1965 (B)
1882. Zeemann, Dorothea, 'Der Herr im Treppenhaus', Die Presse (Wien), 5 September 1976
1883. Zeman, Herbert, 'Österreichische Literatur. Zwei Studien', Grillparzer Jahrbuch (Wien), 8 (1970), 11-56
1884. Zeman, Herbert, 'Erzähltechnik und literarische Tradition. HvDs Erzählung "Bischof - tollgeworden"', Sprachkunst (Wien), 6 (1975), 330-345
1885. Zutt, Herta, 'Drachenkämpfe', Bild und Gedanke (Stuttgart), 1 (1980), 206-217
1886. Anon., obituary, Antiquarian Bookman (Clifton, N.J.), 23 January 1967
1887. Anon., 'Doderers Nachlaß', AZ (Wien), 4 March 1967
1888. Anon., on 'Trethofen', Basler Nachrichten, 10 November 1967
1889. Anon., 'HvD erhält einen Gedenkstein', Bezirksjournal (Wien), date unknown (S-D)
1890. Anon., on the posthumous papers of HvD, Books Abroad (Norman, Okl.), 43 (1969), p.100
1891. Anon., 'Doderer in English', Chicago Review, 26 (1974), no.2, p.3
1892. Anon., 'Doderer', Christ und Welt (Stuttgart), 8 March 1963 (= review of Weber, HvD, bibliography no. 93)
1893. Anon., obituary, Deutsche Kulturnachrichten (Bonn), February 1967
1894. Anon., 'Das Porträt', Evangelischer Literaturbeobachter (München), 7 (1957), no.27, p.535
1895. Anon., on Doderer-Symposium in Vienna, 1976, FAZ, 10 December 1976
1896. Anon., 'Kompliment für Heidelberg', Frankfurter Neue Presse, 4 December 1976
1897. Anon., 'Berliner Luft', Frankfurter Rundschau, 27 November 1961
1898. Anon., 'HvD: 65 Jahre', Illustrierte Kronen-Zeitung (Wien), 5 September 1961
1899. Anon., 'Zum Tode des Romanciers Doderer', Kärntner Tageszeitung (Klagenfurt), 28 December 1966
1900. Anon., on Doderer's funeral, Kärntner Volkszeitung (Klagenfurt),

3 January 1967

1901. Anon., 'HvD zu Grabe getragen', Kleine Zeitung (Graz), 3 January 1967
1902. Anon., 'Das Monument Doderer', Kleine Zeitung (Graz), 2 December 1967
1903. Anon., interpretation of 'Ein Schneegewitter', Klett Lehrhefte zum Lesebuch Ausgabe A (Gymnasium), no.5, Stuttgart (Klett), n.d.
1904. Anon., interpretation of 'Leon Pujot', Klett Lehrhefte zum Lesebuch Ausgabe A (Gymnasium), no.9, Stuttgart (Klett), n.d.
1905. Anon., in Kulturkreis im Bundesverband der Deutschen Industrie E. V., Ankäufe, Stiftungen, Stipendien, 1954, without pagination (ÖNB, ser.n. 14.338)
1906. Anon., 'Österreichischer P.E.N.-Club schlägt HvD für den Nobelpreis 1957 vor', Kurier (Wien), 10 October 1957
1907. Anon., 'Doderer-Geburtstag', Kurier (Wien), 6 September 1966
1908. Anon., on Doderer's 70th birthday, Kurier (Wien), 16 September 1966
1909. Anon., 'Klaus kondoliert', Kurier (Wien), 24 December 1966
1910. Anon., 'Trauer um Doderer', Kurier (Wien), 27 December 1966
1911. Anon., 'HvD: Staatsbegräbnis', Kurier (Wien), 28 December 1966
1912. Anon., 'Staatsbegräbnis für HvD. Nachlaß soll Doderer-Dissertant verwalten', Kurier (Wien), 28 December 1966
1913. Anon., 'HvD erhält Ehrengrab', Kurier (Wien), 29 December 1966
1914. Anon., 'HvD zu Grabe getragen', Kurier (Wien), 3 January 1967
1915. Anon., 'Abschied von HvD', Kurier (Wien), 3 January 1967
1916. Anon., 'Für den Autor der St', Kurier (Wien), 6 September 1967
1917. Anon., on Doderer's 65th birthday, Literaturspiegel (Wochenendbeilage der Oberösterreichischen Nachrichten) (Linz), date unknown (September 1961) (ÖNB, ser.n. 14.345 (1))
1918. Anon., 'Ein Grosser dieser Zeit', Luzerner Neueste Nachrichten, 11 June 1969
1919. Anon., 'Kein Appetit auf große Spinnen', Münchener Merkur, 3/4 August 1963
1920. Anon., 'HvD: Grund', Das neue Buch (Bonn), 5. (1960), no.2, p.120
1921. Anon., 'Heimat bist du großer Söhne', Neue Illustrierte Wochen-

schau (Wien), 2 September 1956

- 1922. Anon., 'Doderer im TV: Was ist eine Glatzenwatschen', Neue Kronen-Zeitung (Wien), 19 July 1976
- 1923. Anon., 'Doderer wird 65', Neue Presse (Frankfurt), exact date unknown (September 1961) (ÖNB, ser.n. 14.345 (1))
- 1924. Anon., 'Thornton Wilder auf der Strudlhofstiege', Neuer Kurier (Wien), 28 November 1957
- 1925. Anon., 'Um das Testament Doderers', Neues Journal (Wiesbaden), 25 February 1967
- 1926. Anon., 'HvD zum 60. Geburtstag', Neues Österreich (Wien), 5 September 1956
- 1927. Anon., on Doderer (general), Neues Wiener Tagblatt, 19 March 1927
- 1928. Anon., 'Bücher aus dem Biederstein Verlag', Neue Tagespost (Osnabrück), 29 September 1951
- 1929. Anon., 'Wien: Doderer-Ausstellung. Ein Aufstieg in die Gegenwart', Neue Tiroler Zeitung (Innsbruck), 12 November 1976
- 1930. Anon., 'HvD gestorben', Neue Zürcher Zeitung, 25 December 1966
- 1931. Anon., obituary, NYT, 24 December 1966
- 1932. Anon., 'Doderer-Feier im Palais Berchtold. Gütersloh und Csokor sprachen zum Geburtstag des Dichters', Die Presse (Wien), 7 September 1956
- 1933. Anon., 'Abschied von HvD', Die Presse (Wien), 3 January 1967
- 1934. Anon., 'HvD', Radio Österreich (= ORF magazine) (Wien), 3 September 1966
- 1935. Anon., 'HvD', Samtid och Framtid (Stockholm), no.4, April 1955
- 1936. Anon., 'Ein Menschenbild im Werk', Salzburger Nachrichten, 6 November 1976
- 1937. Anon., 'Dr. HvD', Sonderdienst Österreich (Wien), 3 (1955), no. 20 (ÖNB, ser. n. 14.345 (1))
- 1938. Anon., 'Doderer. Der Spätzünder', Der Spiegel (Hamburg), 5 June 1957, pp.53-58
- 1939. Anon., 'Doderer-Nachlass', SZ (München), 3 March 1967, 4 March 1967, and 21 June 1967
- 1940. Anon., 'HvD', La Table Ronde (Paris), 1958, no.131, p.140f.
- 1941. Anon., 'Seine Stimme mußte übertragen werden', Telegraf (Berlin), 5 March 1957

1942. Anon., 'Deutscher Literaturpreis für österreichischen Autor', Telegraf (Wien), exact date unknown (1954) (ÖNB, ser.n. 14.345 (2))
1943. Anon., obituary, Time (New York), 6 January 1967
1944. Anon., 'The Austrian Scene', TLS (London), 16 August 1957
1945. Anon., 'A re-awakened Culture. Fortune and Fortitude of four District Traditions', TLS (London), 23 September 1960, 'German Writing Today', p.iv
1946. Anon., 'Der Dichter in der "Folterkammer" - 60 Jahre', Tiroler Nachrichten (Innsbruck) 5 September 1956
1947. Anon., 'Otra perdida Germana', La Vanguardia Española (Página), 26 January 1967
1948. Anon., 'HvD', Die Verleihung der Willibald Pirkheimer-Medaille für das Jahr 1958 zu Nürnberg, p.11f (B)
1949. Anon., on Doderer's funeral, Volksblatt (Linz), 3 January 1967
1950. Anon., 'Die Bücher des Jahres 1963', Die Welt (Hamburg), 11 January 1964
1951. Anon., 'HvD. Früh fällt der Einrieb', Die Wochenpresse (Wien), 15 September 1956
1952. Anon., obituary, Die Zeit (Hamburg), 30 December 1966
1953. Anon., 'Hauptvertreter der Wiener Romandichtung der Gegenwart', source and date unknown (B)
1954. Anon., 'Doderer und Bachmann lesen in Berlin', source unknown, 10 November 1961 (B)
1955. Anon., 'Reverenz vor einem großen Dichter', source and exact date unknown (September 1966) (S-D)

II THE DETECTIVE NOVEL

1956. Alewyn, Richard, 'Das Rätsel des Detektivromans', in Definitionen: Essays zur Literatur, edited by A. Frisé, Frankfurt (Klostermann), 1963, pp.117-136
1957. Alewyn, Richard, 'Ursprung des Detektivromans', in Richard Alewyn, Probleme und Gestalten, Frankfurt (Insel), 1974, pp.341-360
1958. Alewyn, Richard, 'Anatomie des Detektivromans', in Richard Alewyn, Probleme und Gestalten, Frankfurt (Insel), 1974, pp.361-394
1959. Alexander, F.J., introduction to Friedrich Dürrenmatt, Die Panne; Der Tunnel, London (Oxford University Press), 1967, pp.1-35
1960. Armour, Richard, 'Everything under Control', Saturday Review of Literature (New York), 18 October 1941
1961. Artmann, H.C., (editor), Detective Magazine der 13, Salzburg (Residenz), 1971
1962. Ashbrook, Bernard, 'Dürrenmatt's Detective Stories', Philosophical Journal (Glasgow), 4 (1967), no.1, 17-29
1963. Bialik, Wlodzimierz, 'Peter Handkes "Anti-Kriminalgeschichten"', Studia Germanica Posnaniensia (Poznań), 3 (1974), 21-27
1964. Bialik, Wlodzimierz, 'Der Zufall in den Detektivgeschichten von Friedrich Dürrenmatt', Studia Germanica Posnaniensia (Poznań), 5 (1976), 37-61
1965. Bien, Günther, 'Abenteuer und verborgene Wahrheit. Gibt es den literarischen Detektivroman?', Hochland (München), 57 (1965), no.5, 456-466
1966. Bien, Günther, 'Detektivromane im Unterricht', Der Deutschunterricht (Berlin), 20 (1968), no.1, 98-106
1967. Bloch, Ernst, 'Die Form der Detektivgeschichte und die Philosophie', Neue Rundschau (Frankfurt), 71 (1960), 665-683
1968. Boileau, Pierre and Thomas Narcejac, Der Detektivroman, translated by Wolfgang Promies, Neuwied/Berlin (Luchterhand), 1964
1969. Borges, Jorge Luis, 'Death and the Compass' ('La muerte y la brújula', 1942), in Jorge Luis Borges, The Adelph and other Stories 1933-1969, edited and translated by Norman Thomas di Giovanni, in collaboration with the author, New York (Dutton), 1970, pp.65-78
1970. Bramah, Ernest, 'The Game Played in the Dark', in The Rivals of Sherlock Holmes, edited by Hugh Greene, Harmondsworth (Penguin), 1978, pp.306-330

1971. Brecht, Bertolt, 'Kehren wir zu den Kriminalromanen zurück!', in Bertolt Brecht, Gesammelte Werke, 20 volumes, Frankfurt (Suhrkamp), 1967, XVIII, 28-31
1972. Brecht, Bertolt, 'Glossen über Kriminalromane', in Bertolt Brecht, Gesammelte Werke, 20 volumes, Frankfurt (Suhrkamp), 1967, XVIII, 31-33
1973. Brecht, Bertolt, 'Über die Popularität des Kriminalromans', in Bertolt Brecht, Gesammelte Werke, 20 volumes, Frankfurt (Suhrkamp), 1967, XIX, 450-457
1974. Brecht, Bertolt, 'Über den Kriminalroman', in Bertolt Brecht, Gesammelte Werke, 20 volumes, Frankfurt (Suhrkamp), 1967, XIX, 457-458
1975. Chesterton, Gilbert Keith, 'A Defense of Detective Stories', in Gilbert Keith Chesterton, The Defendant, London (Dent), 1914, pp.118-123
1976. Chesterton, Gilbert Keith, 'The Domesticity of Detectives', in Gilbert Keith Chesterton, The Uses of Diversity, London (Methuen), 1920, pp.24-29
1977. Chesterton, Gilbert Keith, 'On Detective Novels', in Gilbert Keith Chesterton, Generally Speaking, London (Methuen), 1928, pp.1-6
1978. Chesterton, Gilbert Keith, 'On Detective Story Writers', in Gilbert Keith Chesterton, Come to Think of It, London (Methuen), 1930, pp.29-33
1979. Chesterton, Gilbert Keith, 'About Shockers', in Gilbert Keith Chesterton, As I Was Saying, London (Methuen), 1936, pp.200-210
1980. Christie, Agatha, The Labours of Hercules, eleventh impression, Glasgow (Fontana Collins), 1980 (first published in 1947)
1981. Conan Doyle, Arthur, The Complete Sherlock Holmes, edited with a preface by Christopher Morley, Harmondsworth (Penguin), 1981
1982. Daviau, Donald G., 'The Role of "Zufall" in the Writings of Friedrich Dürrenmatt', Germanic Review (Washington), 47 (1972), no.4, 281-293
1983. Demetz, Peter, 'Fontanes Pitaval', in Peter Demetz, Formen des Realismus: Theodor Fontane. Kritische Untersuchungen, München (Hanser), 1964, pp.79-90
1984. Dürrenmatt, Friedrich, Der Richter und sein Henker, paperback edition, Hamburg (Rowohlt), 1976 (first published in 1952)
1985. Dürrenmatt, Friedrich, Der Verdacht, paperback edition, Hamburg (Rowohlt), 1982 (first published in 1952)
1986. Dürrenmatt, Friedrich, Die Panne: Eine noch mögliche Geschichte, second edition, Zürich (Arche), 1957 (first published in 1956)

1987. Dürrenmatt, Friedrich, Das Versprechen: Requiem auf den Kriminalroman, paperback edition, München (dtv 1390), 1980 (first published in 1958)
1988. Egloff, Gerd, Der Detektivroman und englisches Bürgertum: Konstruktionsschema und Gesellschaftsbild bei Agatha Christie, Düsseldorf (Bertelsmann Universitätsverlag), 1974
1989. Forster, Leonard, introduction to Friedrich Dürrenmatt, Der Verdacht, London (Harrap), 1965, pp.11-24
1990. Forster, Leonard, introduction to Friedrich Dürrenmatt, Das Versprechen, London (Harrap), 1967, pp.9-17
1991. Gerber, Richard, 'Verbrechensdichtung und Kriminalroman', NDH (Berlin), 111/13 (1966), no.3, pp.101-117
1992. Gillis, William, 'Dürrenmatt and the Detectives', German Quarterly (Philadelphia), 35 (1962), no.1, 71-74
1993. Gontrum, Peter B., '"Ritter, Tod und Teufel": Protagonists and Antagonists in the Prose Works of Friedrich Dürrenmatt', Seminar (Toronto), 1 (1965), 88-98
1994. Hagan, Ordean A., Who Done It? A Guide to Detective, Mystery and Suspense Fiction, New York/London (Bowker), 1969
1995. Handke, Peter, Der Hausierer, Frankfurt (Suhrkamp), 1967
1996. Haycraft, Howard, Murder for Pleasure: The Life and Times of the Detective Story, third, enlarged edition, London (Peter Davies), 1968 (first published in 1942)
1997. Haycraft, Howard (editor), The Art of the Mystery Story: A Collection of Critical Essays, third edition, New York (Biblo & Tannen), 1976 (first published in 1947)
1998. Heißenbüttel, Helmut, 'Spielregeln des Kriminalromans', in Helmut Heißenbüttel, Über Literatur, München (dtv Sonderreihe 84), 1972, pp.90-104
1999. Holzapfel, Tamara, 'Crime and Detection in a Defective World. The Detective Fiction of Borges and Dürrenmatt', Studies in Twentieth Century Literature (Manhattan, Kansas), 3 (1978), no. 1, 53-71
2000. Hühn, Peter, 'Zu den Gründen für die Popularität des Detektivromans - Eine Untersuchung von Thesen über die Motive seiner Rezeption', Arcadia (Berlin), 12 (1977), no.3, 273-296
2001. Kircher, Hartmut, 'Schema und Anspruch. Zur Destruktion des Kriminalromans bei Dürrenmatt, Robbe-Grillet und Handke', GRM (Heidelberg), 59 (= New Series 28) (1978), pp.195-215
2002. Knopf, Jan, 'Zufall und Notwendigkeit. Die Kriminalerzählungen als Requiem auf den Detektivroman und das geschlossene Werk', in

- Jan Knopf, Friedrich Dürrenmatt, München (Beck), 1976, pp.46-63
2003. Lange, Günter, 'Fachwissenschaftliche und fachdidaktische Überlegungen zum Kriminalroman', Diskussion Deutsch (Frankfurt, Berlin, München), 6 (1975), 495-508
 2004. Lange, Günter, 'Zur Didaktik des Kriminalromans', Wirkendes Wort (Düsseldorf), 27 (1977), no.4, 269-282
 2005. Ludwig, Albert, 'Die Kriminaldichtung und ihre Träger', GRM (Heidelberg), 18 (1930), pp.57-71 and 123-135
 2006. MacDonell, A.G., 'The Present Conventions of the Mystery Story', London Mercury, 23 (1930), December 1930, pp.158-165
 2007. Marsch, Edgar, Die Kriminalerzählung: Theorie, Geschichte, Analyse, München (Winkler), 1972
 2008. Maugham, W. Somerset, 'The Decline and Fall of the Detective Story', in W. Somerset Maugham, The Vagrant Mood, London (Heinemann), 1952, pp.91-122
 2009. Müller, F., 'Der Anhauch des Nichts und der Kampf für das Gute. Friedrich Dürrenmatts Kriminalromane', Schweizer Monatshefte (Zürich), 59 (1979), 545-558
 2010. Murch. A.E., The Development of the Detective Novel, London (Peter Owen), 1958
 2011. Naumann, Dieter, 'Zur Typologie des Kriminalromans', in Studien zur Trivialliteratur, edited by Heinz Otto Burger, Frankfurt (Klostermann), 1968, pp.225-241
 2012. Philmore, R., and J. Yudkin, 'An Inquest on Detective Stories', Discovery (London), April-September 1938, pp.28-32
 2013. Philmore, R., 'Second Inquest on Detective Stories', Discovery (London), April-September 1938, pp.296-299
 2014. Poe, Edgar Allan, 'The Murders in the Rue Morgue', in Edgar Allan Poe, Tales of Mystery and Imagination, with an introduction by Pádraic Colum, London/Melbourne/Toronto (Dent), 1977, pp.378-410
 2015. Profitlich, Ulrich, 'Der Zufall in den Komödien und Detektivromanen Friedrich Dürrenmatts', Zeitschrift für deutsche Philologie (Berlin), 90 (1971), 258-280
 2016. Queen, Ellery, Queen's Quorum, London (Gollancz), 1953
 2017. Ramsey, Roger, 'Parody and Mystery in Dürrenmatt's The Pledge', Modern Fiction Studies (Lafayette, Ind.), 17 (1971/72), no.4, 525-532
 2018. Reclams Kriminalromanführer, edited by Armin Arnold and Josef Schmidt, Stuttgart (Reclam), 1978
 2019. Rycroft, Charles, 'A Detective Story. Psychoanalytic Obser-

- vations', Psychoanalytic Quarterly (New York), 26 (1957), 229-245
2020. Sayers, Dorothy L., Great Short Stories of Detection, Mystery and Horror, London (Gollancz), 1928
 2021. Sayers, Dorothy L., 'The Present Status of the Mystery Story', London Mercury, 23 (1930), November issue, pp.47-52
 2022. Sayers, Dorothy L., Great Short Stories of Detection, Mystery and Horror, second series, London (Gollancz), 1931
 2023. Sayers, Dorothy L., Great Short Stories of Detection, Mystery and Horror, third series, London (Gollancz), 1934
 2024. Spycher, Peter, Friedrich Dürrenmatt: Das erzählerische Werk, Frauenfeld/Stuttgart (Huber), 1972
 2025. Symons, Julian, The Detective Story in Britain, London (Longmans, Green), 1962
 2026. Symons, Julian, Bloody Murder: From the Detective Story to the Crime Novel. A History, London (Faber & Faber), 1972
 2027. Tschimmel, Ira, Kriminalroman und Gesellschaftsdarstellung. Eine vergleichende Untersuchung zu Werken von Christie, Simenon, Dürrenmatt und Capote, Bonn (Bouvier), 1979
 2028. Various contributors, 'Detective Fiction', TLS (London), 25 February 1955
 2029. Various contributors, 'Crime, Detection and Society', TLS (London), 23 June 1961
 2030. Vogt, Jochen (editor), Der Kriminalroman: Zur Theorie und Geschichte einer Gattung, two volumes, München (Fink), 1971
 2031. Wagner, Geoffrey, 'Dürrenmatt and the "Kriminalroman"', Commonwealth (New York), 76 (1962), no.13, 22 June 1962, pp.324-326
 2032. Watson, Colin, Snobbery with Violence: English Crime Stories and their Audience, second edition, London (Eyre Methuen), 1979
 2033. Wellershoff, Dieter, Einladung an alle, Köln (Kiepenheuer & Witsch), 1972
 2034. Wellershoff, Dieter, 'Vorübergehende Entwirklichung. Zur Theorie des Kriminalromans', in Dieter Wellershoff, Literatur und Lustprinzip, Köln (Kiepenheuer & Witsch), 1973, pp.77-138
 2035. Wieckenberg, Ernst-Peter, 'Dürrenmatts Detektivromane', Text und Kritik (Stuttgart, München, Hannover), no.56, 1977, pp.8-19
 2036. Žmegač, Viktor, 'Aspekte des Detektivromans', Sinn und Form (East Berlin), 24 (1972), no.1, 376-394

2037. Anon., on Dürrenmatt's Der Verdacht, in Autor, Werk und Kritik: Inhaltsangaben, Kritiken und Textproben für den Literaturunterricht. Band 2: Friedrich Dürrenmatt, Max Frisch, Martin Walser, München (Hueber), 1969, p.22

III GENERAL

A Books, Periodicals, Newspapers

2038. Anz, Heinrich, 'Erwartungshorizont', Euphorion (Heidelberg), 70 (1976), no.4, 398-408
2039. Ausschreitungen in Wien an 15. und 16. Juli: Weißbuch, Wien (Polizeidirektion Wien), 1927
2040. Bark, Joachim (editor), Literatursoziologie: Band I. Begriff und Methodik, Stuttgart/Berlin/Köln/Mainz (Kohlhammer), 1974
2041. Berg, Robert von, 'Die Seele durch den Intellekt ersetzt. Zu Bruno Bettelheims Buch Freud and Man's Soul', SZ (München), 12 February 1983
2042. Blume, Bernhard, 'Amerika und die deutsche Literatur', in Deutsche Akademie für Sprache und Dichtung, Darmstadt Jahrbuch, 1959 (Heidelberg, Darmstadt), 1960, pp.137-148
2043. Boccaccio, Giovanni, The Decameron, translated with an introduction by G.H. McWilliam, Harmondsworth (Penguin), 1972
2044. Botz, Gerhard, 'Der 15. Juli 1927, seine Ursachen und Folgen', in Österreich 1927 bis 1938, edited by Ludwig Jedlička and Rudolf Neck, München (Oldenbourg), 1973
2045. Botz, Gerhard, Gewalt in der Politik: Attentate, Zusammenstöße, Putschversuche, Unruhen in Österreich 1918 bis 1934, München (Fink), 1976
2046. Brecht, Bertolt, 'Anmerkungen zur Oper "Aufstieg und Fall der Stadt Mahagonny"', in Bertolt Brecht, Gesammelte Werke in acht Bänden, Frankfurt (Suhrkamp), 1967, VII, 1004-1016
2047. Bremen, Thilo von, Lord Byron als Erfolgsautor: Leser und Literatur im frühen 19. Jahrhundert, Wiesbaden (Athenaion), 1977
2048. Brown, Clarence, introduction to Nadezhda Mandelstam, Hope against Hope: A Memoire, translated by Max Hayward, London (Collins & Harvill Press), 1971
2049. Butler, G.P.G., 'Radetzky Limp', GL&L (Oxford), New Series 29

(1975/76), 388-393

2050. Carter, John, New Paths in Book-Collecting, London (Constable), 1934
2051. Croce, Benedetto, Ariosto, Shakespeare e Corneille, Bari (Gius. Laterza & Figli), 1920
2052. Dahrendorf, Ralf, Gesellschaft und Demokratie in Deutschland, München (Piper), 1965
2053. Dor, Milo (editor), Die Verbannten, Graz/Wien (Stiasny), 1962
2054. Dürrenmatt, Friedrich, '21 Punkte zu den Physikern', in Friedrich Dürrenmatt, Die Physiker, Zürich (Arche), 1962, pp.77-79
2055. Dürrenmatt, Friedrich, Theater-Schriften und Reden, Zürich (Arche), 1966
2056. Durzak, Manfred, 'Plädoyer für eine Rezeptionsästhetik. Anmerkungen zur deutschen und amerikanischen Literaturkritik am Beispiel von Günter Grass Örtlich betäubt', Akzente (München), 18 (1971), 487-504
2057. Durzak, Manfred (editor), Die deutsche Literatur der Gegenwart. Aspekte und Tendenzen, Stuttgart (Reclam), 1971
2058. Emrich, Wilhelm, 'Wertung und Rangordnung literarischer Werke', Sprache im technischen Zeitalter (Stuttgart, Köln), 12 (1964), 974-991
2059. Enright, D.J., 'Aimez-vous Goethe? An Enquiry into English Attitudes of Non-liking towards German Literature', Encounter (London), 22 (1964), no.4, 93-98
2060. Escarpit, Robert, '"Creative Treason" as a Key to Literature', Yearbook of Comparative and General Literature (Bloomington, Ind.), 10 (1961), 16-21
2061. Escarpit, Robert, Das Buch und der Leser: Entwurf einer Literatursoziologie, second edition, München/Bern (Francke), 1966
2062. Escarpit, Robert; The Book Revolution, London (Harrap) and Paris (UNESCO), 1966
2063. Escarpit, Robert, 'The Sociology of Literature', in International Encyclopedia of the Social Sciences, volume 9, New York (MacMillan Co. & The Free Press), 1968, pp.417-425
2064. Escarpit, Robert, 'Erfolg und Überleben der Literatur', in Elemente einer Literatursoziologie, edited by Robert Escarpit, translated by Helmut Jensen, Stuttgart (Enke), 1977, pp.55-84
2065. Flemmer, Walter, Verlage in Bayern: Geschichte und Geschichten, Pullach bei München (Verlag Dokumentation), 1974
2066. Fokkema, D.W. and Elrud Kunne-Ibsch, Theories of Literature in

the Twentieth Century, London (Hurst), 1977

2067. Fontane, Theodor, Briefe I: Briefe an den Vater, die Mutter und die Frau, edited by Kurt Schreinert, Berlin (Propyläen), 1968
2068. Forster, E.M., Aspects of the Novel, edited by Oliver Stallybrass, paperback edition, Harmondsworth (Penguin), 1976
2069. Frye, Northrop, 'The Social Context of Literary Criticism', in The Sociology of Literature and Drama, edited by Elizabeth and Tom Burns, Harmondsworth (Penguin), 1973, pp.139-158
2070. Fügen, Hans Norbert (editor), Wege der Literatursoziologie, second edition, Neuwied/Berlin (Luchterhand), 1971
2071. Goethe, Johann Wolfgang von, Aus meinem Leben: Dichtung und Wahrheit, in Goethes Werke, edited by Erich Trunz and Lieselotte Blumenthal, 14 volumes, Hamburg (Wegner), 1955, IX
2072. Grathoff, Dirk, 'Schnittpunkte von Literatur und Politik: Günter Grass und die neuere deutsche Grass-Rezeption', Basis. Jahrbuch für deutsche Gegenwartsliteratur (Frankfurt), 1 (1970), 134-152
2073. Grimm, Gunter (editor), Literatur und Leser: Theorien und Modelle zur Rezeption literarischer Werke, Stuttgart (Reclam), 1975
2074. Gulick, Charles A., Österreich von Habsburg zu Hitler, translated by Josefine Ausch and others, five volumes, Wien (Danubia), 1949
2075. Hahn, Hans Heinz, 'Die Schwierigkeit, ein Kunstwerk zeitgerecht zu erkennen', Literatur und Kritik (Salzburg), 4 (1969), no.36/37, pp.377-381
2076. Hammerschmidt, Helmut (editor), Zwanzig Jahre danach: Eine deutsche Bilanz 1945-1965. Achtunddreißig Beiträge deutscher Wissenschaftler, Schriftsteller und Publizisten, München/Wien/Basel (Desch), 1965
2077. Hietsch, Otto (editor), Österreich und die angelsächsische Welt, Wien/Stuttgart (Braumüller), 1961
2078. Hirsch, E.D., Validity in Interpretation, third edition, New Haven/New York (Yale University Press), 1971
2079. Hofmannsthal, Hugo von, 'Preusse und Österreicher: ein Schema', in Hugo von Hofmannsthal, Gesammelte Werke in Einzelausgaben. Prosa III, Berlin (Fischer), 1964, pp.408-409
2080. Iser, Wolfgang, Der implizite Leser: Kommunikationsformen des Romans von Bunyan bis Beckett, München (Fink), 1972
2081. Iser, Wolfgang, Der Akt des Lesens: Theorie ästhetischer Wirkung, München (Fink), 1976
2082. Ivask, Ivar, on Austrian literature, Wort in der Zeit (Graz), 11 (1965), no.1/2 (Jubiläumsheft), pp.10-11

2083. James, Henry, The Theory of Fiction, edited by James E. Miller Jr, Lincoln (University of Nebraska Press), 1972
2084. Jauss, Hans Robert, Literaturgeschichte als Provokation, Frankfurt (Suhrkamp), 1970
2085. Jauss, Hans Robert, 'Literature and Hermeneutics', in What is Criticism?, edited by Paul Hernadi, Bloomington (Indiana University Press), 1981, pp.134-147
2086. Kraus, Karl, 'Der Hort der Republik', in Karl Kraus, Vor der Walpurgisnacht. Ausgewählte Werke Band III, 1925-1933, edited by Dietrich Simon, München (Langen-Müller), 1971, pp.237-314
2087. Langenbucher, Hellmuth, 'Das schönggeistige Buch im Jahre 1938. Ergebnisse, Überlegungen, Wünsche', Bücherkunde (Berlin), 6 (1939), no.4, 184-189
2088. Lawrence, D.H., 'The Novel', in D.H. Lawrence, Phoenix II. Uncollected, Unpublished and Other Prose Works, collected and edited by Warren Roberts and Harry T. Moore, London (Heinemann), 1968, pp.416-426
2089. Leibfried, Erwin, Kritische Wissenschaft vom Text: Manipulation, Reflexion, transparente Poetologie, Stuttgart (Metzler), 1970
2090. Lichtenberg, Georg Christoph, Aphorismen, Briefe, Satiren, edited by Herbert Nette, Stuttgart/Hamburg (Deutscher Bücherbund), 1962
2091. Link, Hannelore, Rezeptionsforschung: Eine Einführung in Methoden und Probleme, Stuttgart/Berlin/Köln/Mainz (Kohlhammer), 1976
2092. Liste der für Jugendliche und Büchereien ungeeigneten Druckschriften, second edition, Leipzig (Reichsministerium für Volksaufklärung und Propaganda, Abteilung Schrifttum), 1943
2093. Loewy, Ernst, Literatur unterm Hakenkreuz. Das Dritte Reich und seine Dichtung: Eine Dokumentation, Frankfurt (Europäische Verlagsanstalt), 1966
2094. Loschütz, Gert, Von Buch zu Buch. Günter Grass in der Kritik: Eine Dokumentation, Neuwied/Berlin (Luchterhand), 1968
2095. Lubbers, Klaus, 'Aufgaben und Möglichkeiten der Rezeptionsforschung', GRM (Heidelberg), 14 (1964), 292-302
2096. Ludewig-Thaut, Dorothea, 'Königliche Hoheit': Autobiographische Züge in Thomas Manns Roman, Bonn (Bouvier), 1975
2097. Mandelkow, Karl Robert, 'Probleme der Wirkungsgeschichte', Jahrbuch für internationale Germanistik (Frankfurt), 2 (1970), 71-84
2098. Manheim, Ralf, 'In the translator's kitchen', TLS (London), 18 September 1970, pp.1041-1042
2099. Müller, Klaus-Detlef, 'Der Zufall im Roman. Anmerkungen zur

- erzähltechnischen Bedeutung der Kontingenz', GRM (Heidelberg), 59 (= New Series 28) (1978), 265-290
2100. Neck, Rudolf and Adam Wandruszka (editors), Die Ereignisse des 15. Juli 1927. Protokoll des Symposiums in Wien am 15. Juni 1977, Wissenschaftliche Kommission des Theodor-Körner-Stiftungsfonds und des Leopold-Kunschak-Preises zur Erforschung der österreichischen Geschichte der Jahre 1918 bis 1938, Veröffentlichungen, Band 5, München (Oldenbourg), 1979
2101. 'Österreichische Literatur in der Sicht des Auslandes', with contributions from England, France, India, Italy, Yugoslavia, Poland and Turkey, Literatur und Kritik (Salzburg), 6 (1971), 513-554
2102. Orlowski, Hubert, 'Zur Rezeption österreichischer Literatur in Polen (1971-1977)', Literatur und Kritik (Salzburg), 13 (1978), 513-519
2103. Papenfuss, Dietrich and Jürgen Söring (editors), Rezeption der deutschen Gegenwartsliteratur im Ausland: Internationale Forschungen zur neueren deutschen Literatur. Tagungsbeiträge eines Symposiums der Alexander von Humboldt-Stiftung, Bonn Bad Godesberg, vom 21. bis 26. Oktober 1975 in Ludwigsburg, Stuttgart/Berlin/Köln/Mainz (Kohlhammer), 1976
2104. Popper, Karl R., 'Naturgesetze und theoretische Systeme', in Theorie und Realität: Ausgewählte Aufsätze zur Wissenschaftslehre der Sozialwissenschaften, edited by Hans Albert, second, revised edition, Tübingen (Mohr), 1972, pp.43-58
2105. Protokolle 67. Wiener Jahresschrift für Literatur, bildende Kunst und Musik, edited by Otto Breicha and Gerhard Fritsch, Wien, 1967
2106. Reddick, John, 'Action and Impotence. Günter Grass's Örtlich betäubt', MLR (Cambridge), 67 (1972), 563-578
2107. Reddick, John, The 'Danzig Trilogy' of Günter Grass. A Study of 'The Tin Drum', 'Cat and Mouse' and 'Dog Years', London (Secker & Warburg), 1975
2108. Riedel, Nicolai, Uwe-Johnson-Bibliographie 1959-1975: Zeitungskritik und wissenschaftliche Literatur, Bonn (Bouvier), 1976
2109. Riedel, Nicolai, Uwe Johnson: Bibliographie 1959-1977, Band II: Das schriftstellerische Werk in fremdsprachigen Textausgaben und seine internationale Rezeption in literaturwissenschaftlicher Forschung und Zeitungskritik, Bonn (Bouvier), 1978
2110. Riedel, Nicolai, 'Marginalien zur internationalen Rezeption Uwe Johnsons', Basis. Jahrbuch für deutsche Gegenwartsliteratur (Frankfurt), 9 (1979), 251-258
2111. Rosengren, Karl Erik, Sociological Aspects of the Literary System, Stockholm (Natur och Kultur), 1968

2112. Sammons, Jeffrey L., Literary Sociology and Practical Criticism: An Inquiry, Bloomington/London (Indiana University Press), 1977
2113. Sander, Volkmar, 'Die New York Times Book Review. Zur Rezeption deutscher Literatur in den USA', Basis. Jahrbuch für deutsche Gegenwartsliteratur (Frankfurt), 4 (1973/74), 86-97
2114. Scheiffele, Eberhard, 'Wege und Aporien der "Rezeptionsästhetik"', Neue Rundschau (Frankfurt), 90 (1979), no.4, 520-541
2115. Schücking, Levin L., Soziologie der literarischen Geschmacksbildung, third, revised edition, Bern (Francke), 1961 (first published in 1934)
2116. Schwencke, Olaf (editor), Kritik der Literaturkritik, Stuttgart/Berlin/Köln/Mainz (Kohlhammer), 1973
2117. Spaulding, Ernest Wilder, The Quiet Invaders: The Story of the Austrian Impact Upon America, Wien (Österreichischer Bundesverlag für Unterricht, Wissenschaft und Kunst), 1968
2118. Stern, J.P., Re-interpretations: Seven Studies in Nineteenth Century German Literature, London (Thames & Hudson), 1964
2119. Suchy, Viktor, Literatur in Österreich: Strömungen und Tendenzen, second edition, Wien (Dokumentationsstelle für neuere österreichische Literatur), 1973
2120. Warning, Rainer (editor), Rezeptionsästhetik: Theorie und Praxis, München (Fink), 1975
2121. Watt, Roderick H., 'Self-defeating Satire? On the Function of the Implied Reader in Wolfgang Hildesheimer's Lieblose Legenden', FMLS (St. Andrew's), 19 (1983), no.1, 58-74
2122. Weber, Heinz-Dieter (editor), Rezeptionsgeschichte oder Wirkungsästhetik: Konstanzer Diskussionsbeiträge zur Praxis der Literaturgeschichtsschreibung, Stuttgart (Klett-Cotta), 1978
2123. Weinrich, Harald, 'Für eine Literaturgeschichte des Lesers', Merkur (Stuttgart), 21 (1967), 1026-1038
2124. Weiß, Walter, 'Die Literatur der Gegenwart in Österreich', in Deutsche Gegenwartsliteratur: Ausgangsposition und aktuelle Entwicklungen, edited by Manfred Durzak, Stuttgart (Reclam), 1981, pp.602-619
2125. Weisstein, Ulrich, 'The Reception of Twentieth Century German Literature in the United States', Comparative Literature (Chapel Hill), 24 (1959), no.2, 548-557
2126. Wellek, René, 'A Historical Perspective. Literary Criticism', in What is Criticism?, edited by Paul Hernadi, Bloomington (Indiana University Press), 1981, pp.297-321
2127. Wiese, Benno von, Novelle, fourth edition, Stuttgart (Metzler),

2128. Willenberg, Heiner, Die Darstellung des Bewußtseins in der Literatur, Frankfurt (Akademische Verlagsgesellschaft), 1974
2129. Wimsatt, W.K. Jr and Monroe C. Beardsley, The Verbal Icon: Seven Studies in the Meaning of Poetry, Kentucky (University of Kentucky Press), 1954
2130. Zimmermann, Bernhard, 'Literaturkritik und literarische Wertung', in Theorie - Literatur - Praxis. Arbeitsbuch zur Literaturtheorie seit 1970, edited by Richard Brütting and Bernhard Zimmermann, Frankfurt (Athenaion), 1975, pp.31-40
2131. Zimmermann, Bernhard, Literaturrezeption im historischen Prozeß: Zur Theorie einer Rezeptionsgeschichte der Literatur, München (Beck), 1977
2132. Anon., 'Grass-Echo. Wie ein VW', Der Spiegel (Hamburg), 4 May 1970, pp.198-199
2133. Anon., 'The Vienna Riots', Times (London), 18 July 1972

B Further Reference Books Consulted

2134. Australian Encyclopædia, 10 volumes, Sydney/London/Melbourne/Wellington (Angus & Robertson), 1958
2135. Chamber's Encyclopædia, 15 volumes, London (Newnes), 1964
2136. Collier's Encyclopedia, 24 volumes, London/New York (Crowell, Collier & MacMillan), 1967
2137. Collins New Age Encyclopedia, London/Glasgow (Collins), 1963
2138. Diccionario Enciclopedico Salvat, 12 volumes, Barcelona/Madrid/Buenos Aires/México/Caracas/Bogotá, Rio de Janeiro (Salvat), 1964
2139. Dissertation Abstracts International (Ann Arbor)
2140. Duden: Wie sagt man in Österreich? Wörterbuch der österreichischen Besonderheiten, edited by Jakob Ebner, Mannheim/Wien/Zürich (Bibliographisches Institut), 1969
2141. Enciclopedia de México, 12 volumes, Cuidad de México (Enciclopedia de México), 1976
2142. Enciclopedia Italiana 1961-1978, 3 volumes, Roma (Enciclopedia Italiana), 1978
2143. Enciclopedia Universal Ilustrada: Suplemento Anual 1965-1966, Madrid (Espasa-Calpe), 1970

2144. Encyclopædia Universalis, 20 volumes, Paris (Encyclopædia Universalis), 1968
2145. Encyclopedia Americana, 30 volumes, New York (Americana), 1976
2146. Encyclopedia Canadiana, 10 volumes, Ottawa (Canadiana), 1965
2147. Frenzel, Herbert A. and Elisabeth, Daten deutscher Dichtung: Chronologischer Abriß der deutschen Literaturgeschichte, eleventh edition, two volumes, München (dtv), 1975
2148. Grand Dictionnaire Encyclopédique, Paris (Librairie Larousse), 1983-, volume 4
2149. La Grande Encyclopédie Larousse, 20 volumes, Paris (Larousse), 1971
2150. Gran Enciclopedia Argentina, 8 volumes, Buenos Aires (Ediar Soc. Anón. Editores), 1956
2151. Gran Enciclopedia Rialp, 24 volumes, Madrid (Rialp), 1981
2152. Great Soviet Encyclopedia. A Translation of the Third Edition, 31 volumes, New York (MacMillan) and London (Collier MacMillan), 1973
2153. Grote Winkler Prins, 20 volumes, Amsterdam/Bruxelles (Elsevier), 1968
2154. Lessico Universale Italiano, 25 volumes, Roma (Istituto dell' Enciclopedia Italiana), 1968
2155. Lexikon deutschsprachiger Schriftsteller: Von den Anfängen bis zur Gegenwart, two volumes, Kronberg Ts (Scriptor), 1974 (Lizenzausgabe des VEB Bibliographisches Institut, Leipzig), volume I
2156. Moderne Encyclopedie van de Wereldliteratuur, 8 volumes, Haarlem (De Haan) and Antwerpen (De Standaard), 1980, volume III
2157. The New Encyclopædia Britannica, 30 volumes, Chicago/Genève/London/Manila/Paris/Roma/Seoul/Sydney/Tokyo/Toronto (Benton), 1982
2158. The Reader's Encyclopedia, edited by William Rose Benét, second edition, London (Adam and Charles Black), 1965
2159. Store Norske Leksikon, 12 volumes, Oslo (Kunnskapsforlaget), 1979
2160. Svensk Uppslagsbok, 32 volumes, Malmö (Norden), 1964
2161. Wielka Encyklopedia Powszechna Pwn, 12 volumes, Warszawa Państwowe Wydawnictwo Naukowe), 1964
2162. The World Book Encyclopedia, 24 volumes, Chicago/London/Paris/Sydney/Tokyo/Toronto (World Book - Childcraft), 1981

C Dissertations

2163. Auerbach, Doris N., 'The Reception of German Literature in America as exemplified by the NYT 1945-1970 (unpublished Ph.D. dissertation, New York University, 1974)
2164. David, Anne C., 'The Reception of German Literature in the TLS 1945-1960' (unpublished Ph.D. dissertation, New York University, 1978)

